
Ingresan a Santa Martha a 10 detenidos en Topilejo

COMETEN “MONTAVIAJES” 450 FRAUDES POR HORA; 
AUTORIDAD ARMA REUNIÓN DE EMERGENCIA 

DIMITE primer 
ministro tras perder 
apoyo de su coalición; 
presidente Mattarella 
rechaza renuncia; 
busca evitar que se 
repita escenario con-
vulso de 2021. pág. 21

AFIRMA que se logró ampliar las visas de 
trabajo temporales; adelanta apertura en 
energía a inversión privada; embajador de 
EU justifica cercanía con AMLO. págs.  12  y 13

CON UN FUERTE dispositivo de seguridad la SSC traslada a penal a 
involucrados en la balacera en la México-Cuernavaca; liberan a 4

 DESTACA García Harfuch captura de 1,639 delincuentes;  
desarticulan 190 células delictivas desde enero de 2020. pág. 5

Señalan que persiste 
descoordinación en 
compras de medicinas 

DIFIEREN 2 CASOS, UNO POR COVID Y OTRO POR CAMBIO DE DEFENSA 

Imputan ante juez  
homicidio y lesiones 

a 8 exfuncionarios
 por colapso de  L-12

POR FRIDA SÁNCHEZ

TAMBIÉN les atribuye 
daños a la propiedad; todos 
culposos; entre los señalados, 
Enrique Horcasitas, exdirector 
del Proyecto Metro

ABOGADO Regino antici-
paba vinculación a proceso; 
critica que no se indague a 
Florencia Serranía y posible 
falta de mantenimiento pág. 4
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Advierten farmacéuticos que mala pla-
neación causa desabasto, adquirir produc-
tos a mayor precio, duplicidad...  

Aún no cubren contratos de este semes-
tre, dicen; afirman que 30% de pacientes 
recurre a farmacias privadas. pág. 8

  Asociación de agentes de viajes señala crecimiento expo-
nencial: en 2013 era uno por día y en 2019, 250 por hora; “es 
un cáncer que afecta actividad turística mundial” págs. 6 y 7  

  Buscan  Profeco, SSPC y 8  asociaciones frenar delitos; im-
pulsan homologar Código Penal; Maricela narra que compró 

un paquete por Internet y tras pagar “ya nadie contestó” 

En vilo, permanencia 
de Draghi en Italia

El Presidente defiende 
resultados de viaje a EU

OPERATIVO para trasladar ayer a detenidos al penal. 

65.5 Por ciento de 
compras en 2021,  por 
adjudicación directa  

Revisar la lista de las agencias de viajes en la Sectur 
Acudir a la agencia y pedir referencia en los alrededores
Comprobar la veracidad del sitio web y el negocio
Buscar comentarios en sus redes sociales para conocer la  
experiencia de otras personas y si llegaron a tener problemas 

Enrique Horcasitas, Moisés Guerrero; Juan Antonio 
Giral y Mazón; Enrique Baker Díaz; Ricardo Ruiz Pérez, 
Juan Carlos Ramos; Fernando Amezcua y Fernando 
Ramiro Lalana
Pendientes: Héctor Rosas y Guillermo Leonardo 
Alcázar  

Cómo comprar un paquete

· JAVIER SOLÓRZANO

· MÓNICA ARGAMASILLA

· ANTONIO FERNÁNDEZ

Con los audios no hay marcha atrás pág. 2

El alma de los libros pág. 27

Tasas de interés e hipotecas pág. 11

HOY ESCRIBEN

MI TRABAJO era 
tratar de entender (a 
López Obrador), co-
nocer hacia dónde iba 

México y promover los intereses 
de Estados Unidos”

Ken Salazar
Embajador de EU en México

MARIO DRAGHI
CARGO: Primer 
ministro italiano; 
exdirector del BCE

Los imputados
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EL OBJETIVO 
que está detrás 

de la difusión 
de estos audios 

podría tener que 
ver con “recor-

darle” a  Alejan-
dro Moreno que 

no se sumó, y con 
ello el PRI, a la 

aprobación de la 
Reforma Eléctrica

CON LOS AUDIOS NO 
HAY MARCHA ATRÁS

Se ha provocado un ambiente morboso que cruza por la ile-
galidad. Si todo lo que se ha escuchado en los audios es cierto 
estamos en terrenos en que no es fácil distinguir lo que es ile-
gal y lo que es una intromisión en la vida privada de Alejandro 
Moreno.

El presidente del PRI tiene una alta dosis de impresentable; 
sin embargo, tiene derechos y toda referencia que se haga sobre 
él tendrá que ser probada, los audios no son suficientes.

No pareciera que el gobierno de Campeche esté actuando en 
el marco del derecho, da la impresión que prevalece la discrecio-
nalidad y el abuso del poder bajo formas que en innumerables 
ocasiones quienes hoy gobiernan desacreditaron.

No insinuamos que el líder del PRI pudiera no ser respon-
sable de lo que se le señala, lo que pasa es que al difundir los 
audios se lleva el tema al escándalo y la desacreditación antes 
que colocarlo en la justicia.

Layda Sansores está llevando muy lejos las cosas y si no 
tiene un plan de contingencia se le pueden revertir. Está en-
trando en terrenos en donde sus declaraciones tienen conse-
cuencias por ser quien es, por su cercanía con el Presidente, el 
cual debe estar al tanto de todo, y porque señaló a mujeres del 
PRI que presuntamente habrían enviado fotografías íntimas, o 
algo parecido, a Alito buscando tener algún beneficio político, o 
como se quiera interpretar.

El tema difícilmente tiene camino de regreso. Porque ante el 
eventual caso que así fuera, las cosas conjuntan dos elementos: 
la declaración de una gobernadora violando principios de inti-
midad puede llegar a los terrenos de la Ley Olimpia, a la vez que 
se mete en terrenos en que se puede violar el debido proceso; no 
vaya a ser que termine como víctima el personaje al que señala.

El otro elemento está en que bajo la presunción de que las 
fotografías existan se coloque al presidente del PRI bajo otra 
responsabilidad más, independientemente de las que ya se le 
señalan, hoy por innumerables razones lo que está presentán-
dose debe ser investigado.

Estas consideraciones son importantes, porque cruzan la 
vida privada de las personas y se contraponen con firmes inten-
tos de cambiar el orden de las cosas en esta materia.

Hay una presunta exposición que en caso de que se confirme 
lleva a algo a un lamentable escándalo que involucra a denun-
ciantes, denunciados y a las mujeres que presuntamente envia-
ron fotos; entramos en un laberinto.

Hay otras consideraciones, las cuales caen en el ámbito polí-
tico. El objetivo que está detrás de la difusión de estos audios po-
dría tener que ver con “recordarle” a  Alejandro Moreno que no 
se sumó, y con ello el PRI, a la aprobación de la Reforma Eléctrica.

Las cosas pasan al mismo tiempo, bajo esta consideración, 
por los terrenos de lo legal, del uso discrecional de las leyes y por 
las amenazas. Como decíamos hace unos días, no hay manera 
de imaginar que el Presidente no esté al tanto y más siendo una 
gobernadora de Morena, quien es algo así como fan de López 
Obrador.

Agreguemos un elemento más. Dentro de las secuelas  Va por 
México es colocado en medio de un gran lío, lo cual no se des-
carta que podría ser un objetivo más de la difusión de los audios.

No hay vuelta atrás, porque hay muchos asuntos de por 
medio que se confrontan con la lucha por cambiar el estado de 
las cosas. No hay vuelta atrás, porque estamos ante una opor-
tunidad de limpiar la política y de ver si efectivamente no son 
como los de antes.

RESQUICIOS.
Sorprende que el Presidente haya dicho que no tenía infor-

mación del Cártel de Sinaloa en la capital. Por lo que dijo Omar 
García Harfuch sobre la balacera en Topilejo todo indica que 
quienes perpetraron la violencia y secuestros fue del cártel 
de los chapitos, lo cual no pudo aparecer de un día a otro, algo 
preocupantemente se les peló a las 6:00 a. m.

A lo que están llevando la difusión de los audios 
por parte de la gobernadora de Campeche es 

a la degradación de la política.

Colima, una vez más
Nos hacen ver que por enésima vez en la actual administración Colima se pintó 
de rojo, al registrarse el asesinato de tres mujeres jóvenes ayer. El triple homicidio 
no ocurrió en alguna comunidad costera marginada, sino en plena capital, que es 
demasiado pequeña para tantos crímenes que ocurren ahí. Es cosa de recordar 
que en la ciudad de Colima fue asesinado el pasado 30 de junio Rafael Arreguín, 
quien era director operativo de la Policía Municipal de Villa de Álvarez. Y dos días 
después fue ejecutado otro elemento de la misma corporación, también en Colima 
capital. Indira Vizcaíno es la segunda gobernadora peor evaluada en el ranking de 
México Elige, con sólo 23.9 por ciento de aprobación. Por algo será.

Más frentes por Línea 12
Varios frentes se siguen abriendo, tanto en lo jurídico como en lo político, en el 
caso del desplome de la Línea 12. Y es que, nos comentan, Enrique Horcasitas, 
quien fuera el encargado del Proyecto Metro, organismo que se creó para la edi-
ficación de la obra, y el abogado Gabriel Regino dieron cuenta de una solicitud 
presentada al Congreso de la Ciudad de México, para que requiera la compare-
cencia de la presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos de la Ciudad de 
México, Nashieli Ramírez, a la que señalan de encubrir a Florencia Serranía, 
directora del Metro en el momento en que ocurrió el colapso. Y es que esta última 
no ha comparecido ante la Fiscalía para dar su versión de los hechos. La solicitud, 
nos dicen, la entregaron a los integrantes de la Comisión de Derechos Humanos 
del Congreso local.

Reconstrucción colectiva 
Donde están consiguiendo superar uno de los retos mayores provocado por los 
sismos del año 2017 es en el Estado de México. Y es que, nos comentan, en esa 
entidad al frente de la cual se encuentra Alfredo Del Mazo, ya han conseguido 
reparar, y en algunos casos reconstruir en su totalidad, el 99 por ciento de los casi 
cuatro mil  100 planteles escolares que resultaron dañados. Fue ayer en el munici-
pio de Nezahualcóyotl donde se entregaron dos escuelas que fueron construidas 
en su totalidad: la primaria Nueva Escocia y la secundaria Jesús Reyes Heroles. 
Nos hacen ver, que en esa tarea de levantar lo que los movimientos telúricos tira-
ron, Del Mazo no ha dejado de destacar el apoyo, el esfuerzo y el empuje que tu-
vieron alumnos y padres para mantener el ciclo escolar no sólo durante el tiempo 
en que se reconstruyeron las escuelas, sino también por la pandemia. Ahí el dato.

Noroña ya es “corcholata”
Así que el diputado federal Gerardo Fernández Noroña ya fue investido con el 
carácter de “corcholata”. Su compañero de bancada, Reginaldo Sandoval, dijo 
ayer que Noroña es la carta del PT para pelear la candidatura presidencial de la 
alianza Juntos Hacemos Historia. Según Sandoval, si la encuesta se llevara a cabo 
en estos momentos, Noroña le ganaría a todos los morenistas que de alguna forma 
están destapados. Ah, por cierto, el PT ya tiene también a su “corcholata” para el 
Estado de México: es el eterno Oscar González Yáñez. Sí, el mismo que en el 2017, 
a cinco días de los comicios, declinó a favor de Delfina Gómez. ¿Seguirá el mismo 
camino?, se preguntan muchos. 

Guiño desde la alianza
Más de una ceja se levantó ayer cuando el dirigente nacional del PRD, Jesús Zam-
brano, abrió la posibilidad de que los partidos que integran la Alianza Va por Mé-
xico y el senador Ricardo Monreal pueden hallar “puntos de confluencia”. Y es 
que el dirigente del sol azteca fue más allá, pues consideró que no está cerrada la 
posibilidad de que el morenista pudiera ser postulado precisamente por la alian-
za. “Gentes (sic) como Monreal, que estuvieron acá en su momento en el campo 
democrático, luchando contra el autoritarismo, contra la imposición, pues que en-
tiendan que en el momento que quieran tomar su propia decisión acá podemos 
encontrar puntos de confluencia…” Monreal hasta ahora está en la idea de seguir 
en Morena, aunque desde el partido guinda le manden un mensaje de puertas 
cerradas.  

Iglesias contra la violencia 
Con la novedad de que las jornadas de oración que la Iglesia católica ha empren-
dido en favor de la paz y en memoria de las víctimas de la violencia creciente en 
diversas regiones del país, ayer tuvieron un efecto relevante. Y es que seis iglesias 
se sumaron a esa iniciativa. “Desde nuestro propio camino espiritual, queremos 
abonar a la superación de las violencias que tanto daño ha causado a nuestro Mé-
xico”, señalaron en un pronunciamiento conjunto las religiones anglicana, bau-
tista, budista, islámica, luterana y judía. “Hemos orado con el corazón y la mente 
puesta en los millares de víctimas de las violencias que acontecen cotidianamen-
te. Escuchamos sus voces, y su dolor nos ha vuelto a interpelar”. Evalúan, se infor-
mó ayer, realizar acciones conjuntas con la idea de acometer la tarea de superar 
las violencias. 
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A LOS HOMBRES aprehendidos les fueron decomi-
sados un hacha, con la que presumiblemente rompie-

ron los cristales del establecimiento, un reloj de pulso de 
alta gama y una pulsera, al parecer de oro. De acuerdo 

con la SSC, ambos tienen antecedentes penales. 

Caen 2 por asalto a 
joyería en Lindavista

Llame a #LíneaMujeres al 56581111
ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA 

Fiscalía les adjudica 3 delitos

Imputan a ocho por la
tragedia de la Línea 12

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Luego de 14 meses del colapso de 
la Línea 12 del Metro, este jueves, 
la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-CD-

MX), imputó a ocho de los 10 acusados 
por la tragedia, entre ellos al exdirector 
de Proyecto Metro, Enrique Horcasitas, 
sin que hasta el cierre de esta edición se 
definiera su situación jurídica.

Al cabo de una audiencia que se pro-
longó por más de doce horas, y en la que 
hubo al menos cuatro recesos hasta la 
medianoche de ayer, la defensa legal de 
los acusados detalló que los delitos im-
putados fueron homicidio, lesiones y da-
ños a la propiedad, todos culposos. 

Con la imputación, se preveía que en 
e transcurso de la madrugada el juez de 
control, José Luis Palacios, decidiera si 
vinculaba o no a proceso a los acusados, 
algo que podría demorar hasta 144 horas 
más, en caso de la defensa solicitara la 
duplicidad del término constitucional y 
se le concediera.

Los imputados por el colapso son, 
además de Horcasitas, Moisés Guerrero 
Ponce, quien era director de Construc-
ción de Obras Civiles de Proyecto Metro; 
Juan Antonio Giral, director de Diseño de 
Obras Civiles del organismo; Fernando 
Amezcua, representante legal de las em-
presas LYTSA, IACSA y EINSA; y Ricardo 
Pérez Ruíz, representante de Seguridad 
Estructural. 

Además, fueron imputados Fernando 
Ramiro Lalana, exdirector de Coordina-
ción de Supervisión de Obra; Enrique 
Baker Díaz, exsubdirector de Estructu-
ras e Ingeniería; y Juan Carlos Ramos 
Alvarado, exresidente de obra del tramo 
Olivos-Tezonco.

La imputación se consiguió en el sex-
to intento por llevar a cabo la audiencia 
inicial del caso, luego de que se aplazó en 
cinco ocasiones, la última, el mes pasado, 
a petición de las víctimas, que solicitaron 
cambio de juez. 

Las partes llegaron a las salas de ora-
lidad del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, en la colonia Doctores, minutos 
antes de las 10:00 de la mañana, hora a la 
que estaba fijada la audiencia. 

A su llegada, Teófilo Benítez, defensa 
legal de 13 de las víctimas que no han 
aceptado acuerdo reparatorio, dio a co-
nocer que la audiencia para que los afec-
tados presenten pruebas en contra de la 
ex directora del Metro, Florencia Serra-
nía, fue pospuesta para el 25 de agosto.

En entrevista, el abogado afirmó que 
era “forzoso” que en la audiencia de este 
jueves se vinculara a proceso a los acusa-

ENTRE LOS ACUSADOS destaca Enrique 
Horcasitas, exdirector de Proyecto Metro; su 
abogado, Gabriel Regino, acusa que la au-
diencia de ayer fue un “acto de campaña”
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dos, debido a la presión que se ejerció las 
semana previas para ir contra Serranía, 
además de que el Poder Judicial sale de 
vacaciones a partir de este viernes, por lo 
que ya no habría más tiempo.

Previo a ingresar a la audiencia, Ga-
briel Regino, abogado de cinco de los im-
putados, entre ellos Enrique Horcasitas, 
vaticinó desde su llegada que sus clien-
tes serían vinculados a proceso, pero acu-
só que sólo se haría para encubrir un acto 
de campaña y evitar llevar a juicio “a los 
auténticos responsables”.

Ante los medios, el defensor enfatizó: 
“Esto no es una audiencia, esto es un acto 
de campaña al que estamos viniendo el 
día de hoy”.

Luego agregó: “Lo estamos haciendo 
para que ya no se tenga que investigar a 
Florencia Serranía o la falta de manteni-
miento, que de haberse llevado a cabo, se 
habría evitado la tragedia que enluta a 26 
hogares”.

Después de tres horas de su ingreso 
a las salas de oralidad, alrededor de las 
13:00 horas, la defensa de las víctimas ex-
plicó a medios que, sin que la audiencia 
se hubiera iniciado en ese lapso, el juez 
declaró un receso para definir si se daba 
inicio o no con la misma.

Fue cerca de las 17:00 horas cuando 
Gabriel Regino dio a conocer la imputa-
ción de ocho de los 10 acusados, con ex-
cepción de Guillermo Leonardo Alcázar, 
exsubdirector de obra de Proyecto Metro, 
y Héctor Rosas, exdirector responsable 
de obra, cuyas audiencias se difirieron 
para el 7 de agosto, el primero por Co-
vid-19 y el segundo debido a que cambió 
su defensa legal. 

Posteriormente, la audiencia inicial 
demoró al menos otras seis horas, en las 
que la Fiscalía buscó la vinculación a pro-
ceso de los imputados.

Pese a la demora en la diligencia, a las 
afueras de los juzgados, aguardó el señor 
Enrique Bonilla, una de las víctimas de la 
tragedia de hace 14 meses.

EL EXDIRECTOR de Proyecto Metro, Enrique Horcasitas, al llegar a la audiencia, ayer. 

Túnel, con avance de 
22% en rehabilitación
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LOS TRABAJOS de rehabilitación del 
tramo subterráneo de la Línea 12 del Me-
tro que colapsó en mayo de 2021, tienen 
un avance de entre el 18 y el 22 por cien-
to, dio a conocer este jueves el director 
general del Metro, Guillermo Calderón. 

Desde las inmediaciones del túnel que 
conecta a las estaciones Atlalilco y Mexi-
caltzingo, explicó que las siete curvas 
con radios menores de 300 metros, las 
cuales, son rehabilitadas por recomen-
dación del Comité Técnico Asesor, están 
libres al 100 por ciento de balasto, dur-
mientes y rieles. 

Con esto, explicó, será posible iniciar 
con los trabajos de mejoramiento de la 
subbase y la colocación de nuevos ele-
mentos a la vía, mismos que son más 
resistentes. 

Guillermo Calderón puntualizó que se 
han retirado 7 mil 340 durmien-
tes de un total de 15 mil 80 pie-
zas, lo que representa un avance 
del 47 por ciento en estos traba-
jos. Indicó que los durmientes 
serán sustituidos por rieles “de 

mayor dureza” provenientes de Asia. 
En cuanto al balasto, indicó que se han 

retirado 21 mil 800 metros cúbicos de 
ese material, por lo que el avance es del 
53 por ciento. En su lugar, dijo, se coloca-
rá un material de “mayor dureza y mejor 
geografía”. 

El director general adelantó que se 
habilitarán entradas para permitir el in-
greso de maquinaria a la zona, por lo que 
adelantó que será necesario reducir un 
carril en ambos sentidos en la avenida 
Tláhuac, para permitir estas maniobras. 

En conferencia de prensa, el funcio-
nario aprovechó para explicar que tras el 
cierre de la Línea 1 del Metro por su re-
novación, las líneas 1, A, 9 y 5, operaron 
con normalidad durante la hora pico de 
este jueves. 

El funcionario del Gobierno capitalino 
indicó que, de acuerdo con una encuesta 
realizada por las propias autoridades, el 
88 por ciento de los usuarios del Metro 

que han hecho uso de la red de 
apoyo de RTP, opinan que este 
servicio emergente es bueno, 
mientras únicamente el 12 por 
ciento lo considera regular o 
malo. 

7
Curvas están 

sujetas a  
rehabilitación

LA AUDIENCIA en la que las víctimas de la 
Línea 12 podrán presentar pruebas en contra 
de la exdirectora del Metro, Florencia Serranía, 
fue pospuesta para el próximo 25 de agosto.

DEBIDO A QUE 13 AFECTADOS por la 
tragedia ocurrida el 3 de mayo del 2021 no 
aceptaron un acuerdo reparatorio, el Ministerio 
Público debe continuar con la acción penal.

14

2

Meses y medio han 
transcurrido desde 
que ocurrió la trage-
dia de la Línea 12

Personas serán 
imputadas en una 
nueva audiencia en 
agosto 
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AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta mil doscientos cincuenta y cinco, de fecha seis 
de julio de dos mil veintidós, ante mí, los señores LEOPOLDO ANDRÉS SILVA 
CARRIÓN Y MARÍA LORENA SILVA CARRIÓN aceptaron LA HERENCIA y la 
señora MARÍA LORENA SILVA CARRIÓN aceptó EL CARGO DE ALBACEA 
en la sucesión Intestamentaria de la señora Lydiette Carrión Beltrán.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

Sheinbaum reconoce trabajo de García Harfuch 

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

 

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), Omar García 
Harfuch, resaltó que en los dos 
últimos años y medio, (de ene-

ro de 2020 al 7 de julio pasado) la depen-
dencia que encabeza logró la detención 
de mil 600 delincuentes, lo que ayudó a 
la desarticulación de más de 190 células 
delictivas que operaban en la Ciudad de 
México.

 Entre los delincuentes detenidos se 
tienen identificados a líderes de orga-
nizaciones criminales, homicidas, ex-
torsionadores, distribuidores de droga, 
entre otros.

De acuerdo con el secretario, du-
rante ese lapso, la SSC, en conjunto 
con la Guardia Nacional, la Secretaría 
de Defensa Nacional (Sedena) y la Se-
mar, se han llevado a cabo 44 acciones 
operativas, en las que se detuvo a 84 
integrantes de ocho grupos delictivos 
que operaban en la capital, además del 
aseguramiento de droga y armas de di-
versos tipos.

Durante la presentación del infor-
me de evaluación de incidencia delic-
tiva, que encabezó, junto a la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, García 
Harfuch resaltó los trabajos coordina-
dos de la mano de la Fiscalía de Justicia 
capitalina.

Indicó que entre el 1 de enero y el 7 de 
julio del año en curso, en coordinación 
con el órgano de justicia se realizaron 

LA JEFA DE GOBIERNO destaca la labor de la Policía 
capitalina en el operativo de Topilejo; 10 de los 14 sicarios 
aprehendidos en esa acción son llevados a Santa Martha

639 cateos y detenciones en flagrancia 
en puntos “específicamente generado-
res de violencia y en inmuebles vincu-
lados al delito de robo de vehículos”.

En su turno, La Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, destacó el trabajo 
de la SSC durante el operativo que tuvo 
lugar este martes en Topilejo, alcaldía 
Tlalpan, en el que se detuvo a 14 miem-
bros de una célula delictiva de Sinaloa y 
se liberó a cuatro personas que habían 
sido privadas de la libertad.

“Primero, destacar la eficiencia del 
operativo; segundo, que fue exitoso, con 
todas las dificultades y las detenciones 
que tuvo”, dijo.

La mandataria agradeció a la Policía 
capitalina por su labor, para quien pi-
dió un aplauso y reconoció en especial 
el trabajo del titular de la corporación, 
Omar García Harfuch.

“Mi mayor reconocimiento al secreta-
rio Omar García Harfuch; ha cambiado 
la mística, ha cambiado al cuerpo de la 
policía; además, por ser ejemplo para 
todos los policías de la ciudad”, señaló.

Sheinbaum señaló que en 
los últimos tres años los delitos 
de alto impacto tuvieron una 
reducción del 54 por ciento en 
la capital, y aseveró que hay “re-
sultados positivos”.

A su vez, la fiscal Ernestina 
Godoy Ramos se refirió al en-
frentamiento del martes pasa-
do y afirmó que la Ciudad de 
México “no es ni será refugio 
de grupos criminales”.

La fiscal destacó que el he-
cho de que la incidencia delic-

tiva vaya a la baja a la par que aumen-
tan las vinculaciones a proceso, y con 
la reciente “desactivación de un grupo 
criminal de alta peligrosidad”, se envía 
el mensaje claro de que “nadie está por 
encima de ley”.

Ayer, las autoridades capitalinas im-
plementaron un fuerte operativo para 
trasladar al penal de Santa Marta Acatit-
la, a diez de los 14 delincuentes deteni-
dos el martes, en dónde se realizará su 
audiencia inicial.

El Ministerio Público determinó que 
cuatro de los asegurados no tenían rela-
ción con los hechos de violencia.

Aproximadamente a las 15:00 horas, 
los diez integrantes de este grupo de-
lictivo fueron subidos a tres camiones 
blindados y, en medio de un impresio-
nante operativo de seguridd, a bordo 
de esos automotores fueron llevados al 
penal de Santa Martha.

De acuerdo con fuentes de la Fisca-
lía de justicia capitalina, los diez delin-
cuentes fueron alojados en una zona 
de máxima seguridad dentro del penal 

referido, conocido como Dia-
mante, por lo que no tendrán 
contacto con otros internos.

Los diez sicarios, algunos de 
los cuales portaban distintivos 
alusivos a los hijos de Joaquín 
El Chapo Guzmán, serán pues-
tos a consideración de un juez 
penal por los delitos de secues-
tro, lesiones, homicidio en 
grado de tentativa, portación 
de armas de uso exclusivo del 
Ejército y Fuerzas Armadas y 
delincuencia organizada.

EL SECRETARIO de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, durante la conferencia de prensa, ayer.

DURANTE la presentación del informe de 
evaluación de incidencia delictiva, Omar 
García Harfuch destacó la coordinación que 
existe entre la SSC y la Fiscalía capitalina. 

Amplían Puntos
Violeta en alcaldía

Miguel Hidalgo
Redacción  • La Razón

  
MAURICIO TABE, alcalde de Miguel 
Hidalgo, anunció ayer la ampliación de la 
estrategia de protección a mujeres vícti-
mas de violencia conocida como Puntos 
Violeta a restaurantes de la demarcación, 
con el objetivo de brindar más espacios 
seguros a este sector de la población.  

Sostuvo que esta acción no es sóla-
mente la colocación de una imagen afue-
ra de un edificio público o privado, sino 
un compromiso permanente de lucha 
contra la violencia. 

 “No se trata de colocar Puntos Violeta 
a diestra y siniestra, se trata de compro-
meter a que más personas se capaciten y 
estén en condiciones de hacer las cosas 
bien, para que no resulten acciones cos-
méticas o efímeras que duren poquito 
tiempo, sino que sean cambios profun-
dos y trascendentes”, expresó.  

Por su parte, Alessandra Rojo de la 
Vega, directora general de Desarrollo 
Social, explicó que este jueves se unie-
ron 65 restaurantes a la estrategia de 
protección a mujeres, por lo que hasta el 
momento suman 150 inmuebles —entre 
instalaciones de la alcaldía, salas de cine, 
módulos de seguridad y restaurantes— 
que fungen como lugar seguro para víc-
timas de violencia. 

 “Nos unimos para abonar a una causa 
que es que las mujeres estemos cada vez 
más seguras en el espacio público, que 
las mujeres tengamos a dónde ir para 
resguardarnos, que tengamos un lugar 
seguro que hoy señalamos como Punto 
Violeta, enfatizó. 

En tanto, Germán González, dirigente 
de la Canirac, se pronunció porque esta 
estrategia se extienda a toda la Ciudad de 
México. 

Añadió que la industria restaurantera 
siempre será una aliada en este tipo de 
programas.

PROGRAMA 
de prevención 

de violencia 
de género 

llega a los res-
taurantes; no 
son acciones 
cosméticas, 

dice el alcalde 
Mauricio Tabe

639
Cateos y deten-

ciones en flagran-
cia lograron la SSC

y la Fiscalía de la
Ciudad de México

44
Operativos se

han realizado en
conjunto con la

Guardia Nacional
y el Ejército
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EL ALCALDE Mauricio Tabe (al centro) durante el evento, ayer.
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LOS PUNTOS 
Violeta son espacios 

dentro de los 
inmuebles ubicados 

en la demarcación, 
identificados con la 

colocación de dis-
tintivos y un código 
QR con información 

sobre los tipos de 
violencia de género. 

Detienen a mil 600
en dos años y medio
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Matan a defensor de 
derechos en Oaxaca

CRISPÍN REYES Pablo, de 60 años, representante de 
128 familias desplazadas de la comunidad de Guadalupe 
Victoria, fue asesinado a balazos la tarde de ayer cuando 

realizaba labores de limpieza en un paraje cercano a la 
comunidad de Juquila Mixes, enfrente al Cerro Pelón.

LA PETICIÓN es trabajar de ma-
nera conjunta. Hoy todos estamos 
haciendo un esfuerzo para alertar 

a los turistas de que tengan cuidado con los 
fraudes de todo tipo, pero desafortunada-
mente no hemos logrado esa unidad”
Eduardo Paniagua
Presidente de la AMAV

Sectur llama a reunión de emergencia

“Montaviajes” hacen 450 fraudes 
por hora; agencias piden un alto

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ante el crecimiento exponen-
cial en el número de fraudes 
cibernéticos relacionados con 
los servicios turísticos, con 

450 cometidos cada hora, y la cercanía 
del periodo vacacional de verano, ayer 
la Secretaría de Turismo (Sectur) realizó 
una reunión de “emergencia”, en la que 
estuvieron ocho de las asociaciones y 
cámaras más representativas del sector, 
con el fin de encontrar una estrategia que 
ponga punto final a los delitos.

Debido a la gravedad del tema y a la 
necesidad de crear un plan conjunto, en 
la “Mesa de trabajo para la ciberseguridad 
del turismo” también estuvieron presen-
tes el titular de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), Ricardo She-
ffield Padilla; Alejandro Canales Cruz, 
director general de Gestión de Servicios, 
Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológi-
co de la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC); Jacobo Bello, 
titular de la Guardia Cibernética de la Di-
rección General Científica de la Guardia 
Nacional; Nahum Enrique Montoya Iribe, 
director general de Tecnologías de la In-
formación de la Secretaría de Economía 
(SE), entre otras autoridades.

En entrevista con La Razón, el pre-
sidente de la Asociación Mexicana de 
Agencias de Viaje (AMAV), Eduardo 
Paniagua, compartió que durante los 
últimos nueve años los fraudes han te-
nido un incremento exponencial, pues 
durante el 2013 se cometía en promedio 
uno por día, mientras que el 2019 con-
cluyó con un promedio de 250 por hora 
y en este año la cifra ha alcanzado 450 
cada hora.

A pesar de que las plataformas digita-
les facilitaron la realización de diversas 
actividades y operaciones, el empresario 
remarcó que también se convirtieron en 
herramientas para los delincuentes que 
cometen estos delitos, apoyados en es-
trategias psicológicas y tecnológicas.

DOCUMENTAN incremen-
to exponencial en los últimos 
9 años; ilícito merma en más 
de 451 mdp a Latinoamérica; 
proponen impulsar cambios 
al Código Penal Federal

Derivado de “la mala costumbre” que 
tienen varios usuarios de redes sociales 
al compartir públicamente detalles de 
su vida diaria, los criminales tienen la 
posibilidad de determinar sitios frecuen-
tados, personas con las que se convive y 
qué actividades se realizan.

Con esta información, dijo, ellos tie-
nen la posibilidad de facilitar las estrate-
gias de manipulación y posterior presión 
para que los viajeros realicen pagos y, de 
esa forma, se conviertan en víctimas de 
los fraudes cibernéticos.

Eduardo Paniagua puntualizó que 
esto no sólo afecta los bolsillos de los tu-
ristas, sino a los sitios que los delincuen-
tes utilizan para atraer a las personas, 
pues principalmente recurren a la ima-
gen de sitios de marcas conocidas para 
generar confianza, al ser sitios de alta 
afluencia, “lo que más vende”.

Estimaciones de la AMAV refieren que 
este tipo de ilícitos merma en más de 451 
millones de pesos a la región latinoame-
ricana; sólo en México representa una 
evasión fiscal por 30 millones de pesos, 
ocupando el primer lugar, razón por la 
cual el empresario se refirió a esta prác-
tica, en declaraciones previas, como “un 
cáncer que afecta a la actividad turística 
a nivel mundial”.

Para este año, la Secretaría de Turis-
mo estima la llegada de 42 millones 124 
mil viajeros internacionales, y se cap-
tarán 25 mil 370 millones de dólares, 
razón por la cual se impulsarán diversas 
actividades.

En este contexto, la AMAV presentó, 

ante la “Mesa de trabajo para la ciberse-
guridad”, dos propuestas y una petición; 
la primera consiste en implementar una 
campaña a nivel nacional para concien-
tizar y alertar a la población, para evitar 
que se convierta en víctima de fraudes 
cibernéticos.

La segunda consiste en impulsar cam-
bios al Código Penal Federal y homolo-
garlo con las legislaciones estatales, con 
el fin de definir el fraude cibernético y 
tipificarlo como un delito sin derecho 
a fianza, que incluya el congelamiento 
preventivo de cuentas bancarias de los 
responsables.

Finalmente, Eduardo Paniagua so-
licitó agendar una cita con la Comisión 
de Turismo de la Cámara de Diputados, 
para analizar y modificar la Ley Federal 
de Turismo, con el propósito de agregar 
que las agencias de viajes cuenten con 
el estándar 683 para obtener su Registro 
Nacional de Turismo (RNT).

“La petición es trabajar de manera 
conjunta. Hoy todos estamos haciendo 
un esfuerzo para alertar a los turistas de 
que tengan cuidado con los fraudes de 
todo tipo, pero desafortunadamente no 
hemos logrado esa unidad. La petición es 
trabajar en un solo sentido”, mencionó.

En la reunión emergente de ayer, el 
titular de la Sectur, Miguel Torruco Mar-
qués, señaló que en México existen 96.8 
millones de usuarios de cualquier dis-
positivo electrónico, lo que representa 
alrededor de 74 por ciento del total de la 
población.

Refirió que, ante el impulso de las 
nuevas tecnologías y en medio de la 
pandemia, las “malas prácticas en el uso 
de recursos digitales” cobraron mayor re-
levancia, por atentar contra la privacidad 
y la ciberseguridad de las instituciones, 
empresas y personas.

Entre esto, destacó que la situación 
afectó al sector turístico, al dañar a las 
agencias de viajes y “la ilusión” de los 
viajeros, que van en busca de disfrutar 
su estancia en algún sitio.

En la reunión estuvieron presentes 
el subsecretario de Turismo, Humberto 
Hernández Haddad; y representando 
al sector empresarial, el presidente de 
la Confederación de Cámaras Naciona-
les de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), José Héctor Te-
jada Shaar.

Así como representantes del Consejo 
Nacional Empresarial Turístico (CNET), 
de la Asociación Mexicana de Hoteles y 
Moteles (AMHM), Asociación Nacional 
de Cadenas Hoteleras (ANCH), la Cá-
mara Nacional del Autotransporte de 
Pasaje y Turismo (Canapat) Federación 
Mexicana de Asociaciones Turísticas 
(Fematur) y Grupo Mexicano de Asocia-
ciones de Agencias de Viaje y Empresas 
Turísticas (GMA).

42
Millones de viajeros 
estima Sectur que 
lleguen este año

250
“Montaviajes” se 
registraron cada hora 
durante 2019

  Acceder sólo a páginas web de negocios 
establecidos y reconocidos

  Comprobar la veracidad del sitio y el 
comercio

  Acudir a una agencia de viajes 
legalmente establecida donde brinden 
información clara y transparente

  Evitar realizar depósitos en tiendas 
comerciales o transferencias, hasta 
que no esté totalmente seguridad de la 
veracidad de la agencia que contactó

LA SECRETARÍA DE TURISMO dio a conocer el pasado 10 de julio que en conjunto con Profeco, sancionará a los respon-
sables de la agencia Voiash que habría dejado varados a 600 jóvenes mexicanos en Europa.

LA NORMA Oficial Mexicana NOM-010-
TUR-2001 regula los requisitos que deben con-
tener los contratos que celebren los prestadores 
de servicios turísticos con los usuarios-turistas.

Recomendaciones

Para evitar fraudes en paquetes 
vacacionales, el comprador deberá:
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57
Denuncias registra 
el Consejo Ciudada-
no de la CDMX

• Por Daniela Wachauf  
y Yulia Bonilla

Maricela, quien radica en la al-
caldía Álvaro Obregón, en la 
Ciudad de México, compró 
hace unos meses un paquete 

turístico a una supuesta agencia de viajes 
con sede en Cancún.

“Todo lo hice por Internet; me pidie-
ron hacer un depósito de 12 mil pesos, me 
proporcionaron la reservación, los datos 
del hotel y, acercándose la fecha para mis 
vacaciones en Cancún, llamé al hotel para 
preguntar si contaban con silla de ruedas 
para mi mamá.

“Me informaron que no me tenían 
registrada, tampoco el depósito, nada; 
después llamé a las supuestas oficinas 
corporativas y me comentaron que lo es-
taban checando y que estaban apenados… 
Después ya no me contestaron, no hubo 
forma alguna de localizarlos”, comentó.

Consultada por La Razón, Nancy Bri-
seño, de la agencia de viajes Chanel, re-
comendó siempre revisar la lista de las 
agencias de viajes en la Secretaría de Tu-
rismo, y preferentemente también acudir 
a las instalaciones de la propia empresa y 
pedir referencia en los alrededores.

“La gente debe cerciorarse en la direc-
ción… porque uno está acostumbrado a 
hacer todo desde el celular y da flojera ir al 
lugar, pero es necesario, porque finalmen-
te la página web puede ser falsa”, apuntó.

Relatan testimonios afectados por “montaviajes”

“Me pidieron un depósito; 
después ya no contestaron”

AGENCIAS ESTABLECIDAS recomiendan siempre visitar las instalaciones físicas y no hacer 
todo por Internet, para evitar ser defraudados; turistas no sólo son estafados por firmas falsas

Los fraudes, sin embargo, no sólo se 
dan por falsas agencias en el proceso an-
tes de viajar, sino que también hay con los 
propios servicios contratados.

“Sonia” —nombre ficticio, a petición 
suya— también contó que fue víctima de 
un fraude por parte de una cadena hote-
lera. Comentó que viajó a Cancún y firmó 
un contrato en el que pagó 100 mil pesos 
para que, cuando ella viajara, se pudiera 
hospedar en esa cadena.

Posteriormente, trató de hacer efecti-
vo el contrato, pero le comentaron que no 
aplicaba de esa manera y le ofrecieron un 
acuerdo en el que le pidieron 60 mil pesos 
adicionales. No aceptó. Posteriormente, 
unas personas se comunicaron con ella 
e intentaron extorsionarla por medio de 
amenazas.

Al igual que “Sonia”, también “Eduar-
do” perdió una gran suma de dinero al 
intentar realizar un viaje.

Dijo a La Razón que, a través de una 
agencia de viajes con reconocimiento na-
cional, compró unos vuelos en enero del 
2020, pero se cancelaron por la pandemia, 
al tratarse de un viaje internacional.

Le comentaron que tenía hasta el 31 de 
diciembre del 2021 para reagendar, “pero 
nunca me reagendaron, porque eso era 
problema de la aerolínea y en la aerolínea 
me dijeron que era de la agencia. Nadie 
dio respuesta”.

Narró que, debido a dicho atropello, 
levantó una denuncia ante Profeco, “pero 
no me dieron respuesta por la misma con-
tingencia y todo tenía que ser bajo correo 
electrónico”.

Después, la agencia le decía que ya ha-
bía regresado el dinero a su banco, “pero 
nunca llegó y jamás quisieron darme un 
comprobante. Fui al banco y me dijeron 
que nunca llegó. Se echaban la culpa en-
tre la aerolínea, la agencia y el banco, pero 
jamás me regresaron mis 50 mil pesos, ya 
que después argumentaron que el perio-
do ya había pasado”.

ANTE el alza de pseudo agencias de viajes en 
línea que abusan de la buena fe de la gente, la 
bancada de Morena en el Congreso de la CDMX 
alista una iniciativa para sancionar fraudes.

Víctimas de fraude 
en agencias narran 
su experiencia y 
expertos dan tips.

Casos y 
consejos

TODO LO HICE 
por Internet; me 

pidieron un depósito 
de 12 mil pesos, me 
proporcionaron la 
reservación. Llamé 

(…) y me informaron 
que no me tenían 

registrada, tampoco 
el depósito, nada. 

Después ya no 
contestaron”

Maricela 
Testimonio anónimo

(LA AGENCIA) 
decía que ya había 

regresado el dinero, 
pero nunca llegó. 

Se echaban la culpa 
entre la aerolínea, la 
agencia y el banco, 

pero jamás me 
regresaron mis 50 

mil pesos”

Eduardo
Testimonio anónimo

LA GENTE debe 
cerciorarse en la 

dirección… porque 
uno está acostum-
brado a hacer todo 
desde el celular y 

da flojera ir al lugar, 
pero es necesario, 
porque finalmente 
la página web pue-

de ser falsa”

Nancy Briseño
Agencia de viajes 

Chanel
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

SIN GARANTÍAS PLENAS, 
DUDAS DE INVERTIR AQUÍ

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Fue por eso que el ingeniero Carlos Slim, fundador y 
presidente vitalicio del Grupo Carso urgió “acelerar” la 
aplicación de ese tratado comercial del que grupos de in-
versionistas estadounidenses en el sector energético se 
quejan de que está siendo incumplido por parte del go-
bierno mexicano que ameritarán cuantiosas demandas, 
lo que ha alertado sobre los riesgos de traer sus recursos 
sin que se les garantice respeto a lo acordado.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

Iberdrola, la multinacional española con cuantiosas 
inversiones en el sector eléctrico en México, blanco 
frecuente de acusaciones y críticas en las mañaneras de 
Palacio Nacional, no pagará la multa de nueve mil 145 
millones que le impuso la Comisión Reguladora de Ener-
gía por vender ésta a empresas no autorizadas, luego de 
que un juez federal le otorgó una suspensión definitiva.
En tanto dure el juicio, no tendrá que pagar esa cuan-
tiosa sanción que representa casi la mitad de las utilida-
des netas que la española reportó a nivel global el primer 
trimestre de este año, ni tampoco podrá impugnar la 
sanción ante un tribunal superior.
Al paso que va con la campaña que emprendió contra 
el presidente del PRI, Alejandro Moreno, con la difusión 
de audios comprometedores para éste, a la gobernadora 
morenista de Campeche, Layda Sansores, las cosas se le 
empezaron a revertir con los que se dieron a conocer; de 
su sobrino, Gerardo Sánchez Sansores, presuntamente 
exigiendo “mordidas” millonarias por otorgar permisos 
de construcción, cuando ella estuvo al frente de la alcal-
día Álvaro Obregón.
Otro, en el que a la voz de la mandataria campechana 
se le escuchan expresiones críticas contra el Presidente 
López Obrador, que en las redes sociales ha motivado 
distintas versiones de que parece haber sido preparado 
para involucrarla o que, de plano, es falso.
Condolencias a la familia del doctor José Dávalos 
Morales, exdirector de la Facultad de Derecho de la 
UNAM y distinguido catedrático en materia laboral, 
como lo fue hasta el final de su vida.

Más allá de las discrepantes opi-
niones sobre si la breve visita 

del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador a Estados Unidos  fue “exito-
sa” o un fracaso, porque salvo simples 
ofrecimientos de su homólogo Joe 
Biden, nada se logró concretar, ha-
brá que ver cómo y cuándo llegarán 
a México esos 40 mil millones de dó-
lares que empresarios del vecino país 
anuncian que van a invertir de aquí 
a 2024, si no se les brindan garantías 
plenas de que sus inversiones serán 
respetadas de acuerdo a lo que esta-
blece el T-MEC.

PULSO POLÍTICO Falta de coordinación provoca desabasto: empresarios

Desorganización tira 
compra de medicinas
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

En el Gobierno federal persiste 
la falta de coordinación y pla-
neación entre los organismos 
del sector salud para presentar 

compras consolidadas de medicamen-
tos, lo que provoca desabasto, adquisi-
ción de productos a mayor precio y que 
aumente el consumo en el sector priva-
do, advierten empresarios del sector far-
macéutico.

En entrevista con La Razón, Rafael 
Gual, director general de la Cámara 
Nacional de la Industria Farmacéutica 
(Canifarma) en México, señaló que ni si-
quiera se han cubierto la totalidad de los 
contratos para atender las necesidades 
del segundo semestre del 2022.

“Pues sí. Lamentablemente la licita-
ción se hizo en febrero, se empezaron a 
firmar los contratos en junio, ya la mayo-
ría se firmó, pero hay algunos que toda-
vía están pendientes, eso para lo que la 
UNOPS (la Oficina de Naciones Unidas 
de Servicios para Proyectos) concursó; 
tenemos el problema de que, inclusive, 
ha habido duplicidades en el Seguro 
Social, se licita por su cuenta el Insabi, 
también el ISSSTE”, advirtió el dirigente 
empresarial.

Y el problema sigue creciendo, alertó 
Gual Cosío, porque, a estas alturas del 
año, ya se debieron presentar, al menos, 
los requerimientos de compra por parte 
de las instituciones de salud, para que se 
vayan preparando las licitaciones que 
tendrían que haberse dado a conocer, 
pues, de lo contrario, continuarán las 
inconsistencias e, incluso, duplicidad de 
adquisiciones.

“Cada quien compra por su lado, lo 
que ha provocado que haya duplicida-
des; es decir, dobles inventarios de al-
gunos productos y falten otros; en fin, 
no se puede tener una cifra sobre este 
caso, porque además hay falta de trans-
parencia en lo que se está comprando; 
son adjudicaciones directas, no estamos 
hablando de una licitación propiamente 
dicha”, advirtió Rafael Gual.

Adicionalmente a la falta de claridad 
en los contratos, existe el problema de 
que el actual Gobierno ha cambiado 
hasta en cuatro ocasiones de modelo de 
compras, a pesar de que sólo ha tenido 
la responsabilidad de adquirir los medi-
camentos en 2020, 2021 y ahora 2022, 
advierte Juan de Villafranca, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de 
Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf).

El primer modelo fue encargado a la 
oficialía mayor de la Secretaría de Ha-
cienda, que retrasó las compras y generó 
el primer desabasto; un segundo intento 
fue concentrar en el Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi) las compras, 

pero tampoco funcionó; el tercer mode-
lo fue contratar a la UNOPS y tampoco 
dio resultados; ahora, se propone que 
sea la Secretaría de la Función Pública la 
responsable de realizar las compras con-
solidadas de medicamentos.

“Lo manejó la oficialía mayor de Ha-
cienda. A lo que voy es que no hay un 
programa definido, o que se haya hecho 
público de compra de medicamentos, 
donde se diga quién va a comprar, cuán-
do se hará la licitación, qué se espera de 
las compras públicas, y ahorita el mundo 
ha cambiado, porque la cadena de su-
ministro se ha complicado”, abundó De 
Villafranca.

Los industriales farmacéuticos reco-
nocen que entre el seis y el siete por cien-
to de los pacientes que no son atendidos 
por las instituciones de salud migraron a 
un sistema privado para recibir atención. 
Sin embargo, otro 30 por ciento, que si-
gue atendiéndose en instituciones pú-
blicas, debe recurrir a farmacias privadas 
para surtir sus medicamentos.

“Yo no hablaría de perso-
nas, hablo de crecimiento de 
mercado, porque obviamente, 
si a la gente le daban 100 por 
ciento de medicamentos en 
el Seguro Social y ahorita no 

le dan, obviamente va a comprar lo que 
es más importante, porque a veces no 
hay dinero para comprar todo. Entonces, 
la gente compra lo que puede y lo que 
siente que es más importante”, reconoce 
Juan de Villafranca.

Si la organización de la demanda del 
sector público no se alinea lo antes posi-
ble, los desabastos en el 2023 continua-
rán, sobre todo cuando la UNOPS no sólo 
ha incumplido con el abasto, sino que 
cada vez se retira más del sector, advierte 
Rafael Gual.

“La UNOPS cada vez tiene menor 
preponderancia. La primera licitación 
la hizo con mil 200 claves. En números 
cerrados, hablando de medicamentos, 
fincaron menos de la mitad, 533; este año 
concursaron 306 y están por firmar, de-
bemos andar en 94-96 por ciento de los 
contratos; entonces, ¿cuántas claves nos 
van a dejar el próximo año? Pues es una 
incógnita”, afirmó Gual Cosío.

Desde el 2018, la tendencia en las 
compras de medicamentos muestra 
una caída sostenida. En ese año se ad-
quirieron mil 747 millones de piezas de 
medicamentos en el sector público; al 
año siguiente, bajó a mil 583 millones de 
piezas; en el 2020 se contrajo a mil 145 
millones de piezas y, en el 2021, apenas 
se compraron mil millones de unidades 
de medicamentos e insumos médicos, 
de acuerdo con un análisis realizado por 
el Instituto de Investigación e Innova-
ción Farmacéutica (Inefam).

Los procedimientos elegidos por el 
Gobierno son las adjudicaciones direc-
tas, que aumentaron de 40.7 por ciento 
del total de las adquisiciones realizadas 
por las autoridades federales en el 2018, 
a 65.5 por ciento de las que se llevaron a 

cabo en el 2021.
Mientras que las compras 

por licitación, que en el 2018 
representaron 48.7 por ciento 
del total, el año pasado apenas 
representaron 12.2 por ciento 
del total de las adquisiciones.

CANIFARMA señala que no se han cubierto en su totalidad 
contratos para atender necesidades del segundo semestre 
del 2022; Amelaf lamenta que no haya programa definido

LA UNOPS ha entregado más de 40 millones 
de unidades de medicamentos y materiales de 
curación correspondientes a las especialidades 
de neumología, oncología, entre otras.

12.2
Por ciento de las ad-
quisiciones en 2021 
fueron por licitación

Líderes de la industria 
farmacéutica nacional ven 
varios obstáculos en el 
abasto de medicamentos.

No hay 
planeación

CADA QUIEN COMPRA 
por su lado, lo que ha provo-
cado que haya duplicidades; 
es decir, dobles inventarios 

de algunos productos y 
falten otros; en fin, no se 

puede tener una cifra sobre 
este caso, porque además 
hay falta de transparencia 
en lo que se está compran-

do”

Rafael Gual
Director general de la 

Canifarma

NO HAY UN PROGRAMA 
definido, o que se haya 

hecho público de compra 
de medicamentos, donde 

se diga quién va a comprar, 
cuándo se hará la licita-

ción, qué se espera de las 
compras públicas, y ahorita 
el mundo ha cambiado, por-
que la cadena de suministro 

se ha complicado”

Juan de Villafranca
Presidente ejecutivo de 

Amelaf

Tendencia a la baja
Compra de medicamentos en el sector 

público 2018-2022
Fuente|Inefam

2018 1,747

2019 1,583

2020 1,145

2021 1,000

Cifras en millones
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ESTA OBRA 
es una muestra 
fehaciente de la 
importancia que 
tiene la suma 
de esfuerzos y 
el trabajo coor-
dinado de este 
gobierno”

Lorena Cuéllar
Gobernadora de 
Tlaxcala

Inauguran en
Tlaxcala hospital
IMSS-Bienestar
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA Lorena Cuéllar 
Cisneros, el director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, y el titular del Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), Juan Antonio 
Ferrer Aguilar, inauguraron el Hospital Ge-
neral de Tlaxcala “Lic. Anselmo Cervantes 
Hernández”, que operará bajo el modelo 
IMSS-Bienestar, con una inversión de 808 
millones 735 mil 960 pesos.

Durante el acto protocolario, la manda-
taria estatal indicó que este momento his-
tórico para Tlaxcala es muestra del amor 
y deseo de sacar adelante la salud de las y 
los tlaxcaltecas; además, agradeció el res-
paldo de Zoé Robledo y de Ferrer Aguilar, 
pues la suma de voluntades permitirá en-
tregar buenas cuentas para que la entidad 
sea primer lugar a nivel nacional en ma-
teria de salud, “ese es el compromiso que 
hoy hacemos con la salud de Tlaxcala”. 

Dijo que este hospital abre sus puertas 
con el apoyo de los tres poderes y de las y 
los diputados que también han creído en 
este proyecto, por lo que la entrega de esta 
obra “es una muestra fehaciente de la im-
portancia que tiene la suma de esfuerzos 
y el trabajo coordinado de este gobierno. 
Desde aquí envío mi gratitud a nuestro 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
por todo su respaldo para Tlaxcala”. 

Detalló que este hospital es fundamen-
tal para responder a la demanda de la po-
blación con atención médica accesible y 
de calidad, a fin de asegurar los servicios 
básicos para su bienestar.

ENCABEZAN 
la ceremonia la 
gobernadora 
Lorena Cuéllar, 
Zoé Robledo 
y titular del In-
sabi; inversión 
de 808 mdp 
en el Anselmo 
Cervantes 

LA GOBERNADORA Lorena Cuéllar, con los titulares del 
IMSS (de verde) y del Insabi (de azul), ayer.

Ssa reporta 34 mil 885

Covid da leve respiro
con 2 mil casos menos
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

En las últimas 24 horas, en el país 
se registraron 34 mil 885 conta-
gios, lo que representa una dis-
minución de 6.5 por ciento (dos 

mil 461) respecto al día anterior, cuando 
la Secretaría de Salud (Ssa) reportó 37 mil 
346 casos.

Por lo que se refiere a las defunciones, 
sin embargo, ayer se documentaron 74, 
dos más que durante las 24 horas previas.

En cuanto a la ocupación hospitalaria, 
la de camas generales se ubicó en 18 por 
ciento, un punto porcentual más que el 
17 por ciento registrado el miércoles. En 
tanto, las camas con ventilador mecánico, 
destinadas a las personas en situación crí-
tica, que requieren ventilador mecánico, 
se mantuvo sin cambios respecto al día 
anterior, esto es, en cuatro por ciento, re-
firió el Informe Técnico Diario de la SSa.

Hasta este 14 de julio, México acumu-
ló seis millones 373 mil 876 casos con-
firmados de la enfermedad, con 326 mil 
335 personas fallecidas. Las entidades 
que acumulan el mayor número de casos 
son Ciudad de México, Estado de Méxi-
co, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, San 
Luis Potosí, Tabasco, Veracruz, Puebla y 
Sonora.

La Ssa refirió que casos activos son 
aquellos que iniciaron con síntomas en 
los últimos 14 días, permitiendo identifi-
car donde hay mayor actividad viral y, por 
consecuencia, aumento en la transmisión.

Este jueves 14 de julio se reportaron 
236 mil 287 casos activos, con una tasa 
de incidencia de 181.6 por cada 100 mil 
habitantes. Sin embargo, las autoridades 
estiman que el número de casos activos 
en el país alcanza los 246 mil 774 casos.

Las entidades que presentan la tasa 
más alta de casos activos por cada 100 mil 
habitantes son Ciudad de México, Colima, 
Baja California Sur, Querétaro, Sinaloa, Ta-
basco, San Luis Potosí, Nuevo León, Yuca-
tán y Nayarit.

EN EL ÚLTIMO DÍA aumentan las defunciones, el número 
de casos activos y las hospitalizaciones; descontrol, por sub-
variante más contagiosa e irresponsabilidad, dice experto

La distribución por sexo en las defun-
ciones confirmadas muestra un predo-
mino del 62 por ciento en hombres. En 
tanto, la mediana de edad en los decesos 
es de 64 años.

Al respecto, el médico y activista Héc-
tor Rossete dijo que la quinta ola por Co-
vid-19 es una realidad y se hace notoria 
con el incremento significativo de casos 
en los últimos días.

“Sin duda, tenemos la subvariante más 
contagiosa y la peor actitud de los últimos 
tiempos, la irresponsabilidad; ambas, con-
jugadas, están causando el descontrol de 
casos. La población debe entender la si-
tuación y la magnitud del problema.

“No es crear pánico, simplemente tie-
nen que estar alerta, con la única inten-
ción de tener las medidas preventivas 
presentes, cuidarse más y ser responsable. 
Mientras no procuremos detener la trans-
misión, el virus seguirá mutando y com-
plicando la situación”, advirtió.

La Ssa llamó a las personas 
para que, en caso de presentar 
síntomas de SARS-CoV-2, se 
aíslen por al menos siete días y 
se mantengan pendientes de la 

evolución de la enfermedad.
Asimismo, exhortó a la población a 

mantener las medidas básicas de preven-
ción: uso de cubrebocas donde sea nece-
sario y de acuerdo con las medidas dis-
puestas en cada localidad, así como sana 
distancia, lavado frecuente de manos con 
agua y jabón o aplicación de alcohol-gel y 
ventilación de espacios.

También invitó a las personas mayores 
de 12 años que todavía no se han vacuna-
do, a que acudan a las unidades dispues-
tas en su localidad para recibir el biológico, 
ya que es la forma más efectiva para dis-
minuir la posibilidad de que la enferme-
dad evolucione.

La Ssa resaltó que tienen más riesgo de 
sufrir complicaciones las personas mayo-
res de 60 años; también quienes presen-
tan alguna comorbilidad o embarazadas.

En el sitio mivacuna.salud.gob.mx con-
tinúa abierto el registro para vacunación 

universal contra coronavirus 
de niñas y niños de cinco a 11 
años, adolescentes mayores 
de 12 años y adultos que no 
han iniciado el esquema o no 
lo han completado.

EL MIÉRCOLES la OPS alertó que nuestro país 
hila 12 semanas de incremento de contagios, 
así como un alza de 52% en defunciones y de 
32% de nuevos casos respecto a junio.

EL INSABI aportó 180 millones de pesos para 
concluir este hospital, con el que a la fecha 
llevan 156 nosocomios concluidos de 327 que 
se encuentran en proceso en el país.

Defunciones326,335 Activos Estimados246,774 Confirmados Acumulados6,373,876

JUNIO JULIO

Fuente|Ssa

Alza constante 
Contagios diarios registrados desde los últimos días de junio. 
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NO QUIE-
REN que 
hagamos 

eventos a donde 
asistan Claudia 
Sheinbaum, Adán 
Augusto López, 
Marcelo Ebrard. 
Quieren mantener-
los sin que tengan 
la posibilidad de ha-
blar, cuando no hay 
proceso electoral en 
curso”

Mario Delgado
Líder nacional de 
Morena

POR EDUARDO NATERAS •

PEÑA NIETO Y LA UIF

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

Se trata de una unidad administrativa –adscrita a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público–, cuyas fun-
ciones son recibir reportes e informes de entidades 
financieras y de quienes realizan actividades clasifi-
cadas como vulnerables, para generar productos de 
inteligencia que permitan prevenir y detectar opera-
ciones con recursos de procedencia ilícita.

Constituye, pues, una instancia sumamente espe-
cializada que –si bien su creación data desde 2004–, 
hasta hace relativamente poco era prácticamente des-
conocida y sus procedimientos o determinaciones se 
encontraban muy lejos del escrutinio público.

Pero todo eso cambió con la actual administración, 
en donde, la –ahora afamada y por todos conocida– 
UIF salió del manto de discreción que la cubría para 
convertirse en una de las instituciones más socorri-
das por el Presidente para robustecer el principal eje 
discursivo de su campaña y Gobierno: el combate a 
la corrupción.

Lo que, es más, sin lugar a equivocaciones, pocas 
personas ajenas a la vida pública –e, incluso, entre 
funcionarios– podrían mencionar el nombre de algu-
na de las personas que encabezaron dicha dependen-
cia en sexenios anteriores. Pero eso es muy distinto 
ahora, pues la neopoderosísima tribuna de la UIF ha 
hecho gozar a sus titulares de tantos o cuantos reflec-
tores como los de cualquier otro secretario de Estado.

Sin embargo, el poder tiene dos caras y, si bien, la 
imagen y popularidad de quienes la han encabezado 
en la actual administración ha subido como la espu-
ma, su caída ha tenido motivos de atención. Fue el 
caso de Santiago Nieto, quien –luego de verse forza-
do a renunciar tras diversos sucesos hechos públicos 
en torno a su boda– pasó de la máxima proximidad al 
Presidente a una distancia evidente.

En su lugar llegó Pablo Gómez –un viejo lobo de 
mar–, a ocupar un espacio distinto de lo que ha sido 
su larga trayectoria legislativa. Y si, por un momento, 
pareció que su gestión se apartaría del ojo público –a 
diferencia de la de su antecesor–, todo eso cambió 
hace unos días, luego de anunciar el inicio de una in-
vestigación en contra del expresidente Enrique Peña, 
tras haber detectado transferencias de recursos de 
procedencia presuntamente ilícita.

La respuesta del expresidente no se hizo esperar 
y, si bien externó que aclararía los cuestionamientos 
sobre la legalidad de su patrimonio ante las autorida-
des, casi con la misma velocidad puso a la venta un lu-
joso apartamento en Madrid que ya le había generado 
diversas críticas y cuestionamientos.

En política, la forma es fondo y, lo que puede pare-
cer una curiosa coincidencia, suele llevar destinatario. 
Habrá que ver si la investigación va en serio, o si sólo 
se trata de un “estate quieto” de cara a las elecciones 
en el Estado de México del próximo año.

La Unidad de Inteligencia Finan-
ciera –UIF– es la dependencia 

del Gobierno federal encargada de 
combatir el lavado de dinero y el fi-
nanciamiento al terrorismo.

CONTRAQUERENCIA

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

En San Lázaro, siguen atorados con parlamento

Morena toma iniciativa 
en la Reforma Electoral
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Mientras en la Cámara de Di-
putados aún no se definen 
las fechas ni más detalles 
para llevar a cabo el parla-

mento abierto para analizar la Reforma 
Electoral, liderazgos y militantes de 
Morena han tomado la iniciativa, desde 
hace un par de semanas, para promover 
las asambleas informativas respecto al 
tema en las 32 entidades federativas.

En compañía de la excandidata a la 
gubernatura de Aguascalientes, Nora 
Ruvalcaba, el dirigente nacional del par-
tido guinda, Mario Delgado, acudió a este 
estado, el cual, dijo, “es el mejor ejemplo 
del por qué necesitamos una Reforma 
Electoral”.

En su discurso, insistió en que los re-
sultados electorales que le otorgaron el 
triunfo a la abanderada de Va por México 
en esa entidad, Teresa Jiménez, fueron 
producto de un presunto “fraude”.

“Ganamos o perdemos, pero no pode-
mos callarnos cuando se violenta la vo-
luntad del pueblo. Qué mejor que iniciar 
los foros, para que la gente se informe 
de su Reforma Electoral (del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador) y hacer-
lo aquí en Aguascalientes… Estamos lu-

EN AGUASCALIENTES, el líder guinda, Mario Delgado, 
destaca que ese estado lo perdieron por un fraude; límite 
para aprobar la iniciativa presidencial es en el verano de 2023

MARIO DELGADO 
(centro), ayer en 
Aguascalientes.

PRI da garantías a los 
empresarios del país
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL COORDINADOR del grupo parla-
mentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, 
se reunió con representantes del sector 
empresarial del país, para garantizarles 
que no habrá cambios en materia legis-
lativa que pongan en riesgo sus activida-
des ni el desarrollo económico del país. 

La reunión que sostuvo en el Club 
Industriales se da a una semana de que 

la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, difundió un audio en el que 
se escucha, presuntamente, al dirigente 
nacional del tricolor, Alejandro Moreno 
Cárdenas, decir que “apretará” con refor-
mas a los empresarios, sobre quienes se 
expresó de forma despectiva. 

En un comunicado, Rubén Moreira 
indicó que en la reunión estuvieron José 
Antonio Centeno, presidente de la Cáma-
ra Nacional de la Industria de la Transfor-
mación (Canacintra) e integrantes del or-

ganismo, a quienes, dijo, se les escuchó. 
El legislador priista pidió a los empre-

sarios “no tener la zozobra de que se cam-
biarán las reglas a mitad de un proceso 
industrial o que se generen condiciones 
de ingobernabilidad”. 

chando contra un sistema que se niega a 
morir, con instituciones electorales que 
vienen del pasado”, dijo.

Delgado Carrillo aprovechó para recla-
mar al Instituto Nacional Electoral (INE) 
y al Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) por las resolu-
ciones en las que han ordenado diversas 
medidas contra funcionarios morenistas, 
por incurrir en diversas faltas electorales.

“Ahora, el INE con el Tribunal no quie-
ren que hagamos eventos a donde asis-
tan Claudia Sheinbaum, Adán Augusto 
López, Marcelo Ebrard. Quieren mante-
nerlos sin que tengan la posibilidad de 
hablar, cuando no hay proceso 
electoral en curso, cuando no 
hay nada de disputa y hace-
mos asambleas informativas”, 
reprochó.

Mientras los morenistas 
han comenzado esta difusión 
en los 300 distritos electora-
les, así como en algunas uni-
versidades, en San Lázaro aún 
no se ha definido el esquema 

bajo el cual la mayoría parlamentaria 
busca analizar esta propuesta.

En entrevista con medios, el diputado 
Hamlet García Almaguer señaló que aún 
están a la espera de que la oposición pro-
ponga a algunos ponentes para que for-
men parte del debate y que así se cons-
truya un consenso; además de esto, aún 
no se han establecido las fechas exactas 
en las que se realizará el parlamento.

Debido a que esta iniciativa consiste 
en una modificación constitucional, es-
timó que el límite de fecha para la apro-
bación podría darse hasta el verano del 
próximo año.

“La propia Constitución 
establece que las reformas 
constitucionales en materia 
electoral se tienen que apro-
bar 90 días antes del inicio del 
proceso; el de 2024 inicia en 
otoño del 2023, eso significa 
que tendríamos hasta verano 
del 2023 para aprobarlo en la 
Cámara, en el Senado y los 19 
congresos”, dijo.

HUMBERTO Moreira (segundo de izq. a 
der.), el pasado 13 de julio.

SOBRE la jornada 
de difusión de la 
Reforma Electoral 
en universidades, 
el diputado Hamlet 
García informó que  
están incluidas las 
UNAM y el Politécni-
co, entre otras.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

EL PROBLEMA DE LAS  
ALTAS TASAS DE INTERESES 
Y LAS HIPOTECAS

ANTINOMIAS

...Y PRD abre posibilidad
de invitar al legislador
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRD, 
Jesús Zambrano Grijalva, aseguró que las 
puertas del partido se encuentran abier-
tas a todo aquél que deseé luchar por una 
república democrática, incluso cuando 
vengan de otros partidos como Morena, 
al ser cuestionado sobre la posibilidad de 
que el senador Ricardo Monreal se una a 
la oposición.

“Gentes como Monreal que estuvie-
ron acá en su momento en el campo 
democrático luchando contra el autori-
tarismo, contra la imposición, pues que 
entiendan que en el momento que quie-
ran tomar su propia decisión, para seguir 
luchando por una República Democráti-
ca que respete el equilibrio de poder, de 
derechos y libertades que haya las están 
socavando, pues que acá podemos en-
contrar puntos de confluen-
cia, podemos encontrar posi-
bilidades de caminar juntos”, 
destacó.

Durante la firma de con-
venio de colaboración con la 
agrupación Social Democráti-
ca de México dijo que seguirán 
trabajando por conformar una 
gran alianza política y social, 
de partidos políticos y de or-
ganismos de la Sociedad Civil, 

personalidades diversas con una candi-
datura común a la Presidencia de la Re-
pública en el 2024.

Sobre un posible regreso de Ricardo 
Monreal y si es viable una candidatura 
con él, señaló que no hay que cerrar nin-
guna posibilidad, “pues que ellos tomen 
sus propias decisiones en el momento en 
el que lo consideren”.

Zambrano Grijalva comentó que im-
pulsan un proceso de confluencia y tie-
nen que armar una plataforma todavía, 
“y no es que nosotros vayamos a aceptar-
lo de regreso acá al PRD, sino que estoy 
hablando de la posibilidad ante una ne-
cesidad nacional de confluir en un gran 
frente”, aseveró.

Respecto a la elección en el Estado de 
México, dijo que siguen en la construc-
ción de una candidatura común, y preci-
só que hay disposición por parte del PRI 
—que es el partido gobernante— de poder 

sentar ya las bases para legis-
lar en materia de gobiernos de 
coalición.

“Hasta hoy la disposición de 
que se camine en ese sentido 
de coalición y de encontrar un 
método democrático que no 
sea una candidatura surgida de 
una imposición de una fuerza 
política o de un solo personaje, 
sino que sea con el concurso de 
la voluntad de todos”, agregó.

Pide a Morena evitar errores de grupos que “agonizan”

Monreal descarta tocar 
puertas a otros partidos

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ricardo Monreal, presidente de 
la Junta de Coordinación Po-
lítica en el Senado de la Repú-
blica y quien buscará la candi-

datura presidencial por Morena, declaró 
que, en caso de no ser seleccionado, no 
buscará un lugar en otros partidos.

“Todos son amigos míos, todos los 
partidos, todos los dirigentes nacio-
nales, incluyendo Dante Delgado, son 
mis amigos personales; pero ni él me ha 
ofrecido nada, ni yo estoy tocando las 
puertas de ningún partido.

Estoy tocando las puertas de los 
militantes de Morena y de los simpa-
tizantes de Morena”, dijo, durante la 
presentación en Tamaulipas, de su libro 
Las grandes reformas para el cambio de 
régimen.

Respecto a la posibilidad de apartar-
se del partido en caso de que el méto-
do de elección sea la encuesta, Ricardo 
Monreal no lo dejó claro; sin embargo, 
señaló que en caso de que las reglas no 
sean “claras y equitativas, entonces “ahí 
veremos qué hacemos”.

El senador por Zacatecas subrayó que 
espera que no sea el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador quien elija al 
próximo candidato a la sucesión, puesto 
que “venimos huyendo de eso”.

Además, en su evento realizado en 
Ciudad Madero, Tamaulipas, recalcó 
que la lucha que enfrentará será dentro 
de Morena y descartó contundentemen-
te que se vaya a generar alguna confron-
tación con el titular del Poder Ejecutivo 
federal.

“Yo no me voy a hacer a un lado de 
Andrés Manuel, él es historia y no me 
voy a pelear con la historia. Voy a luchar 
limpiamente con la gente de Morena, 
adentro. Contra él, no; pero con la gente, 
sí”, declaró el senador.

Al ser cuestionado sobre si su futuro 
como aspirante para abanderar al par-
tido en la contienda presidencial de-
pendería del dirigente nacional Mario 
Delgado, su respuesta fue: “No, no, ni lo 
mande Dios”.

Tras sus recientes declaraciones, con 
las que externó que no aceptará el mé-
todo de encuesta como el camino para 
elegir a los abanderados, el legislador 
morenista afirmó que respeta a Delgado 

EL LÍDER de Jucopo en la 
Cámara alta insiste en demo-
cratizar al guinda; asegura 
que no se apartará del Presi-
dente y luchará “limpiamen-
te” por la candidatura a 2024

Carrillo; sin embargo, insistió en que se 
deberá “cuidar” el proceso.

Monreal Ávila sostuvo que él quiere 
ser “el candidato de la gente, no de la no-
menclatura”. Afirmó también que es im-
portante insistir en la demo-
cratización de Morena, por lo 
que expuso que las prácticas 
de partidos “en extinción” no 
deben trasladarse al guinda.

Agregó que dentro de su 

partido politíco “tenemos que luchar 
por que en Morena los procesos sean 
democráticos; no queremos que se tras-
laden a Morena las viejas prácticas de 
los partidos que ahora agonizan”.

En ese sentido, Monreal 
Ávila llamó a actuar con con-
gruencia y que las decisiones 
se tomen bajo el principio de 
democracia, para que la gente 
sea tomada en cuenta.

RICARDO Monreal 
advirtió ayer que, si 
hasta antes del 31 de 
julio no se logra un 
acuerdo, “quienes 
van a ganar la 
elección son los que 
tengan más dinero y 
eso no es Morena”.
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NO ESTOY tocando las puertas 
de ningún partido. Estoy tocando 
las puertas de los militantes de 

Morena y de los simpatizantes”
Ricardo Monreal
Coordinador de los senadores de Morena

Los primeros problemas que vamos a observar serán 
la reducción en la contratación de créditos hipotecarios, y 
para los que hayan contratado su crédito hipotecario con 
tasa variable sufrirán un aumento en sus mensualidades, 
y esto a su vez provocará incumplimiento en el pago, lo 
que generará un incremento en la cartera vencida, y de 
ahí una cascada de juicios hipotecarios.

Los llamados créditos hipotecarios, son técnicamen-
te aperturas de crédito con una garantía hipotecaria; 
mediante los cuales los acreditados con el importe del 
crédito adquieren un inmueble (casa, departamento o 
terreno) y al mismo tiempo, lo otorgan en garantía hipo-
tecaria para garantizar el pago del propio crédito.

En estos casos, la hipoteca se constituye mediante 
la celebración de un contrato con el banco o institución 
que otorgó el crédito, por lo cual, una vez que se termina 
de pagar el adeudo se debe solicitar la cancelación de la 
hipoteca para que se libere en el Registro Público de la 
Propiedad y pueda disponer el dueño libremente de ella.

En los casos en que haya retraso en el pago o no se 
cumple el pago del crédito en el plazo señalado, el acree-
dor requerirá el pago al deudor, en caso de no regularizar 
la falta de pago, se procederá a interponer un juicio hipo-
tecario para exigir el pago judicialmente, y en caso de no 
llegar a un acuerdo en el pago, o de no pagar el adeudo, el 
Juez dictará sentencia condenando al deudor a realizar el 
pago, y en caso de no realizarlo, se procederá al remate de 
la propiedad que se dejó en garantía hipotecaria para que 
con el importe de su venta se cubra el adeudo vencido.

Los factores que producen la inflación son un con-
junto de variables, desde la pandemia de Covid, el cierre 
de China a los mercados, la guerra de Ucrania, los altos 
precios de los combustibles, etc., todos ellos parecen que 
serán de corto plazo y podremos regresar en un plazo de 
dos o tres años a los niveles que teníamos hasta antes de 
la pandemia.

Esperemos que el aumento de la inflación sea tran-
sitorio y regresemos a las tasas de interés de hace unos 
meses, el sólo recordar las altas tasas que vivimos en 
los años ochenta y noventa pueden hacernos recordar 
lo peor de nuestra historia reciente de la cual queremos 
alejarnos, pero desgraciadamente mucho depende de las 
circunstancias financieras internacionales, y ahí no pode-
mos hacer casi nada y no queremos un regreso al pasado.

En México nos habíamos acos-
tumbrado en los últimos años a 

tasas de interés relativamente bajas 
en los créditos hipotecarios, entre 
el siete y el nueve por ciento anual; 
sin embargo, a partir del pasado mes 
de junio, y motivadas por el aumen-
to de la inflación, las tasas se ubican 
por arriba del nueve por ciento, con 
el peligro de que sigan subiendo, lo 
que generará muchos problemas de 
incumplimiento.

“No se alarmen. Mañana no va empezar una 
guerra mundial. Los bancos no permitirían que 

ocurriera antes de que terminemos de pagar 
nuestras hipotecas”

El Gran Wyoming

EL SENADOR morenista, durante la presentación de su libro, en Tamaulipas, ayer

67
Candidatos de 

Morena se han regis-
trado por el Edomex
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EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia matutina desde Palacio Nacional, ayer.

Defiende resultado de su gira por el vecino país

Estados Unidos aceptó ampliar 
visas de trabajo, dice Ejecutivo

• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió el re-
sultado de la gira que realizó por 
Estados Unidos, a la que califi-

có como “muy buena y favorable” para 
ambos países, porque, dijo, se lograron 
importantes avances, principalmente en 
materia migratoria.

“También hablamos de la necesidad 
de ampliar el número de visas de trabajo 
temporal para México, para Centroamé-
rica. Esto se aceptó, se va a aumentar 
considerablemente el número de visas 
de trabajo para ingresar a Estados Uni-
dos. Desde luego, el planteamiento de 
fondo fue el de impulsar las actividades 
productivas, el de unirnos para aumentar 
la producción en Estados Unidos, en Mé-
xico”, expuso.

El mandatario insistió en que se re-
quiere que la migración sea ordenada, 
para evitar que las personas que se ven 
obligadas a abandonar su tierra no se 
conviertan en víctimas de la delincuen-
cia organizada.

“Hablamos de cambiar la política mi-
gratoria, que no se deje suelta y haya va-
cíos que llenan los traficantes de perso-
nas, también por la conveniencia, como 
ha sucedido siempre, de empleadores sin 
escrúpulos en Estados Unidos, que pre-
fieren tener indocumentados, porque les 
pagan menos, porque los pueden correr 
cuando quieren”, denunció.

Para garantizar, agregó, que se les res-
peten sus derechos humanos y, lo más 
grave, que pierdan la vida, tengan la cer-
teza de que viajan seguros y recibirán 
un empleo, pues Estados Unidos debe 
reconocer que necesita la mano de obra 
de mexicanos y centroamericanos para 
producir y crear riqueza, y no viajen en 
las circunstancias actuales en que ponen 
en riesgo su integridad.

“Además que propicia violación de 
derechos humanos, accidentes graves, 
pérdidas de vidas humanas, que en vez 
de eso se ordene el flujo migratorio con 
visas temporales de trabajo, no sólo para 
el campo, sino también para los servicios, 
para la industria”, señaló el Presidente de 
la República.

El Ejecutivo desmintió que la moder-
nización de aduanas, como se propuso, 
tenga como finalidad contener a los mi-
grantes. Se trata, expuso, de agilizar el 

MANDATARIO afirma que se lograron im-
portantes avances en tema migratorio; insis-
te en que se requiere un flujo ordenado para 
evitar más víctimas del crimen organizado

Abren a IP inversión 
en materia energética
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

MÉXICO ABRIRÁ a la iniciativa privada 
la inversión en materia energética, pero la 
condicionó a que sea tutelada por la Se-
cretaría de Energía, adelantó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Entonces, siempre y cuando la planea-
ción esté a cargo de la Secretaría de Ener-
gía y el socio principal sea la Comisión 
Federal de Electricidad, pero se puede 
permitir la inversión extranjera en socie-
dad con la Comisión Federal de Electrici-
dad”, aclaró el mandatario.

Explicó que los 40 mil millones de dó-
lares que se anunció serán invertidos en 
nuestro país en los próximos dos años, 
tienen que ver con proyectos 
en materia energética.

“Los 40 mil millones se diri-
girán fundamentalmente en el 
sector energético, se construi-
rán ductos, plantas de licuefac-
ción, plantas de fertilizantes y 
extracción de crudo en socie-
dad con Pemex, de acuerdo 
con las 110 concesiones que 
fueron entregadas durante la 

comercio y el cruce legal de personas.
“Algunos expertos hablaron de que 

nos impusieron ese plan, cuando lle-
vamos ya tiempo proyectándolo y ya 
aplicándolo. ¿En qué consiste? Pues en 
mejorar las aduanas, que haya un mejor 
servicio. Incluye mejorar el tráfico en 
Tijuana, con un segundo piso en toda la 

zona fronteriza. Ya lo dijimos aquí, fui-
mos allá, es un proyecto que lleva tiem-
po, es una inversión de más de 10 mil 
millones de pesos”, explicó.

En Sonora se va a reubicar la aduana 
de Nogales y, en el lugar que actualmen-
te ocupa, sólo será cruce de personas. 
Piedras Negras también será ampliada, 

así como una nueva aduana en Nuevo 
Laredo, donde se ubicará la oficina de la 
dirección de aduanas y se construirá una 
instalación militar.

López Obrador destacó que, en mate-
ria comercial, propuso una liberalización 
acelerada de aranceles, principalmente 
en productos alimenticios.

reforma energética de 2013”, explicó.
López Obrador reveló que también po-

drá haber inversiones en gas, en este caso, 
reveló que ya hay dos contratos firmados.

“En el caso de México hay dos contratos 
ya firmados: una planta de licuefacción 
en Ensenada, que son alrededor de cinco 
mil millones de dólares, y otra planta de 
licuefacción en Altamira, en el Golfo. Pero 
hay proyectos una en Puerto Libertad, en 
el Mar de Cortés, que ahora se llama Mar 
de Baja California, otra en Salina Cruz si 
se resuelve lo del derecho de vía para un 
gasoducto y otra en Coatzacoalcos. Enton-
ces, todo eso es inversión”, abundó.

El Presidente agregó que también se 
realiza la construcción de plantas coqui-
zadoras en Salina Cruz, Oaxaca, y Tula, 

Hidalgo, cuya inversión alcan-
za en conjunto seis mil mi-
llones de dólares, pero serán 
edificadas con presupuesto de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
y no requerirán créditos.

Estas plantas permitirán 
procesar el combustóleo y 
convertirlo en gasolinas, por 
lo que ya no se producirá este 
combustible.

AMLO anunció que al concluir su mandato 
no volverá a reunirse con ningún político y se 
dedicará a escribir. Adelantó que ya prepara un 
libro sobre el pensamiento conservador.

10

40

Mil mdp se destina-
rán al mejoramiento 
de las aduanas

Mil mdd serán inver-
tidos en México en 
los próximos 2 años

OTRO de los com-
promisos asumidos 
por EU fue la venta 
de fertilizantes para 
la producción de 
alimentos y leche en 
polvo para lecherías 
de Liconsa a precios 
preferenciales.

“Garduño no compró 
nada” en Neiman Marcus

EL PRESIDENTE Andrés Manuel 
López Obrador arremetió de nueva 
cuenta en contra del periodista Carlos 
Loret de Mola por criticar al titular 
del Instituto Nacional de Migración, 
Francisco Garduño, tras haber visitado 
la exclusiva tienda Neiman Marcus.

En tono molesto, el Presidente 
demandó que no se realice periodismo 
irresponsable y que cada denuncia se 
acompañe de pruebas. En el caso de 
Garduño, el mandatario aclaró que ni 
siquiera lleva bolsas de las compras.

“Garduño se metió a una tienda creo 
que en el aeropuerto o cerca de un cen-
tro comercial, y le tomaron una foto y 
Loret de Mola miren lo que puso, o sea, 
entonces ya no van a poder ir a comprar 
nada los servidores públicos. Por cierto, 
dejó dicho Francisco Garduño que no 
compró nada”, aclaró el mandatario.

También respondió a las críticas 
por no haberse desabotonado el saco 
cuando se sentó en la oficina Oval de 
la Casa Blanca. “Toda esa formalidad 
casi monárquica los fascina. Que no me 
desabroche el saco, no pues se me iba a 
ver la panza y entonces, miren la panza 
por la barbacoa y por los tamales de 
chipilín, pero en fin”, enfatizó.

  
Jorge Chaparro
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Niegan relego
de la Corte en 

asuntos de la 4T
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

AL CLAUSURAR su primer periodo de 
sesiones de este año, el ministro presi-
dente de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, calificó 
como falso que estén atrasando la resolu-
ción de asuntos relevantes para la actual 
administración.

“Se dice con frecuencia que la Corte no 
ha resuelto asuntos que pueden ser rele-
vantes o importantes para el Gobierno 
en turno, es absolutamente falso, como 
se puede demostrar simplemente con la 
enunciación de los asuntos que hemos 
venido resolviendo.

“Consecuentemente, niego, una vez 
más, categóricamente, que esta Supre-
ma Corte esté relegando o atrasando la 
resolución de asuntos”, externó.

Zaldívar Lelo de Larrea hizo un ba-
lance del primer periodo de sesiones del 
presente año y resaltó que resolvieron 
entre otros asuntos los relativos a las le-
yes federales de Revocación de Mandato, 
Austeridad Republicana, Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria.

También la ley de la Industria Eléctri-
ca, Padrón Nacional de Usuarios de Tele-
fonía Móvil (PANAUT) y la suspensión en 
contra de la omisión a vacunar a niños, 
niñas y adolescentes, entre otras.

“Ahí están nuestras razones, ahí es-
tán nuestras consideraciones, ahí están 
nuestros argumentos, en todos y cada 
uno de los asuntos que hemos venido 
resolviendo. Esta Suprema Corte confir-
ma una vez más su independencia y su 
autonomía y la seriedad de todas y todos 
quienes la integramos”, detalló.

Resaltó que cuando las críticas que se 
plantean al trabajo de la Corte son sola-
mente descalificaciones no contribuyen 
a la democracia, ni abonan para avanzar 
hacia un Tribunal Constitucional más 
consolidado.

“Lo que se debe de hacer y es lo de-
seable es que se discuta, se critique, se 
argumente sobre lo que dijimos y cómo 
lo dijimos porque de esta manera la aca-
demia, el foro y la opinión pública ayuda 
a que tengamos un mejor tribunal cons-
titucional”, aseveró.

He hecho una buena relación, con humildad, dice

Ken Salazar defiende
cercanía con AMLO
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, salió 
al paso de las críticas a su ac-
tuación, debido a la estrecha 

cercanía que sostiene con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Mi trabajo es tratar de entender, co-
nocer hacia dónde iba México y promo-
ver los intereses de los Estados Unidos”, 
afirmó el representante diplomático, al 
participar en un foro realizado en el Wil-
son Center de Washington.

El diplomático respondió a una nota 
publicada por el diario The New York 
Times, en la que altos funcionarios de la 
administración del presidente Joe Biden 
advirtieron que su cercanía con el man-
datario mexicano podría resultar contra-
producente para los intereses de EU.

En su edición del martes 5 de julio, The 
New York Times afirmó que “varios fun-
cionarios estadounidenses califican de 
preocupante” la actuación y cercanía que 
muestra el embajador en México, porque 
“a veces parece contradecir las políticas 
de su propio gobierno por alinearse con 
el Presidente López Obrador”, se lee en 
el artículo del diario.

En respuesta, Ken Salazar recordó que 
“cuando el presidente Biden me pidió 
que fuera el embajador de Estados Uni-

dos en México, todos, incluidos los em-
bajadores más recientes allí, dijeron que 
no había forma en que pudiéramos tener 
un diálogo con Andrés Manuel López 
Obrador, que él no quería tratar con EU, 
por lo que había sucedido en el pasado”.

Su misión entonces consistió en lograr 
ese acercamiento y entendimiento con el 
Presidente de México y recordó que, gra-
cias a ese trabajo, logró compromisos del 
Gobierno mexicano en materia de com-
bate al cambio climático y promoción de 
las energías limpias. “Eso ha pasado, en 
parte, gracias a que he establecido una 
buena relación, con humildad”, dijo.

Sin embargo, el embajador estadou-
nidense precisó que está “muy en des-
acuerdo con cómo describe a 
miembros del Senado de Esta-
dos Unidos, como el senador 
Bob Menendez, de modo que 
cuando se hacen esas críticas, 
no estoy de acuerdo con ellas y 
se lo digo al Presidente”.

Añadió que hay muchos 
otros temas en los que no está 
de acuerdo con el mandatario 
mexicano y seguirá señalando 

aquellos en los que sea necesario para 
cuidar los intereses de su país.

Cuestionado sobre las declaraciones 
de un grupo de senadores republicanos, 
que advirtieron que en México había una 
“erosión democrática”, Salazar aseveró 
que “la corrupción es la causa de muchos 
de los problemas del país. ¿Podemos de-
cir que la corrupción se ha acabado? No; 
sin embargo, es un esfuerzo que se está 
llevando a cabo”.

Añadió que nuestro país tiene un largo 
historial de corrupción, “muy arraigada; 
eso ha trascendido por décadas y a varias 
administraciones. Es la raíz de los proble-
mas que estamos viendo en toda América 
Latina, Centroamérica y en México”.

Otro tema del que expresó 
preocupación el representante 
del gobierno de Estados Unidos 
en México es la violencia que se 
genera contra los periodistas.

“Sin ellos no hay democracia 
libre; por lo tanto, se tiene que 
hacer más y nosotros seguire-
mos planteando este tema al 
Gobierno mexicano”, concluyó 
el diplomático.

EN RESPUESTA a una nota del NYT, el embajador de EU en 
México asegura que su misión era lograr entendimiento con el 
mandatario; reconoce “diferencias” con éste en algunos temas

ARTURO ZALDÍVAR, ministro presidente de la 
SCJN, llamó el miércoles pasado a dejar atrás los 
intereses partidistas para que México avance en 
solucionar los casos de feminicidio.

ARTURO   
Zaldívar subra-

ya que este año 
se resolvieron 

diversas im-
pugnaciones; 

descalificacio-
nes no abonan 

a la democra-
cia, señala

17
Días faltan

 para la apertura del 
segundo periodo 

de sesiones
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EL PRESIDENTE
López Obrador salió al 
quite en favor de Ken 
Salazar, luego de la pu-
blicación del diario The 
New York Times, donde 
se critica la relación en-
tre ambos políticos, el 
pasado 5 de julio.

        SE DICECON FRECUENCIA 
que la Corte no ha resuelto asuntos que pueden ser

 relevantes o importantes para el Gobierno en turno, 
es absolutamente falso, como se puede demostrar 

simplemente con la enunciación de los asuntos 
que hemos venido resolviendo”

Arturo Zaldívar
Presidente de la SCJN

ESO ES PROMOVER LOS INTERESES 
de Estados Unidos y proteger al pueblo 

estadounidense y las empresas estadounidenses. 
Eso ha pasado, en parte, gracias a que he 

establecido una buena relación, con humildad”

Ken Salazar
Embajador de Estados Unidos en México

Coyoacán recibe a futbolistas alemanas
Redacción • La Razón

LA CANCHA de futbol rápido del Par-
que Ecológico Huayamilpas fue rehabili-
tada gracias a un trabajo conjunto entre 
la Fundación NEMI A.C., los equipos de 
fútbol femenil del Club América y del 
Bayer Leverkusen, que se encuentra de 
visita en México y fue recibida en la al-
caldía Coyoacán.

A las actividades de rehabilitación se 
unieron las jugadoras del equipo alemán 
Bayer Leverkusen y las jugadoras del 
América, quienes además de realizar una 
labor socialmente útil para la comunidad 
que visita Huayamilpas, tuvieron una 
convivencia amistosa previo al partido 
que disputarán el día de mañana. 

Antes de ese encuentro, las alemanas 
visitaron la demarcación y recorrieron las 
plazas del centro de Coyoacán.

Respecto a las actividades coordina-
das para rescatar los espacios destinados 
al deporte y contribuir a la mejora de las 
comunidades coyoacanenses, el director 

general de Gobierno y Asuntos Jurídicos, 
Obdulio Ávila Mayo, celebró la presencia 
y contribución social para la demarca-
ción de ambos clubes deportivos.

Emitió un afectuoso mensaje de bien-
venida a nombre del alcalde Giovani 
Gutiérrez: “Coyoacán le da la bienvenida 
tanto al club América como al Bayer Le-
verkusen; les agradece su compromiso 
social en la rehabilitación de la cancha en 
Huayamilpas, esperamos que se siga re-
pitiendo y les deseamos éxito  mañana”.

En su oportunidad, la directora gene-
ral de Desarrollo Social y Fomento Eco-
nómico, Gabriela Loya, externó su apoyo 
al sector femenil que, dijo, se abre paso 
en el mundo del deporte y agradeció a la 
empresa Bayer en México por unirse.

LAS JUGADORAS del Bayer Leverkusen y 
del América, tras un encuentro, ayer.
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EL DIPLOMÁTICO de EU, tras una reunión 
con el Presidente, en junio pasado.

13LR4078.indd   313LR4078.indd   3 14/07/22   20:5214/07/22   20:52



razon.com.mx
14 MÉXICO
La Razón • Viernes 15.07.2022

Prevé la SSPC  
detener “en días” 

a El Chueco
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA DETENCIÓN de José Noriel Portillo 
Gil, alias El Chueco, presunto autor ma-
terial del homicidio de los sacerdotes je-
suitas Joaquín Mora y Javier Campos, así 
como del guía de turistas Pedro Palma, 
en Cerocahui, Chihuahua, es cuestión de 
días, aseguró el subsecretario de la Secre-
taría de Seguridad y Protección Ciudada-
na (SSPC), Ricardo Mejía Berdeja.

“Comentar que sigue la búsqueda y lo-
calización del sujeto apodado El Chueco, 
presunto autor material y se espera que 
en los próximos días pueda ser deteni-
do”, sostuvo en conferencia.

Detalló que a partir del despliegue de 
la Guardia Nacional, el Ejército y las fisca-
lías General de la República y del Estado, 
se logró la detención de otros 13 miem-
bros de la banda de este sujeto.

“Fue detenido Alfredo Evaristo “N”, 
alias El Chino, por los delitos de portación 
ilegal de armas de fuego de uso exclusivo 
del Ejército. Con él son 13 los detenidos 
relacionados con El Chueco, de éstos, sie-
te ya fueron vinculados a proceso penal 
por diversos delitos.

“Se sigue también en esta operación 
permanente, asegurando armas, droga 
y deteniendo a miembros de este grupo 
criminal. El pasado 8 de julio se detuvo a 
sujetos y se aseguraron nueve armas lar-
gas tipo fusil, que también ya se pusieron 
a disposición de la autoridad”, dijo.

SIGUE INDAGATORIA. En otro tema, 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador reconoció que todavía no cuen-
ta con toda la información sobre el grupo 
detenido en la zona del Ajusco, al sur de 
la Ciudad de México, y no está en firme 
que se trate del Cártel de Sinaloa.

“No tenemos toda la información, sur-
ge por lo de Topilejo; entonces a partir de 
ahí es un trabajo de investigación que 
hizo el Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, pero nosotros todavía no tenemos 
información. Los lunes siempre está en 
las reuniones de seguridad la Jefa de Go-
bierno, y ahí ella informa y tenemos ele-
mentos, pero no hay nada en firme, cuan-
do tengamos algo informamos”, dijo.

LA FISCALÍA de Chihuahua 
ofreció una recompensa por 
información para la captura 

del sospechoso.

Se trabaja todos los días para conocer la verdad, dice

Encinas: en caso Iguala 
no se inventará la verdad
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El subsecretario de Derechos Hu-
manos, Población y Migración de 
la Secretaría de Gobernación (Se-
gob), Alejandro Encinas, aseguró 

que no van a inventar una nueva “verdad 
histórica” para el caso de la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, ni 
una a “contentillo” de nadie, pues trabajan 
para conocer lo que realmente sucedió el 
26 de septiembre del 2014.

Entrevistado en Los Pinos al término 
de la presentación del libro Desplazamien-
to Interno Forzado en México; del recono-
cimiento a los desafíos, dijo a La Razón: 
“no vamos a inventar una nueva verdad 
histórica, ni a contentillo a nadie; estamos 
haciendo una investigación para llegar a 
la verdad”.

Adelantó que hay avances en la inves-
tigación, por lo que en breve “daremos a 
conocer un informe consistente de la si-
tuación que guardan los trabajos que he-
mos hecho en la Comisión de la Verdad”.

En respuesta a las declaraciones de los 
padres de los 43, que han denunciado ol-
vido y falta de respuestas, dijo que no se 
ha abandonado el caso, y que trabajan dia-
riamente por llegar a la verdad de los he-
chos y dar con el paradero de los jóvenes.

“No hay ningún olvido; estamos tra-
bajando todos los días para conocer la 
verdad de los hechos y el paradero de los 
muchachos, de manera responsable”, dijo.

En otro tema, Encinas Rodríguez ase-
guró que el desplazamiento forzado no es 
un fenómeno que surja por la guerra que 
emprendió el expresidente Felipe Calde-
rón, sino que es uno que se ha ocultado 
por décadas, aunque reconoció que las 

El lunes, informe de autopsia a Debanhi
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRÓXIMO LUNES se conocerá el re-
sultado de los exámenes periciales prac-
ticados al cuerpo de Debanhi Escobar, la 
joven neoleonesa cuyo cuerpo fue descu-
bierto el 22 de abril en una cisterna de un 
motel de Monterrey, informó el subsecre-
tario de Seguridad y Protección Ciudada-
na, Ricardo Mejía Berdeja.

“El lunes 18 finalmente se realizará la 
reunión del grupo interinstitucional de 
trabajo, conformado por médicos del Inci-
fo y su director general, el médico especia-
lista de la ONU, la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas, representando a los 
padres de la víctima, la Comisión Nacional 

de Búsqueda, así como la Fiscalía General 
de Justicia de Nuevo León, con sus peritos 
y médicos de esa representación social”, 
detalló en conferencia.

Expuso que antes, se reunirá el perso-
nal del Instituto de Ciencias Forenses del 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad 
de México y el médico especialista foren-
se de ONU-Mujeres, se reunirán para com-
partir estudios y criterios respecto a los 
resultados de la exhumación y necropsia 
practicada al cuerpo de Debanhi Escobar, 
para unificar el informe.

El 10 de abril las autoridades 
recibieron el reporte sobre la 
desaparición de Debanhi Esco-
bar, una joven de 18 años que 
había asistido a una fiesta con 

sus amigas, pero abandonó el festejo a 
bordo de un taxi de aplicación, luego, las 
cámaras la ubicaron deambulando por los 
alrededores del motel Nueva Castilla, en 
el municipio de Escobedo.

Su cuerpo permaneció oculto durante 
12 días, hasta que fue encontrado en el 
interior de una cisterna abandonada del 
Motel. Ese sitió había sido inspeccionado 
por las autoridades sin resultados.

Mario Escobar, padre de Debanhi, 
rechazó la versión oficial de que su hija 

murió de forma accidental al 
caer dentro de la cisterna, por lo 
que solicitó un segundo análisis 
forense, el cual demostró que la 
joven había recibido varios gol-
pes en la cabeza.

acciones del Estado no han sido suficien-
tes para disminuir la problemática.

“La respuesta del Estado ha sido insu-
ficiente y se requiere de una respuesta 
mayor para disminuir su impacto. El Es-
tado no sólo debe atender la situación de 
emergencia, sino políticas públicas para 
garantizar los derechos humanos de las 
personas desplazadas”, explicó.

Dijo que entre las acciones que se de-
ben tomar está el combate a los grupos del 
crimen organizado, que son los principa-
les generadores de violencia y de que las 
personas salgan de sus territorios.

Explicó que el desplazamiento forzado 
se da por conflictos agrarios, control del 
territorio, disputas por el medio ambiente, 
concesiones de bienes en agua y minería, 
cambio climático, pobreza y marginación.

“Es necesario evitar cometer el error 

de que toda la responsabilidad es del Es-
tado, pues en este caso deben apoyar las 
entidades, que son las primeras respon-
sables”, dijo.

Joseph Herreros, representante de la 
Agencia para los Refugiados de la ONU, 
dijo que las políticas no han sido útiles; 
“por ello, es necesario un marco legal que 
dé respuesta a la problemática, pues se re-
quiere de presupuesto”.

Andrés Ramírez, titular de la Comi-
sión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar), sostuvo que el desplazamiento 
es un problema complejo que viola dere-
chos humanos y que exige una solución 
imperativa. 

“No sólo es el gran paso de este Gobier-
no, de dar reconocimiento a este fenóme-
no, sino que es tiempo de hacer acciones”, 
añadió el funcionario.

EL SUBSECRETARIO de Derechos Humanos rechaza que 
haya olvido en el tema Ayotzinapa; desplazamiento forzado 
no surgió con la guerra de Calderón contra el narco, asegura

EL PRESIDENTE MUNICIPAL de Urique, así 
como la policía local están bajo investigación para 
determinar si brindaban protección a El Chueco, 
informó la Fiscalía del estado.

 DESTACAN 
detenciones 
de cercanos 

al asesino de 
jesuitas; aún 

no definen 
identidad de 

grupo deteni-
do en Topilejo

EL SUBSECRETA-
RIO Encinas (izq.), 
ayer, en la presenta-
ción del libro.Fo
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EL PASADO 30 DE JUNIO, el Presidente AMLO 
afirmó que “ya sabemos lo que sucedió, nos fal-
tan algunas cosas para complementar, hay que 
certificarlas, hay que validarlas”.

PROBLEMA EN AUMENTO

Personas desplazados por episodios de violencia en los últimos años. 

2016 2018 20202017 2019 2021*

39,27223,169 11,491 9,70020,390 8,664

*DATOS HASTA NOVIEMBRE
Fuente|Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos

COMENTAR 
que sigue la 
búsqueda y 

localización del 
sujeto apodado el 
Chueco, presunto 

autor material 
y se espera que 
en los próximos 

días pueda ser 
detenido”

Ricardo Mejía 
Berdeja

Subsecretario de 
Seguridad Pública

12
Días pasaron 

hasta que el cuerpo 
fue localizado
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Experta destaca el avance en el conocimiento del universo

“Telescopio Webb ayudará a ver 
cómo se forman las estrellas”
ASTRÓNOMA SEÑALA que, además, la 
investigación representa un avance tecnoló-
gico que repercutirá en la vida diaria; lamenta 
el poco apoyo a la ciencia en nuestro país
• Por Bibiana Belsasso
bibibelsasso@hotmail.com

La NASA y sus agencias espaciales 
asociadas revelaron una sorpren-
dente serie de imágenes, desde 
la Nebulosa de Carina en nuestra 

Vía Láctea hasta un conjunto de galaxias 
mucho más lejana, tomadas por el Tele-
scopio Espacial James Webb, el observa-
torio espacial más grande y potente que 
se haya construido.

¿Cómo se toman estas imágenes? ¿Qué 
trascendencia tienen para la humanidad?

De esto y mucho más platicamos esta 
semana con Julieta Fierro, investigadora de 
la UNAM, física, astrónoma y una extraordi-
naria divulgadora de la ciencia.

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿Qué im-
portancia tiene este telescopio James 
Webb?

JULIETA FIERRO (JF): En primer 
lugar, es un telescopio de alta tecno-
logía, es decir, va a permitir tomar imáge-
nes más nítidas de objetos más distantes 
y va a producir una cantidad de accesorios 
tecnológicos que esperamos los utilice la 
industria para fabricar productos de inno-
vación en cuanto a computadoras, sistemas 
de geoubicación, páneles solares, en fin, toda 
esta investigación básica arroja muchísima 
tecnología, y por eso, las naciones más po-
derosos invierten tanto dinero en ciencia 
válida. Además, satisface la curiosidad hu-
mana, siempre hemos querido saber más 
de lo que hay en el universo, pues esto es 
una magnífica oportunidad para avanzar en 
el conocimiento.

BB: Se dice que estamos investigan-
do el universo profundo, ¿qué significa 
investigar el universo profundo?

JF: Bueno, como sabes, la luz de los 
astros tarda en llegar a la Tierra, la luz del 
Sol tarda ocho minutos, la luz de la estrella 
más cercana cuatro años, las estrellas que tú 
ves en la Tierra en promedio su luz tarda 10 
mil años en llegar; es decir, entre más aleja-
dos estén los objetos son más activos. Vamos 

JULIETA FIERRO
E N T R E V I S T A Formación:  Licenciada en Física y maesta en 

Astrofísica por la UNAM, cuentra con 3 doctora-
dos Honoris Causa y diversos reconocimientos.

a suponer, si estás a un metro de distancia 
pues te verías como eres, pero si te fueras a 
una de las estrellas más cercanas podría tu 
luz tardar diez años en llegar hasta donde 
yo estoy, te vería como hace diez años, si 
estuvieras en una estrella a cien años luz de 
distancia, pues vería yo a tus abuelos, la luz 
tuya de hace 100 mil años, pues vería a los 
homo-sapiens en acción, es decir, cuando 
vemos a los objetos los vamos viendo como 
fueron, así se conviene ver objetos cercanos 
y después irte más lejos, y más lejos, y más 
lejos, y así podemos conocer su historia.

BB: Porque las imágenes que vimos 
tienen miles de años.

JF: Las imágenes que se publicaron 
fueron una de la gran nebulosa, su luz 
tardó cien mil años en llegar, se veía una 
estrella que era como un Sol, que ya en las 
etapas finales de su vida, que arrojó su at-
mósfera al espacio. Seguramente vieron en 
estas imágenes un objeto que era como el 
Sol, pero ya no se percibe luz, es un objeto 
que cuando termina sus reacciones termo-
nucleares avienta al espacio su atmósfera y 
se queda el puro núcleo de la estrella rodea-
do de una nube brillante, y para entender 
qué le va a pasar al Sol, pues conviene estu-
diar estos objetos.

BB: Ahora, podemos ver la creación, 
por ejemplo.

JF: No, eso no se puede, porque para 
ver la Gran Explosión, el momento inicial 
la luz tiene que poder llegar, para poder tener 
la imagen y por la nebulosidad, aunque sea 
un mundo de gas, tú no puedes ver el centro 
del Sol, ves nada más la superficie del Sol, 
es como la Tierra, si yo te mando al espacio 
y te digo que hagas un mapa de la Tierra, 
pues siempre está nublado y no va a ser fácil, 
¿no? Entonces no podemos ver la creación 
porque al inicio el universo era opaco como 
el Sol, no dejaba salir la luz, así que el inicio 
no se va a poder ver.

BB: ¿Cómo puede transformar la vida 
de la humanidad este tipo de descubri-
mientos? Ya me dijiste que podemos desa-
rrollar nuevas tecnologías, pero la gente mu-
chas veces piensa que no importa invertirle a 
este tipo de investigación y han sido 30 años 
de inversión que han hecho Estados Unidos, 
Canadá, la Unión Europea, porque este tipo 

de descubrimientos sí transforman vidas.
JF: Por supuesto, o sea, por ejemplo, 

este celular que yo estoy usando para 
hablar contigo tiene un montón de aplicacio-
nes, una sería el Waze o el Google Maps, ¿no?, 
que te permite que te ubique dónde estoy, 
esto es gracias a las ondas gravitacionales. 
Ejemplo: Einstein hace cien años empezó 
a estudiar esto. La ciencia lo que hace es ge-
nerar conocimiento y nuevas tecnologías, 
cuando esa tecnología se transfiere a la in-
dustria, la industria puede crear objetos de 
innovación. En México, esto no se favorece, 
o sea, el Presidente no apoya la ciencia y 
tampoco lo espacial, entonces no favorece 
los conocimientos de la ciencia, pero a los 
países más poderosos les queda clarísimo, 
por eso Israel, Japón, China, tienen más de-
sarrollo que México.

BB: Entre más se le invierta a la cien-
cia y a la educación mejor nos puede ir 
como país.

JF: Por supuesto. Sí, es una lástima 
que no fortalezcamos el Sistema Edu-
cativo en México, es decir, enseñar cono-
cimiento moderno, útil para niños, en lugar 
de memorizar cosas, aprendan a pensar, a 
resolver problemas, a trabajar en equipo, a 
inventar, ese tipo de educación sería ideal 
para un país que quiera prosperar.

BB: Y es el tipo de educación que se 
necesita para un mundo globalizado.

JF: Por supuesto, y la prueba es este 
telescopio de James Webb de un mun-
do globalizado, se hizo este instrumento 
con ciertos objetivos, buscar planetas que 
tengan vida, por ejemplo, buscar estos ob-
jetos muy alejados para ver cómo se forman 
las estrellas. Estos datos, estos proyectos 
estudiados por los investigadores, por ejem-
plo, medir qué hay en la atmósfera de un 
planeta fuera del Sistema Solar, que tenga 
agua y oxígeno y metano y etcétera, esos 
datos los comparten con científicos des-
pués de seis meses, y se van a subir a la red, 
es decir, cualquier astrónomo o científico 
del mundo va a tener acceso a los datos 
del James Webb, seis meses después de 
que se tenga información, porque va a ser 
tanta información que cualquier persona 
lo puede usar, es decir, chicos en países más 
desfavorecidos van a poder hacer investi-
gación de esos datos gracias a este telesco-
pio, es decir, la autonomía es por definición 
internacional.

LAS IMÁGENES 
transmitidas por el 
telescopio revelan “el 
poder extraordinario 
de Dios” y su “amor 
por la belleza”, dijo 
ayer el director del 
Observatorio Astro-
nómico del Vaticano.

ES UN TELESCOPIO de alta tecnología, va 
a permitir tomar imágenes más nítidas de 
objetos más distantes y va a producir una 
cantidad de accesorios tecnológicos que es-
peramos los utilice la industria para fabricar 
productos de innovación”

LA ASTRÓNOMA, en imagen de archivo.

Trayectoria: Investigadora del Instituto de Astronomía de la UNAM y profesora de tiempo completo de la Facultad de 
Ciencias, ha escrito 40 libros (23 de divulgación científica); ha sido directora general de Divulgación de la Ciencia de la UNAM, 
presidenta de la Sociedad Mexicana de Museos y Centros de Ciencia, directora del Museo de la Ciencia Universum.
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Llevan a juicio a 
alcalde por asesinato

A MIGUEL ANGEL “N”, EDIL DE PIAXTLA,  la Fisca-
lía de Justicia del estado de Puebla también le imputó los 

delitos de ejercicio indebido de funciones y encubrimien-
to. Además, está acusado de negar atención médica a un 

hombre que había sido golpeado por policías. 
Viernes 15.07.2022
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Clausuran 104
locales ocultos 

en penal poblano
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Seguridad Pública 
de Puebla informó que dentro del penal 
San Miguel, ubicado en la capital del es-
tado, había 104 cuartos ocultos que ope-
raron como negocios y generaron ganan-
cias estimadas en al menos 12 millones 
de pesos mensuales en los últimos años.

En un comunicado, explicó que el pa-
sado 13 de julio concluyó la demolición 
de estos espacios conocidos como “El 
Pueblito”, que fueron construidos de for-
ma ilegal por administraciones pasadas.

Detalló que en dichos cuartos había 
“privados” para encuentros íntimos, res-
taurantes, farmacias, tiendas de abarro-
tes, locales de venta de ropa y zapatos, 
baños, ferretería e incluso lugares de 
corte de cabello, así como dos quioscos 
y dos gimnasios.

“La actual administración de la Secre-
taría de Seguridad Pública comenzó con 
la destrucción de estos espacios con ma-
quinaria especializada; durante todo el 
proceso que concluyó este 13 de julio, las 
actividades fueron registradas por una 
notaría pública que dio fe de las activida-
des”, explicó la SSP de Puebla. 

La dependencia añadió que esta 
acción forma parte de las actividades 
emprendidas por el gobierno de Miguel 
Barbosa Huerta para regularizar las ac-
tividades al interior de los centros peni-
tenciarios del estado para fortalecer el 
sistema de justicia en la entidad.

El pasado 13 de julio, el gobernador 
Miguel Barbosa señaló que “El Pueblito” 
fue construido con recursos de los exse-
cretarios de Seguridad de Puebla, colu-
didos con delincuentes y encargados del 
reclusorio.

Y reconoció que esta área de privilegio 
dentro del penal funcionó en al menos la 
mitad de su administración, pues lo en-
gañaron con un falso cierre.

HABÍA 
TIENDAS, 
farmacias, 

baños y hasta 
restaurantes; 

comercio 
ilegal dejaba 

ganancias de 
12 millones de 

pesos al mes

ASPECTO DEL OPERATIVO de cierre de negocios ilegales 
dentro del penal de San Miguel, Puebla, ayer. 

8

2

Giros distintos 
había por lo me-

nos en la zona de 
negocios ilegales

Años de vida le 
quedan a la presa El 
Cuchillo, la más im-

portante del estado.

LAS DILIGENCIAS mediante las cuales fueron 
desmantelados los negocios ilegales quedaron 
registradas ante notario público, informaron 
autoridades de seguridad de Puebla.

Presa Cerro Prieto se extingue hoy

En puerta, nueva crisis
por falta de agua en NL
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

A partir de este fin de semana, el 
estado de Nuevo León enfren-
tará una nueva crisis por la falta 
de agua, debido a que hoy ter-

minará la vida útil de la presa Cerro Prieto, 
una de las tres que abastecen del líquido 
a la entidad y en especial a la zona metro-
politana.

Considerada en 1984 como “la cons-
trucción del siglo”, hoy la presa Cerro Prie-
to sólo tiene un 0.48 por ciento de llenado, 
de acuerdo con el reporte de presas de la 
Comisión Nacional del Agua.

El pasado lunes, el director de Agua y 
Drenaje de Monterrey, Juan Ignacio Barra-
gán Villarreal, anunció que había llegado 
la “hora cero” para la presa Cerro Prieto, 
cuya vida útil terminaría este viernes, a 
menos, dijo, que se presentara “un even-
to extraordinario de lluvias”, lo cual no 
ocurrió.

Ese día, el funcionario vaticinó que a 
partir de este viernes, “vienen 15 días muy 
complicados para Monterrey y su zona 
metropolitana”, del 15 al 27 de julio, como 
resultado de la pérdida del suministro de 
la Presa Cerro Prieto y la intensa ola de ca-
lor que afecta a la región.

LA BOCA, otra de las fuentes de abastecimiento, presenta 
el 8.56% de llenado; “vienen 15 días muy complicados para 
Monterrey y su zona metropolitana”, advierten autoridades

LA PRESA Cerro 
Prieto luce com-
pletamente seca, 
en esta imagen 
captada ayer. 

Feminicidios, más violentos en Morelos
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

LA TITULAR de la Fiscalía Especializa-
da para la Investigación y Persecución 
del Delito de Feminicidios de Morelos, 
Fabiola García Betanzos, afirmó que los 
feminicidios en el estado aumentaron en 
los últimos meses y con ellos la violencia 
con la que los ejercen los agresores.

Durante su comparecencia ante el Con-
greso de Morelos, detalló que de los 146 
feminicidios ocurridos en los últimos cua-
tro años, el 52 por ciento de los victimarios 
utilizaron palos, manos y piedras para ase-
sinar a las mujeres, mientras que el 13 por 

ciento empleó objetos punzocortantes y 
35 por ciento lo hizo con armas de fuego.

“Cada vez nos asesinan con mayor 
violencia, no nada más es que nos priven 

de la vida ahorcándonos o con un bala-
zo, ahora nos torturan, mutilan nuestros 
cuerpos, nos queman, eso pasa en More-
los” señaló García Betanzos.

La fiscal especializada en feminicidios 
reconoció que el estado de Morelos apare-
ce en el primer lugar de todo el país en  in-
cidencia de feminicidios, con una tasa de 
1.68 víctimas por cada 100 mil habitantes 
del sexo femenino.

Sin embargo, la impartidora de justi-
cia puntualizó que en lo que se refiere a 
números absolutos, “nuestra entidad se 
encuentra en quinto lugar, por debajo de 
entidades como Estado de México, Vera-
cruz y Ciudad de México”.

Muerta la presa Cerro Prieto, a los neo-
leoneses sólo les quedan dos más: La Boca 
y El Cuchillo, pero la primera de ellas sólo 
tiene en estos momentos un 8.56 por 
ciento de llenado, lo que alcanzaría, de 
acuerdo con especialistas, para 50 días si 
no llueve.

En tanto, la presa El Cuchillo, la más 
grande del estado, tiene 45 por ciento de 
llenado. Y aunque según Agua y Drenaje 
de Monterrey tiene una vida útil de dos 
años, su acueducto no será suficiente para 
cubrir el déficit originado por el declive de 
las otras dos. 

Aunado a esto, están las 
fugas de agua —50 reportes al 
día— por la falta de manteni-
miento al sistema hidráulico y 
el robo del líquido de algunos 
ciudadanos ante la desespera-
ción, ya que el abasto se hace 
en horarios limitados y de ma-
nera escalonada.

Ayer, el director general del 
Organismo de Cuenca del Río 

Bravo de la Conagua), Luis Carlos Alato-
rre Cejudo, afirmó que las presas de Cerro 
Prieto y La Boca ya se consideran perdi-
das, por lo que sólo queda El Cuchillo. 

En entrevista para Telediario, el funcio-
nario dijo:  “La opinión técnica de las dos 
fuentes que íbamos a perder en el corto 
plazo se cumplió, desgraciadamente, que 
es La Boca y Cerro Prieto”.

Alatorre Cejudo dijo también que en 
los mantos acuíferos de la Zona Metropo-
litana de Monterrey ya no hay agua. “Aun-
que venga un usuario a pedirme un pozo 
más, no se lo puedo autorizar”, dijo.

La nueva crisis ya se empie-
za a sentir. Durante la madru-
gada de ayer, centenares de 
habitantes de al menos tres co-
lonias del municipio de Zuazua 
hicieron fila y pernoctaron en 
ella para recibir por la mañana 
agua de las pipas.

Y en los municipios conur-
bados a la capital hay desabas-
to de agua embotellada.

LA FUNCIONARIA, durante su compare-
cencia ante legisladores, ayer. 

LAS AUTORI-
DADES tienen 
la expectativa de 
que a finales de 
julio se consiga agua 
mediante un acuerdo 
con los productores 
agrícolas de al menos 
dos municipios.
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RappiCard impulsa 
crédito a mujeres 

CON EL APOYO de un nuevo algoritmo basado 
en Inteligencia Artificial, la empresa de tecnología 
financiera impulsará el acceso a préstamos a las 

mujeres mexicanas; el programa elimina el sesgo 
de género en la asignación de apoyo financiero. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 15.07.2022

Es dos veces la general

Inflación, nueva 
amenaza para  
la construcción
• Por Berenice Luna  
berenice.contreras@razon.com.mx 

Desde noviembre del 2020 el 
aumento en los precios del 
sector de la construcción o el 
Índice Nacional de Precios al 

Productor (INPP) ha ido incrementando 
de manera acelerada, lo cual generó que, 
a junio, sea doblemente superior a la in-
flación general, lo cual suma una nueva 
amenaza para la industria. 

Cifras del Institutito Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) refieren que, al 
sexto mes del año, la inflación general (la 
que incluye alimentos y servicios) alcan-
zó un nivel de 7.99 por ciento, mientras 
que la inflación a los materiales para la 
construcción llegó hasta 15.36 
por ciento, casi el doble. 

De acuerdo con Francis-
co Solares, presidente de la 
Cámara Mexicana de la In-
dustria de la Construcción 
(CMIC), lo anterior se explica 
debido a que continúan los 
problemas de encarecimien-
to de las materias primas del 
sector, sumado a los de abasto 
que, en su conjunto han afec-
tado el desempeño del sector.  

En entrevista con La Ra-
zón, Ricardo Trejo Nava, 
director general de la consultora Fore-
castim, sostuvo que los altos precios 
registrados en los principales insumos 
utilizados en la industria de la construc-
ción generan una caída en la actividad 
productiva; es decir, por cada punto 
porcentual que aumentan los precios, 
se pierde 0.10 puntos en la producción  
de la industria. 

A esto se debe sumar que la actividad 
constructora, es una industria que ya ve-
nía cayendo desde antes de la pandemia, 
específicamente en 2018, desde luego el 
Covid-19 generó la crisis en el sector y se 
resintió aún más el enfriamiento de la 
construcción, explicó Trejo. 

Respecto a ello, el Centro de Estudios 
Económicos del Sector de la Construc-
ción (Ceesco), señala que el valor de 
producción de las empresas construc-

toras ha presentado una considerable 
disminución, desde enero de 2008. En 
aquel momento registraba un valor total 
de 56.8 mil millones de pesos, en tanto 
que en abril de este año esa cifra ascendió 
sólo a 35.7 mil millones de pesos; es decir 
un desplome de 37.1 por ciento. 

“Desde luego no hemos salido, ni he-
mos vuelto a los niveles prepandemia, 
entonces si la industria sigue débil y aún 
estamos muy abajo de los niveles del 
2019, niveles en los que la industria de la 
construcción ya empezaba a enfriarse, 
entonces la inflación es un elemento más 
que viene a inhabilitar o inhibir el creci-
miento del sector de la construcción”, 
aseveró el experto. 

Explicó que lo que se observa actual-
mente es una alta inflación en 
los materiales por un choque 
en la oferta, restricciones en 
los suministros de muchos 
bienes internacionales y es-
casez, situación que desenca-
denó una escalada de precios 
entre los constructores, que 
tuvo que ser trasladada al pre-
cio de las obras o proyectos. 

Con datos a junio, el Cen-
tro Nacional de Ingeniería 
de Costos (Ceico) de la CMIC, 
señala que los insumos con 
mayores incrementos fueron 

los asfaltos, con un crecimiento anual 
de 40 por ciento; las maderas de pino y 
otras maderas, con un aumento de 32.8 
por ciento, el alambrón, con 31.2 por cien-
to; el lingote y plancha de acero, con 28.5  
por ciento, entre otros. 

Ante esto, Ricardo Trejo mencionó 
que derivado de los aumentos, todos los 
precios se van a trasladar al consumidor 
lo cual se podría traducir en una reduc-
ción en la demanda de viviendas o una 
menor generación de la autoconstruc-
ción o construcción informal. 

“Hay dos fenómenos que se encuen-
tran, por un lado, hay mayores precios 
y por el otro hay menor demanda, a su 
vez si la menor demanda por cuestiones 
económicas le agregas mayores precios, 
va a impactar en las decisiones de com-
pra, entonces lo que hace es que caiga 

MIENTRAS EL INPC se encuentra en 7.99%, el INPP está en  
15.36%; elevados costos van a generar una caída en la actividad  
productiva y seguirá durante medio año más, estima experto

2.6%
Ha aumentado  

el tipo de cambio de 
diciembre del 2020  

a julio de este año 

22.2%
Es el crecimiento  

en los costos de 
carreteras, puentes  

y similares

LOS FACTORES  
que inciden en el pre-
cio de las obras es la 
variación en el costo 
de los insumos deri-
vado de la inflación, 
el tipo de cambio,  
la tasa de interés…

INFLACIÓN EN LA INDUSTRIA
Desde noviembre de 2020, la inflación en este sector se colocó por arriba de la inflación general.

Asfalto y mezclas 
asfálticas

Llantas neumáticas 
para automóviles  

y camionetas

Maderas de pino  
y otras maderas

Gasolina

Alambrón

Otros productos 
químicos

Lingote y plancha 
de acero

Diésel

Fibracel y tablero 
aglomerado

Varilla  
corrugada

Insumos con mayor incremento en el mes de mayo de 2022

Variación porcentual
Fuente|CMIC con cifras del Inegi

Fuente|CEICO con información del Inegi

Inflación general

Junio 
2020

Junio 
2021

1.36%

40%

22.8%

32.8%

22.4%

31.2%

20%

28.5%

19.6%

23%

18%

13.79%

3.33%

5.88%

7.99%

Junio 
2022

En construcción

la demanda de vivienda y por ende el  
crédito hipotecario”, agregó. 

El Ceico realizó un análisis en los 
precios de algunos prototipos de cons-
trucción y halló que por el aumento en 
los precios de materiales e insumos, la 
construcción de una vivienda econó-
mica de 40 m2 registra un aumento de  
6.7 por ciento, de diciembre del año pasa-
do a junio de este año. 

Si la construcción es de una vivienda 
tipo dúplex de 90 m2, el encarecimiento 

será de 6.9 por ciento en el periodo antes 
mencionado; una habitación adicional de 
4x3 m, será 9.2 por ciento más costosa; la 
construcción de un sanitario de 6x8 m, 
costará 8.6 por ciento más y la construc-
ción de un aula escolar podría ser hasta 
9.4 por ciento más costosa. 

“Lo que nosotros hemos estimado 
es que la tendencia de la inflación en la 
construcción en particular va a durar 
todavía unos cuatro cinco meses más, 
porque hay rezagos”, admitió Trejo Nava. 

15.35%
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Los inversores advierten que se 
sigue «la agenda de Podemos»
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Draghi 
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el apoyo 
del Cinco 
Estrellas
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Matarella rechaza la 
renuncia del primer 
ministro italiano

Mario Draghi, presentó la dimi-
sión al presidente de la Repú-
blica alegando que «se ha roto 
el pacto de confi anza» después 
de que Movimiento Cinco Es-
trellas se ausentase de una vo-
tación en el Senado. Matarella 
no se la aceptó y le pidió que 
acudiera al Parlamento para 
verifi car si sigue contando con 
apoyos. P. 20-21
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Feijóo promete a las 
víctimas que derogará 
la ley de «desmemoria» 

que se aprobó ayer

Medidas anticrisis. 
El Gobierno logra un 

balón de oxígeno 
gracias al apoyo del PP

El rearme ideológico. 
Sánchez consigue 

aprobar más normas de 
«ingeniería social»
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Draghi dimite tras 
perder el apoyo del 
Cinco Estrellas

►Estalla el Gobierno en Italia El presidente 
Mattarella rechaza la renuncia del primer ministro y le 
pide que acuda al Parlamento para renovar la mayoría

Soraya Melguizo. ROMA

I
talia vuelve a la inestabili-
dad política después de que 
el Movimiento Cinco Estre-
llas rechazara votar en el 
Senado el último decreto 

del Gobierno del que forma parte. 
La abstención de los «grillinos» no 
impidió dar luz verde al texto, que 
contiene ayudas por valor de 
26.000 millones de euros para fa-
milias y empresas ante el alza de 
los precios, pero lanzó una fuerte 
señal política de desacuerdo, que 
empujó al primer ministro Mario 

Draghi a presentar su dimisión. 
«La votación de hoy en el Parla-
mento es un hecho muy signifi ca-
tivo desde el punto de vista políti-
co. La mayoría de unidad nacional 
que ha sostenido este Gobierno 
desde su creación ya no existe y ha 
terminado el pacto de confi anza 
que basaba la acción del Gobier-
no», dijo Draghi a sus ministros, 
reunidos ayer en Roma.

El primer ministro se reunió con 
el presidente de la República, Ser-
gio Mattarella, antes y después del 
Consejo de Ministros para comu-
nicarle su decisión, pero el jefe del 
Estado no aceptó la renuncia del 

El primer ministro italiano, Mario Draghi, abandona el Palacio del Quirinal después de que le hayan rechazado su dimisión
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EFE

La izquierda exige      
la continuidad del 
Gobierno, pero 
Salvini y Meloni 
quieren elecciones

La abstención del 
M5E en el decreto 
anticrisis fue el 
desencadenante de   
la crisis política

ex banquero y le invitó a presen-
tarse la próxima semana ante el 
Parlamento para verifi car los apo-
yos con los que cuenta.

La dimisión de Draghi, que en-
cabeza un gobierno de unidad 
nacional desde febrero de 2021 
formado por la mayoría de las 
fuerzas políticas, excepto Herma-
nos de Italia, llegó después de se-
manas de desencuentros con el 
principal partido de la coalición, 
el Movimiento Cinco Estrellas.

El líder de los «grillinos», el ex 
primer ministro Giuseppe Conte, 
había amenazado con abandonar 
el Ejecutivo en protesta por la in-
clusión en el decreto en discusión 
de un polémico proyecto que pre-
vé la construcción de un incinera-
dor de basura en Roma. El texto 
fue presentado ayer en la Cámara 
Alta, que debía convertir el decre-
to en ley, en forma de moción de 
confi anza, una estrategia muy ha-
bitual en Italia para medir los apo-
yos con los que cuenta un Gobier-
no y evitar el temido voto secreto, 
así como acelerar la tramitación 
parlamentaria evitando la presen-
tación de enmiendas. Y el Cinco 
Estrellas cumplió su amenaza. «El 
M5E ha dado su apoyo a este Go-
bierno desde el principio», pero 
«si se fuerza para que normas con-
tra la transición ecológica entren 

en un decreto que nada tiene que 
ver con ello, nosotros no lo votare-
mos», justifi có Conte.

Durante la votación la semana 
pasada en la Cámara de los Dipu-
tados, el M5E votó la confi anza en 
el Gobierno, pero se abstuvo de 
votar el mismo decreto. En el Se-
nado las reglas son diferentes y por 
ello debían votar tanto la confi an-
za como el texto. Aunque los «gri-
llinos» no abandonaron oficial-
mente la coalición ayer, la 
abstención fue interpretada como 
un desafío al que el ex presidente 
del Banco Central Europeo  (BCE) 
reaccionó subiendo la apuesta y 
presentando su dimisión.

«En estos días por mi parte ha 
habido el máximo compromiso 
para seguir un camino común, 
incluso tratando de entender las 
exigencias que las fuerzas políticas 
me han avanzado. Como eviden-
cia el debate y la votación hoy en 
el Parlamento, ese esfuerzo ha 
sido insufi ciente», lamentó Drag-
hi ante sus ministros. 

Sin embargo, la partida no está 
cerrada. El primer ministro se pre-
sentará la próxima semana en el 
Parlamento y corresponderá a los 
partidos renovar su confi anza en 
el economista o poner fi n a su ex-
periencia de gobierno. El Ejecuti-
vo cuenta aún con los números 

para seguir adelante, incluso sin 
los «grillinos» pero el economista 
ha asegurado que no encabezará 
ningún gobierno en el que no par-
ticipe el M5E.

«El Gobierno debe seguir ade-
lante por el bien del país», aseguró 
el líder del PD, Enrico Letta, mien-
tras que la Liga de Matteo Salvini 
dejó la puerta abierta a un adelan-
to electoral: «Nadie debe tener 
miedo de devolver la palabra a los 
italianos». El futuro del actual Eje-
cutivo vuelve a estar en manos del 
M5E, que podrían apoyar a Drag-
hi la próxima semana en Parla-
mento, a pesar de llevar meses 
echando un pulso al primer minis-
tro. La semana pasada Draghi y 
Conte se reunieron para firmar 
una tregua. El líder del M5E con-
fi rmó su apoyo a la coalición, pero 
a cambio exigió al primer ministro 
«nueve medidas extraordinarias» 
para paliar los efectos de la crisis. 
En medio de la batalla política está 
el rechazo del M5E a la política 
económica de Draghi y el envío de 
ayuda militar a Ucrania, pero tam-
bién una calculada estrategia elec-
toral después de sus últimos bata-
cazos en las urnas y del terremoto 
desencadenado dentro del parti-
do tras la escisión provocada por 
el ministro de Exteriores y ex líder 
de la formación, Luigi Di Maio.  

La crisis dispara la prima de riesgo: 225 puntos
►La descomposición 
del Gobierno da la 
puntilla a la frágil 
economía golpeada 
por la guerra

La crisis en la coalición de gobier-
no de Italia, que se saldó con la 
dimisión del primer ministro, Ma-
rio Draghi, no dejó indiferente a 
los mercados. Este jueves, mien-
tras el Senado votaba un impor-
tante decreto con ayudas para 
hacer frente a la elevada infl ación 
y el aumento del coste energético, 
insostenible para muchas familias 
y empresas, la prima de riesgo ita-
liana, que mide el diferencial entre 
el bono alemán y el italiano a diez 
años, rozó los 225 puntos básicos. 
A principios de este año, todas las 
previsiones económicas apunta-
ban a que Italia, al igual que otros 
muchos países europeos, estaba 
en condiciones de dejar atrás dos 
años de pandemia y reactivar su 

economía. La invasión rusa de 
Ucrania, sin embargo, cambió ra-
dicalmente las perspectivas eco-
nómicas del país transalpino. Y 
ahora, la desavenencias en el Eje-
cutivo que encabeza Mario Drag-
hi, y que amenaza con llevarse por 
delante el tercer gobierno en cua-
tro años, es la puntilla que podría 
acabar por hundir la maltrecha 
economía italiana.

El aumento de la prima de ries-
go que se registró ayer está lejos 
aún de los 250 puntos alcanzados 
a mediados de junio, cuando el 
riesgo país llegó a tocar niveles de 
principios de 2014 tras el anuncio 
del Banco Central Europeo de su-
bir los tipos de interés, pero trajo a 
la memoria viejos fantasmas he-
redados de la crisis anterior. Los 
indicios de un nuevo golpe a los 
mercados italianos, que podrían 
hundir aún más la maltrecha eco-
nomía transalpina, se concretaron 
durante toda la jornada de ayer.

La deuda pública italiana, que 
fue de cerca del 150% del PIB en 
2021 sufrió en apenas unas horas 
un aumento debido a las turbulen-
cias políticas, mientras que el 

bono a diez años también ascen-
dió hasta el 3,36%, 23 puntos base 
más, aunque aún lejos del 4% que 
alcanzó en junio.

El mes pasado fue una auténtica 
sangría para las fi nanzas transal-
pinas, sobre todo después de que 
Moscú decidiera cerrar parcial-
mente el grifo del gas al país tran-
salpino, antiguo aliado en el sur de 
Europa, por su apoyo a Ucrania. 
Por el momento, Italia no puede 
prescindir de los hidrocarburos 
rusos, ya que éste equivale al 38% 
de todo el gas que consume. Esta 
semana, una vez más, arrancó con 
malas noticias. La compañía ener-
gética italiana Eni, controlada al 
30% por el Estado, aseguró que 
Rusia estaba reduciendo un tercio 
del suministro habitual de gas al 
país. Ante un posible desabasteci-

S. Melguizo. ROMA

miento a la vuelta del verano, Italia 
está estudiando un plan para ser 
completamente autónoma a par-
tir de 2024, al mismo tiempo que 
está tratando de buscar nuevos 
socios estratégicos como Argelia 
o Qatar.

La crisis política llega en el peor 
momento para Roma. El último 
informe de Confi ndustria, la pa-
tronal italiana, prevé un creci-
miento del PIB del 1,9% en 2022, 
menos de la mitad respecto a las 
previsiones publicadas en octu-
bre. Los expertos calculan que la 
subida del coste del petróleo, el gas 
y el carbón a causa del confl icto en 
Rusia provocará un aumento de la 
factura energética italiana supe-
rior a los 68.000 millones al año. El 
aumento de los precios de la ener-
gía ha disparado la tasa de infl a-
ción hasta el 8,3% interanual, el 
nivel más alto desde 1986, mien-
tras que los salarios son más bajos 
que hace 30 años, según datos de 
la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico 
(OCSE). Con la salida de Draghi, 
Italia pierde a un gestor experi-
mentado de crisis. 

La infl ación supera   
el 8% y el crecimiento 
se estanca en el 1,9%, 
muy por debajo de 
las previsiones

Escenarios

►Mario Draghi acude el 
miércoles al Parlamento 
y verifi ca que cuenta 
con los votos necesarios 
para permanecer al 
frente del Gobierno en 
plena tormenta econó-
mica. Empieza Draghi 
Bis.

►El Movimiento Cinco 
Estrellas capitaneado 
por Giuseppe Conte 
cambia de opinión y 
retira defi nitivamente 
su respaldo a Draghi. 

►El presidente Mattare-
lla estudia proponer a 
otro miembro del 
Gobierno como primer 
ministro hasta las 
elecciones de marzo. 

►La desconfi anza entre 
los partidos que forman 
el Gobierno es insalva-
ble y se convocan 
elecciones anticpadas 
para después del 
verano.
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Macron pide «sobriedad energética» 
ante la previsión de un «otoño duro»

Carlos Herranz. PARÍS

Francia ha celebrado su fi esta na-
cional en medio de una gran caní-
cula tanto en lo metereológico 
como en lo político, pero ya sin las 
restricciones de la covid que mar-
caron las últimas dos ediciones. 

Los 34 grados que se alcanzaban 
ayer en París a mediodía y que ha-
cían transpirar a muchos de los 
integrantes del tradicional desfi le 
militar del 14 de Julio por los Cam-
pos Elíseos, tienen un paralelismo 
con las altas temperaturas a las que 
se cuece la política nacional estos 
días: un país que enfrenta una si-
tuación a la que no está acostum-
brado con un gobierno en minoría 
que necesita pactos, una oposición 
que acaba de fracasar lanzando 
una moción de censura táctica y 
ante todo, mucho ruido en la nueva 
Asamblea Nacional. A pocos me-
tros precisamente de la entrada del 
parlamento galo, en la mítica plaza 
de la Concordia, el presidente Ma-

cron pasaba revista a sus tropas 
antes de mediodía. Por allí han des-
filado más de seis mil efectivos, 
además de 181 vehículos blinda-
dos, 64 aviones y 25 helicópteros. 

Después de dos años de restric-
ciones por la crisis sanitaria, los 
festejos de este simbólico día para 
Francia han regresado en todo su 
esplendor, aunque la pandemia 
haya rebrotado en las últimas se-
manas. Los guiños a la celebración 
de los Juegos Olímpicos en París en 
2024 también han estado muy pre-
sentes en el desfi le. «Compartir la 
llama» ha sido el lema del desfi le 
de 2022, una triple referencia al 
vínculo ejército-nación, a la llama 
de la Resistencia encarnada por 

Letonia, han abierto el desfi le a pie 
por los Campos Elíseos, colmados 
por decenas de miles de personas 
con banderas francesas. A las tro-
pas aliadas de Europa del Este se 
les asignó la posición delantera y 
las tropas multinacionales desple-
gadas en Rumania tras la invasión 
marcharon junto a ellas. Las si-
guientes unidades militares en 
recorrer las calles fueron las fuer-
zas armadas francesas desplega-
das cerca de Ucrania desde que 
estalló el confl icto. Una forma de 
otorgarles un lugar especial en el 
evento, al que, además del presi-
dente, asisten varios miembros de 
su Gobierno, incluida la primera 
ministra, Elisabeth Borne y líderes 
extranjeros.

Precisamente, al término del 
desfi le, Macron se refería a la situa-
ción en Ucrania durante la tradicio-
nal entrevista televisiva que desde 
el Elíseo concede el presidente 
cada 14 de Julio. Macron ha evoca-

do durante la entrevista, al igual 
que ya han hecho otros países eu-
ropeos, que el gobierno galo pre-
para un plan de sobriedad energé-
tico que necesitará la colaboración 
ciudadana. El mandatario francés 
ha incidido en el escenario que te-
nemos por delante: «la guerra va a 
durar (…) el arranque del otoño va 
a ser duro». Respecto al rearme que 
ha provocado la guerra de Ucrania, 
Macron ha señalado que el esfuer-
zo de inversión presupuestaria en 
Defensa «es inédito y va a continuar 
hasta 2030».

París ha incrementado signifi -
cativamente sus misiones de rea-
seguro en esta zona desde el co-
mienzo de la guerra. Unos 500 
soldados franceses fueron envia-
dos a Rumanía a fi nales de febrero 
en el marco de la OTAN y París está 
dispuesto a aumentar su contin-
gente si es necesario. Francia tam-
bién participa en misiones de 
reaseguro terrestre y aéreo en Es-
tonia y sus cazas Rafale ayudan a 
proteger el cielo polaco. 

El presidente también se refi rió  
a la polémica derivada de los «ar-
chivos Uber». Cuando era ministro 
de  Economía en 2014 vio a Uber 
como una fuente de crecimiento y 
de puestos de trabajo, así que mos-
tró interés en ayudar. Las nuevas 
revelaciones muestran cómo la 
empresa ejerció presión sobre go-
biernos para instalarse. «Volvería a 
hacer lo mismo», dijo ayer.

EFE

►Francia celebra     
el desfi le del 14 de 
Julio marcado por 
la guerra de 
Ucrania y la subida 
del gasto militar

Hubert Germain, el último compa-
ñero de la Liberación fallecido el 
año pasado, y a la llama olímpica, 
que Francia custodia ahora hasta 
los Juegos de París. Los medallistas 
olímpicos y paralímpicos forma-
ban parte del desfi le.

Pero sobre todo, la parada mili-
tar de este año se enmarcaba en 
un contexto de tensión por el con-
fl icto armado en Ucrania, y en ese 
sentido la Presidencia francesa 
había adelantado previamente 
que «la idea es mostrar solidaridad 
estratégica con los aliados», en 
alusión a la OTAN y su alinea-
miento contra Rusia. Tropas de 
países de Europa del Este, entre 
ellos, Polonia, Lituania, Estonia y 

Tropas de nueve 
países de Europa del 
Este participan en la 
exhibición militar de 
los Campos Elíseos

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, participa, ayer, en la parada militar del 14 de Julio en los Campos Elíseos

Un misil deja 21 civiles muertos en Ucrania

Al menos 21 personas han muer-
to, entre ellas tres niños, y unas 25 
han resultado heridas en varios 
ataques con misiles lanzados este 
jueves por el Ejército ruso contra 
la ciudad de Vinnytsia, en el cen-
tro de Ucrania. El ataque se llevó 
a cabo con misiles de crucero Ka-
libr lanzados desde un submari-

este ataque. Las explosiones, has-
ta cuatro según diversas fuentes, 
provocaron un incendio en la zona 
junto a un estacionamiento cerca-
no y que ha calcinado medio cen-
tenar de automóviles, según las 
fuentes. Denys Monastyrskyi, mi-
nistro del Interior de Ucrania, dijo 
que hay tres niños entre los muer-
tos y que hay 42 desaparecidos.

El presidente Zelenski afi rmó 
en una conferencia internacional 

destinada a enjuiciar los críme-
nes de guerra en Ucrania que el 
ataque en el centro del país había 
sido lanzado en «una ciudad co-
mún y pacífi ca». Rusia sostiene 
que usa armas de alta precisión 
para destruir la infraestructura 
militar de Ucrania. 

Vinnytsia, una ciudad de 370.000 
habitantes, alberga el cuartel ge-
neral de mando de la Fuerza Aérea 
de Ucrania. El ministro de Relacio-
nes Exteriores, Dmytro Kuleba, 
acusó a Rusia de cometer «otro 
crimen de guerra». (Reuters)

Sergei Karazy. VINNYTSIA
no ruso en el Mar Negro y se pro-
dujo un día después de un avance 
en las conversaciones entre Mos-
cú y Kyiv para desbloquear las 
exportaciones de cereales de 
Ucrania. «¿Qué es esto, sino un 
acto abierto de terrorismo?», la-
mentó  el presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelenski.

El Ministerio de Defensa ruso, 
que niega haber atacado delibera-
damente a civiles, no confirmó 
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Existen discrepancias en las for-
mas, pero en el fondo la alianza 
militar y estratégica de Estados 
Unidos e Israel es inquebrantable. 
En el día fuerte de la visita de Joe 
Biden en Israel, el presidente esta-
dounidense fi rmó ayer la «Decla-
ración de Jerusalén» junto al «pre-
mier» israelí Yair Lapid. Desde que 
el líder demócrata llegó a la Casa 

Blanca, el establishment político 
y militar hebreo mostró reticen-
cias por su apuesta por retomar la 
vía diplomática y retomar el pacto 
nuclear con Irán. Pero con la fi rma 
del memorándum conjunto, que 
supone un refuerzo a la alianza 
estratégica de los dos países, Biden 
aclaró que EE UU está dispuesto a 
«usar todos los elementos en su 
poder» para prevenir que Irán ob-
tenga armas nucleares. Entre los 
múltiples apartados del texto, des-

Ofer Laszewicki. TEL AVIV

►Firma junto al «premier» Lapid la «Declaración de Jerusalén»

Biden usará la fuerza 
contra un Irán nuclear

AP

taca que Washington reafi rma su 
compromiso para trabajar «con-
juntamente con otros aliados para 
confrontar la agresión de Irán y sus 
actividades desestabilizadoras, ya 
sean directas o mediantes sus 
proxis y grupos terroristas como 
Hezbolá, Hamas, o la Yihad Islá-
mica». No supone solamente re-
forzar el vínculo con su aliado 
principal en Oriente Medio, sino 
una apelación directa a la coali-
ción de facto que se está gestando 

con Estados árabes suníes para 
confrontar a Teherán.

La declaración conjunta remar-
ca el compromiso de Washington 
de preservar la supremacía militar 
de Israel en Oriente Próximo, algo 
«vital también para la seguridad 
nacional de EE UU, lo cual dispone 
de un consenso bipartidista». 
También menciona el compromi-
so para seguir entregando cuan-
tiosas ayudas económicas anuales 
(38 billones de dólares) a las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI), que 
incluye la fi nanciación de armas 
láser para «defender los cielos de 
Israel y otros socios de EE UU».

Además, continuará con la «in-
tegración de Israel en Oriente Me-
dio» (que se profundizará con la 
consiguiente visita de Biden a Ara-
bia Saudí); la lu-
cha conjunta con-
tra el movimiento 
de boicot y desle-
gitimización del 
Estado judío; el 
compromiso para 
combatir el anti-
semitismo; y la 
posibilidad de 
eximir a los israelíes de la obliga-
ción de solicitar visas de entrada a 
EE UU. Para Biden y Lapid, que 
mostraron una excelente sintonía 
personal, estos días son cruciales 
para sus intereses políticos. El líder 
estadounidense quiere lucir su 
capacidad de infl uencia en Orien-
te Medio para reforzar su maltre-
cha imagen interna, y el «premier» 
en funciones israelí quiere apro-
vechar estos meses al frente del 
país –hasta las elecciones de no-
viembre– para mostrarse como un 
estadista solvente.

Buena parte de su encuentro 
privado giró en torno a Irán y Ara-
bia Saudí, pero Biden quiso incidir 
también en la cuestión palestina. 
Si bien a su llegada reconoció que 
difícilmente se logrará una solu-
ción a corto plazo, incidió en su 
«compromiso para continuar dis-
cutiendo los retos y oportunidades 

de las relaciones entre israelíes y 
palestinos». Antes de su llegada, el 
ministro de Defensa israelí Benny 
Gantz acudió a Ramala, donde se 
reunió con el presidente palestino 
Mahmoud Abas para afi anzar la 
coordinación de seguridad con la 
Autoridad Nacional Palestina 
(ANP). A diferencia de Donald 
Trump, que se mostró favorable a 
la anexión de colonias judías y te-
rritorios de Cisjordania que pre-
tendía ejecutar Benjamín Netan-
yahu, Biden remarcó su «apoyo 
consistente a la solución de dos 
Estados y avanzar hacia una reali-
dad en que palestinos e israelíes 
puedan disfrutar equitativamente 
de seguridad, libertad y prosperi-
dad». Desde que asumió el poder, 
Biden dejó en segundo plano el 

longevo confl icto 
de Oriente Próxi-
mo, convencido 
de que las partes 
no están prepara-
das para retomar 
las conversacio-
nes de paz. No 
obstante, el inqui-
lino de la Casa 

Blanca incidió en su compromiso 
para mejorar la economía y la ca-
lidad de vida de los palestinos.

Antes de reunirse hoy con Abas 
en Belén, el líder estadounidense 
visitará un hospital palestino de 
Jerusalén Este, algo que levantó 
reticencias en sectores de la dere-
cha israelí. En el consenso político 
hebreo, Jerusalén es concebida 
como «la capital eterna e indivisi-
ble», y actualmente se descarta 
hacer concesiones sobre la sobe-
ranía de la ciudad santa.

Además de reunirse con Lapid, 
Biden se encontró con el líder de 
la oposición Benjamín Netany-
ahu, y participó en un foro virtual 
junto al presidente de Emiratos 
Árabes Unidos Mohamed bin Za-
yed, y el primer ministro de India 
Narendra Modi, para promover la 
cooperación económica y de in-
novación entre los cuatro países.

El presidente de EE UU, Joe Biden, en un acto ayer con su homólogo israelí, Isaac Herzog

El presidente de 
EE UU se reúne 

hoy con Abas y da 
su apoyo a la vía 

de los dos Estados

Golpes 
bajos en las 
primarias 
«tories»

►La segunda en liza 
y favorita entre los 
militantes, Penny 
Mordaunt, recibe 
varios ataques

El ex ministro del Tesoro, Rishi 
Sunak, y la secretaria de Estado de 
Comercio, Penny Mordaunt, se 
consolidan en la carrera para su-
ceder a Boris Johnson después de 
que ayer ambos volvieran a ser los 
más votados en la segunda criba 
que celebraron las filas, donde 
Suella Braverman, Fiscal General 
de Estado y representante del ala 
dura, quedó eliminada. Los cinco 
candidatos que quedan se some-
terán a otra votación el próximo 
lunes con el objetivo de que se 

nombre a los dos fi nalistas que se 
presentarán a las bases, que son 
los que tienen la última palabra.

Aunque a los conservadores se 
les conoce como «nasty party» 
(partido cruel) los analistas coin-
ciden en que estas primarias están 
siendo, con gran diferencia, las 
más sucias de todas con graves 
ataques personales. Mordaunt es 
precisamente una de las que está 
en el punto de mira. El hecho de 
que sea la favorita entre los afi lia-
dos preocupa a una parte de la 
formación que se decanta por Liz 
Truss, ministra de Exteriores y re-
presentante de los brexiteers.

En este sentido, David Frost, ex-
negociador británico para el Brexit 
y antiguo jefe de Mordaunt, mos-
tró ayer sus «grandes reservas» 
acerca de que la candidata pueda 
convertirse en la próxima primera 
ministra. «Estoy bastante sorpren-
dido de que esté donde está en 
esta carrera por el liderazgo. Fue 
mi ‘segunda’ en las negociaciones 
por el Brexit del pasado año y me 
pareció que no daba la talla», co-
mentó. Sus declaraciones no tar-
daron en ser aprovechadas por el 
«bando» de Truss, que remarca-
ron que se trata «de una adverten-
cia muy grave». El equipo que 

trabaja para la titular del Foreign 
Offi  ce enfatizó que «está atrayen-
do un abanico amplio de apoyos 
por parte de todo el espectro 
‘tory’», al sugerir que los que ha-
bían apoyado a otros candidatos 
ya eliminados ahora se decanta-
ron por Truss.

Al lanzar ayer de forma ofi cial su 
campaña, ésta prometió mejorar 
la economía para 2024 a través de 
un recorte de impuestos que per-
mita impulsar el crecimiento eco-
nómico del Reino Unido. «Ahora 
es el momento de ser audaces» en 
materia económica y no continuar 
la gestión de «siempre».

Celia Maza. LONDRES
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Verde

D
ice «El Heraldo de 
Aragón» que el Ser-
vicio de Protección 
de la Naturaleza de 
la Guardia Civil 

(Seprona) ha tramitado en cinco 
años un total de 31 expedientes de 
infracción solo en la provincia de 
Huesca por el uso de cañones só-
nicos antigranizo. Los cañones 
antigranizo se utilizan para dispa-
rar gas acetileno contras las nubes 
y deshacer así el granizo duro. «Ós-
car Moret, responsable del sector 
de la fruta de la Unión de Agricul-
tores y Ganaderos de Aragón, reco-
noce que los agricultores no tienen 
clara la legalidad de estos aparatos. 
Aunque por el momento no abun-
dan, no oculta que están empezan-
do a proliferar», dice el diario. 

¿Se puede modifi car el clima? 
Lo cierto es que desde 1940, más 
de 50 países en todo el mundo han 
llevado a cabo programas para 
modifi car artifi cialmente el tiem-
po. Tanto en España, como en 
Emiratos Árabes (cuenta con pro-
grama de siembra de nubes para 
provocar precipitaciones desde 
2002) o Israel han utilizado tecno-
logías que permiten disipar la nie-
bla, provocar lluvia o nieve y dis-
minuir el granizo. En aquella 
década de 1940 se descubrió que 
arrojar cristales de yoduro de pla-
ta contra las nubes podía  formar 
cristales de hielo en vapor de agua. 
Desde entonces, «los científi cos 
han estado trabajando para com-
prender cómo alterar la manera 
en que el agua se forma y se mue-
ve dentro de una nube… Reforza-
dos por un impulso internacional 
para investigar y fi nanciar fuentes 
de agua seguras, los científicos 
están trabajando cautelosamente 
para modernizar la producción de 
lluvia para el siglo XXI», dice la 
Organización Meteorológica 

E. M. Rull. MADRID

►Desde hace décadas se usa la tecnología para aumentar 
la lluvia o deshacer el granizo. Pero ¿existen fórmulas 
técnicas para combatir el cambio climático? ¿Y armas 
capaces de causar desastres naturales devastadores?

el de China puede suponer, aler-
taban algunos medios entonces, 
una puerta de entrada a grandes 
proyectos de geoingeniería. Ya en 
2015 la OMM advertía en un do-
cumento que la siembra de nubes 
podía ser valorada como una es-
trategia de mitigación del calenta-
miento global. Más nubes incre-
mentaría el volumen de radiación 
solar que se refl eja al espacio. Esta 
propuesta pretende copiar el efec-
to que las grandes erupciones vol-
cánicas han tenido sobre el clima, 
por ejemplo, las que contribuye-

¿Es posible 
modifi car el clima a 
gran escala? 

Mundial. El organismo es también 
contundente cuando dice que 
para  que estas tecnologías sean 
efi caces se necesita algo básico: 
que haya nubes y que no es fácil 
verificar la efectividad de estas 
técnicas de bombardear el cielo. 
En el mejor de los casos, los ratios 
de aumento de las precipitaciones 
han sido de entre el 10 y el 20%.

Muchos proyectos de modifi ca-
ción del clima se han llevado a 
cabo auspiciados por este organis-
mo internacional. Sin ir más lejos 
en España el experimento más 
conocido de siembra de nubes  
tuvo lugar entre 1979 y 1981 en la 
cuenca del Duero. Recibió el nom-
bre de «Proyecto de Intensifi ca-
ción de la Precipitación» (PIP). La 
Agencia Estatal de Meteorología 
recuerda que la legislación en Es-
paña establece unos procedi-
mientos muy claros para regular 
cualquier tipo de actuación que 
implique modifi cación artifi cial 
del tiempo. «La idea de la modifi -
cación es un asunto recurrente 
que aparece fundamentalmente 
durante los periodos secos tan ca-
racterísticos del clima en zonas 
como el este y sureste peninsular», 
dice en su web

En un contexto de cambio cli-
mático en el que el clima se hace 
más inestable, y fenómenos extre-
mos como las olas de calor más 
frecuentes, es fácil imaginar el in-
terés por aplicar estas tecnologías 
para asegurarse, por ejemplo, la 
productividad de las cosechas. Sin 
embargo, la modifi cación del cli-
ma a gran escala, aunque posible, 
es una fuente de confl ictos. «Exis-
te un enorme potencial para la 
discordia global, a menos que se 
tenga mucho cuidado a la hora de 
pensar –y discutir– las implicacio-
nes de gobernanza de tales inten-
tos de infl uir en los climas locales, 
regionales o globales»,  contaba a 
La Razón Gernot Wagner, profesor 
asociado de Estudios Medioam-

bientales de la Universidad de 
Nueva York a raíz del anuncio de 
China en 2021 de poner en marcha 
su programa Sky River. 

La idea de la República Popular 
consiste en expandir su programa 
de siembra de nubes a un territo-
rio de 5,5 millones de km2 en los 
próximos años. La respuesta de 
rechazo de países vecinos como 
India no se hizo esperar, sobre 
todo teniendo en cuenta que am-
bos vecinos ya están en litigio por 
los recursos hídricos de los ríos 
que comparten. Anuncios como 

España se enfrenta 
estos días a una ola de 
calor nada habitual, un 
episodio de calor 
extremo de larga 
duración con tempera-
turas diurnas de hasta 
44 grados en muchas 
ciudades de la Penínsu-
la. Si se cumplen las 
previsiones, en España 
se batirán todos lo 
récords en términos de 
extensión, intensidad y 
duración del calor. 
Además, parece que 
hasta principios de la 
próxima semana al 
menos seguiremos bajo 
el potente anticiclón 
atlántico. Desde la 
Agencia Estatal de 
Meteorología afi rmaban 
ya hace unos días que la 
de estos días es equipa-
rable a la ola de calor 
más intensa desde que 
hay registros, la de 
agosto de 2021 o la 
anterior, de 2019 y 
recordaba que el 
cambio climático 
acentúa y hace mas 
frecuentes los fenóme-
nos extremos.

Una ola de calor 
sin precedentes
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ron a la «pequeña edad de hielo» 
durante el siglo XIX. El problema 
es que algunas como la del Pina-
tubo también causaron daños en 
la capa de ozono de la Tierra.

Las ideas básicas son dos y con-
sisten en contrarrestar el aumento 
de temperaturas que se asocia al 
cambio climático o bien aumen-
tando el albedo o capacidad de 
refl ejar la radiación solar que tiene 
la tierra o bien reduciendo la con-
centración de CO2 en la atmósfera. 
Hay personalidades como Bill Ga-
tes entusiasmadas con la posibili-

dad de que la tecnología ayude al 
planeta a enfriarse y que la tempe-
ratura media global no supere los 
1,5- 2 grados a fi nales de siglo. In-
cluso el Panel Intergubernamental 
de Expertos en Cambio Climático 
(IPCC) ha apuntado a algunas de 
estas soluciones como comple-
mentos posibles en la lucha contra 
el calentamiento global (además 
de la inevitable reducción de emi-
siones industriales).

Hay todo un catálogo de proyec-
tos en el lado de disminuir la inci-
dencia de la radiación solar que 

El proyecto Stormfury de 

los EE UU se llevó a cabo 

en los 60 para disminuir la 

fuerza de los huracanes

van desde instalar espejos en el 
espacio a inyectar aerosoles estra-
tosféricos, aumentar el brillo de 
los océanos y las nubes o aclarar 
el color de los tejados y los cultivos. 
La Universidad de Harvard, por 
ejemplo, propone  enviar globos 
aerostáticos que fumiguen peque-
ñas partículas reflectantes en la 
atmósfera superior, donde po-
drían dispersar una pequeña frac-
ción de la luz solar.  

Dentro del grupo de ideas para 
disminuir la concentración en la 
atmósfera de los gases ya emitidos  

se incluyen proyectos como ferti-
lizar el océano (empleando hierro 
o nitrógeno como nutrientes para 
estimular el crecimiento del planc-
ton vegetal que a su vez absorbe 
CO2); reforestar para que sean los 
bosques los que eliminen el car-
bono (el IPCC habla de reforestar 
unas mil millones de hectáreas), y 
capturar el aire directamente de la 
atmósfera y limpiarlo de gases de 
efecto invernadero.

Arma de guerra
El llamado Programa de Investiga-
ción de Aurora Activa de Alta Fre-
cuencia o HAARP de la fuerza 
Aérea y la Marina de los EE UU 
salta a la palestra de los medios 
cada cierto tiempo (sobre todo 
cuando hay tensiones geopolíti-
cas) como una posible arma de 
guerra capaz de provocar desas-
tres naturales. Este proyecto pre-
tendía examinar cómo se pueden 
ver alterados los sistemas de nave-
gación y comunicación por los 
cambios atmosféricos de la ionos-
fera (una capa a 80 km de altura de 
la superfi cie terrestre). Hasta 180 
antenas situadas en Alaska emi-
tían millones de ondas de radio de 
alta frecuencia a la atmósfera para 
identifi car misiles y aviones. 

Es frecuente encontrarse con 
teorías conspiratorias que afi rman 
que esta tecnología puede usarse 
deliberadamente como arma de 
guerra para causar terremotos, hu-
racanes y tsunamis. Ha habido ca-
sos como en la Guerra de Vietnam 
con la conocida Operación Popeye, 
en la que el ejército estadouniden-
se buscó empantanar las rutas de 
suministro del Viet Cong. Sin em-
bargo, una cosa es influir en los 
fenómenos naturales como arma 
en un confl icto y otra provocar de-
sastres  naturales o sequías masi-
vas. «Lo hemos visto ahora en 
Ucrania. El ejército inundó De-
mydiv para impedir el avance de 
los ruso a Kiev. Durante la guerra 
fría se estudiaron los efectos de las 
bombas atómicas en el fondo ma-
rino, por ejemplo. Se han contami-
nado ríos o destruido bosques con 
napalm. Pero, que un país desarro-
lle un arma capaz de cambiar el 
clima de forma tan abrupta provo-
cando fenómenos tan destructivos 
como una fuerte sequía no tiene 
sentido. Entre otras razones porque 
te la copiaría todo el mundo», opi-
na Yago Rodríguez, doctorando en 
Estudios Estratégicos por la Uni-
versidad Pablo de Olavide y direc-
tor de Political Room. 

China quiere 
desarrollar un 
programa masivo de 
siembra de nubes en 
los próximos años
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Verde

D
ice «El Heraldo de 
Aragón» que el Ser-
vicio de Protección 
de la Naturaleza de 
la Guardia Civil 

(Seprona) ha tramitado en cinco 
años un total de 31 expedientes de 
infracción solo en la provincia de 
Huesca por el uso de cañones só-
nicos antigranizo. Los cañones 
antigranizo se utilizan para dispa-
rar gas acetileno contras las nubes 
y deshacer así el granizo duro. «Ós-
car Moret, responsable del sector 
de la fruta de la Unión de Agricul-
tores y Ganaderos de Aragón, reco-
noce que los agricultores no tienen 
clara la legalidad de estos aparatos. 
Aunque por el momento no abun-
dan, no oculta que están empezan-
do a proliferar», dice el diario. 

¿Se puede modifi car el clima? 
Lo cierto es que desde 1940, más 
de 50 países en todo el mundo han 
llevado a cabo programas para 
modifi car artifi cialmente el tiem-
po. Tanto en España, como en 
Emiratos Árabes (cuenta con pro-
grama de siembra de nubes para 
provocar precipitaciones desde 
2002) o Israel han utilizado tecno-
logías que permiten disipar la nie-
bla, provocar lluvia o nieve y dis-
minuir el granizo. En aquella 
década de 1940 se descubrió que 
arrojar cristales de yoduro de pla-
ta contra las nubes podía  formar 
cristales de hielo en vapor de agua. 
Desde entonces, «los científi cos 
han estado trabajando para com-
prender cómo alterar la manera 
en que el agua se forma y se mue-
ve dentro de una nube… Reforza-
dos por un impulso internacional 
para investigar y fi nanciar fuentes 
de agua seguras, los científicos 
están trabajando cautelosamente 
para modernizar la producción de 
lluvia para el siglo XXI», dice la 
Organización Meteorológica 

E. M. Rull. MADRID

►Desde hace décadas se usa la tecnología para aumentar 
la lluvia o deshacer el granizo. Pero ¿existen fórmulas 
técnicas para combatir el cambio climático? ¿Y armas 
capaces de causar desastres naturales devastadores?

el de China puede suponer, aler-
taban algunos medios entonces, 
una puerta de entrada a grandes 
proyectos de geoingeniería. Ya en 
2015 la OMM advertía en un do-
cumento que la siembra de nubes 
podía ser valorada como una es-
trategia de mitigación del calenta-
miento global. Más nubes incre-
mentaría el volumen de radiación 
solar que se refl eja al espacio. Esta 
propuesta pretende copiar el efec-
to que las grandes erupciones vol-
cánicas han tenido sobre el clima, 
por ejemplo, las que contribuye-

¿Es posible 
modifi car el clima a 
gran escala? 

Mundial. El organismo es también 
contundente cuando dice que 
para  que estas tecnologías sean 
efi caces se necesita algo básico: 
que haya nubes y que no es fácil 
verificar la efectividad de estas 
técnicas de bombardear el cielo. 
En el mejor de los casos, los ratios 
de aumento de las precipitaciones 
han sido de entre el 10 y el 20%.

Muchos proyectos de modifi ca-
ción del clima se han llevado a 
cabo auspiciados por este organis-
mo internacional. Sin ir más lejos 
en España el experimento más 
conocido de siembra de nubes  
tuvo lugar entre 1979 y 1981 en la 
cuenca del Duero. Recibió el nom-
bre de «Proyecto de Intensifi ca-
ción de la Precipitación» (PIP). La 
Agencia Estatal de Meteorología 
recuerda que la legislación en Es-
paña establece unos procedi-
mientos muy claros para regular 
cualquier tipo de actuación que 
implique modifi cación artifi cial 
del tiempo. «La idea de la modifi -
cación es un asunto recurrente 
que aparece fundamentalmente 
durante los periodos secos tan ca-
racterísticos del clima en zonas 
como el este y sureste peninsular», 
dice en su web

En un contexto de cambio cli-
mático en el que el clima se hace 
más inestable, y fenómenos extre-
mos como las olas de calor más 
frecuentes, es fácil imaginar el in-
terés por aplicar estas tecnologías 
para asegurarse, por ejemplo, la 
productividad de las cosechas. Sin 
embargo, la modifi cación del cli-
ma a gran escala, aunque posible, 
es una fuente de confl ictos. «Exis-
te un enorme potencial para la 
discordia global, a menos que se 
tenga mucho cuidado a la hora de 
pensar –y discutir– las implicacio-
nes de gobernanza de tales inten-
tos de infl uir en los climas locales, 
regionales o globales»,  contaba a 
La Razón Gernot Wagner, profesor 
asociado de Estudios Medioam-

bientales de la Universidad de 
Nueva York a raíz del anuncio de 
China en 2021 de poner en marcha 
su programa Sky River. 

La idea de la República Popular 
consiste en expandir su programa 
de siembra de nubes a un territo-
rio de 5,5 millones de km2 en los 
próximos años. La respuesta de 
rechazo de países vecinos como 
India no se hizo esperar, sobre 
todo teniendo en cuenta que am-
bos vecinos ya están en litigio por 
los recursos hídricos de los ríos 
que comparten. Anuncios como 

España se enfrenta 
estos días a una ola de 
calor nada habitual, un 
episodio de calor 
extremo de larga 
duración con tempera-
turas diurnas de hasta 
44 grados en muchas 
ciudades de la Penínsu-
la. Si se cumplen las 
previsiones, en España 
se batirán todos lo 
récords en términos de 
extensión, intensidad y 
duración del calor. 
Además, parece que 
hasta principios de la 
próxima semana al 
menos seguiremos bajo 
el potente anticiclón 
atlántico. Desde la 
Agencia Estatal de 
Meteorología afi rmaban 
ya hace unos días que la 
de estos días es equipa-
rable a la ola de calor 
más intensa desde que 
hay registros, la de 
agosto de 2021 o la 
anterior, de 2019 y 
recordaba que el 
cambio climático 
acentúa y hace mas 
frecuentes los fenóme-
nos extremos.
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ron a la «pequeña edad de hielo» 
durante el siglo XIX. El problema 
es que algunas como la del Pina-
tubo también causaron daños en 
la capa de ozono de la Tierra.

Las ideas básicas son dos y con-
sisten en contrarrestar el aumento 
de temperaturas que se asocia al 
cambio climático o bien aumen-
tando el albedo o capacidad de 
refl ejar la radiación solar que tiene 
la tierra o bien reduciendo la con-
centración de CO2 en la atmósfera. 
Hay personalidades como Bill Ga-
tes entusiasmadas con la posibili-

dad de que la tecnología ayude al 
planeta a enfriarse y que la tempe-
ratura media global no supere los 
1,5- 2 grados a fi nales de siglo. In-
cluso el Panel Intergubernamental 
de Expertos en Cambio Climático 
(IPCC) ha apuntado a algunas de 
estas soluciones como comple-
mentos posibles en la lucha contra 
el calentamiento global (además 
de la inevitable reducción de emi-
siones industriales).

Hay todo un catálogo de proyec-
tos en el lado de disminuir la inci-
dencia de la radiación solar que 

El proyecto Stormfury de 

los EE UU se llevó a cabo 

en los 60 para disminuir la 

fuerza de los huracanes

van desde instalar espejos en el 
espacio a inyectar aerosoles estra-
tosféricos, aumentar el brillo de 
los océanos y las nubes o aclarar 
el color de los tejados y los cultivos. 
La Universidad de Harvard, por 
ejemplo, propone  enviar globos 
aerostáticos que fumiguen peque-
ñas partículas reflectantes en la 
atmósfera superior, donde po-
drían dispersar una pequeña frac-
ción de la luz solar.  

Dentro del grupo de ideas para 
disminuir la concentración en la 
atmósfera de los gases ya emitidos  

se incluyen proyectos como ferti-
lizar el océano (empleando hierro 
o nitrógeno como nutrientes para 
estimular el crecimiento del planc-
ton vegetal que a su vez absorbe 
CO2); reforestar para que sean los 
bosques los que eliminen el car-
bono (el IPCC habla de reforestar 
unas mil millones de hectáreas), y 
capturar el aire directamente de la 
atmósfera y limpiarlo de gases de 
efecto invernadero.

Arma de guerra
El llamado Programa de Investiga-
ción de Aurora Activa de Alta Fre-
cuencia o HAARP de la fuerza 
Aérea y la Marina de los EE UU 
salta a la palestra de los medios 
cada cierto tiempo (sobre todo 
cuando hay tensiones geopolíti-
cas) como una posible arma de 
guerra capaz de provocar desas-
tres naturales. Este proyecto pre-
tendía examinar cómo se pueden 
ver alterados los sistemas de nave-
gación y comunicación por los 
cambios atmosféricos de la ionos-
fera (una capa a 80 km de altura de 
la superfi cie terrestre). Hasta 180 
antenas situadas en Alaska emi-
tían millones de ondas de radio de 
alta frecuencia a la atmósfera para 
identifi car misiles y aviones. 

Es frecuente encontrarse con 
teorías conspiratorias que afi rman 
que esta tecnología puede usarse 
deliberadamente como arma de 
guerra para causar terremotos, hu-
racanes y tsunamis. Ha habido ca-
sos como en la Guerra de Vietnam 
con la conocida Operación Popeye, 
en la que el ejército estadouniden-
se buscó empantanar las rutas de 
suministro del Viet Cong. Sin em-
bargo, una cosa es influir en los 
fenómenos naturales como arma 
en un confl icto y otra provocar de-
sastres  naturales o sequías masi-
vas. «Lo hemos visto ahora en 
Ucrania. El ejército inundó De-
mydiv para impedir el avance de 
los ruso a Kiev. Durante la guerra 
fría se estudiaron los efectos de las 
bombas atómicas en el fondo ma-
rino, por ejemplo. Se han contami-
nado ríos o destruido bosques con 
napalm. Pero, que un país desarro-
lle un arma capaz de cambiar el 
clima de forma tan abrupta provo-
cando fenómenos tan destructivos 
como una fuerte sequía no tiene 
sentido. Entre otras razones porque 
te la copiaría todo el mundo», opi-
na Yago Rodríguez, doctorando en 
Estudios Estratégicos por la Uni-
versidad Pablo de Olavide y direc-
tor de Political Room. 

China quiere 
desarrollar un 
programa masivo de 
siembra de nubes en 
los próximos años
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Ambientada en la célebre época del caso Dreyfus, esta obra causó un 
tremendo escándalo tras su publicación, por lo gráfi co de sus 

alusiones y lo depravado de su argumento. En este libro, Mirbeau 
dedica «estas páginas de asesinato y sangre a los Sacerdotes, a los 
Soldados, a los Jueces, a los Hombres que educan, dirigen y gobiernan». 
Una novela con alta carga política y que se divide en tres partes: 
«Frontispicio», donde desglosa el crimen como algo propio del instinto 
humano, «En misión», que narra la caída política del corrupto protago-
nista, y «El jardín de los suplicios», con una historia sádica y dantesca.

El libro del día

«El jardín de los suplicios»
Octave Mirbeau

IMPEDIMENTA

240 páginas,
19 euros

Tras la obra «Retrato de una mujer campesina» (izquierda), se ha descubierto, gracias a tecnología de rayos X, un autorretrato desconocido de Van Gogh

GALERÍAS NACIONALES DE ESCOCIA

La cara oculta de 
Van Gogh 

T
odos los artistas tienen una cara oculta. La de 
Picasso, quizá, deriva del puro nerviosismo y an-
siedad creativa. La de Leonardo, cómo no, está 
rodeada de genialidad y misterio. La de Goya o 
Tiziano se puede atribuir a la equivocación pero, 

como Rembrandt o Munch, debe estar más encaminada a la 
rectifi cación. El caso de Van Gogh es más terrenal, palpable, 
pues tiene que ver con la supervivencia económica, con esa 
humildad y pobreza que se identifi ca tanto con el pintor como 
su propia obra. Y es que, esa cara oculta no hace referencia a 
una doble personalidad –que en algunos casos podría dar-
se–, sino a esos lienzos que, tras lo que el ojo humano perci-

Concha García

be, esconden sorpresas y obras de arte desconocidas. Lo que 
estos artistas no sabían es que los vertiginosos avances de las 
nuevas tecnologías iban a sacar a la luz esas pinturas que en 
algún momento decidieron o se vieron obligados a tapar y 
ocultar. Son varios los bocetos que, a través de rayos X, se han 
vislumbrado en diferentes pinturas, arrojando luz sobre las 
técnicas pictóricas y cambios de parecer de ciertos artistas. 
Y así acaba de ocurrir con uno de los lienzos de Van Gogh.

El pintor holandés, por los motivos mencionados, reutili-
zaba ciertos lienzos para ahorrar y, en lugar de pintar encima, 
les daba la vuelta y trabajaba al revés. Un ejemplo de ello fue 
«Retrato de una mujer campesina» (1885), obra que las Ga-
lerías Nacionales de Escocia sometieron a un estudio previo 
a la exposición «Gusto por el impresionismo», que se celebra 
entre el 30 de julio y el 13 de noviembre en Edimburgo. Y fue 
en dicho proceso, en el que utilizaron rayos X, donde se to-
paron con la gran sorpresa: tras este lienzo, se ocultaba un 
autorretrato desconocido de Van Gogh. En la radiografía –que 
también mostrarán en la exhibición– se ve a un Van Gogh 
con las dos orejas –el arrebato de locura que le llevó a arran-
carse la izquierda tuvo lugar en 1888–, así como ataviado con 
sombrero de ala ancha, barbudo y una bufanda alrededor 
del cuello. «Cuando lo vimos por primera vez estábamos 

súper emocionados», asegura la conservadora de las Galerías, 
Lesley Stevenson, mientras que la también conservadora 
Frances Fowles celebra que hayan sido testigos de algo que 
no ocurre todos los días en el mundo del arte: «Hemos des-
cubierto una obra desconocida de Vincent van Gogh, uno de 
los artistas más importantes y populares del mundo».

Según los expertos que han llevado a cabo el hallazgo, el 
autorretrato estaba en la parte de atrás del lienzo, cubierto 
por capas de pegamento y cartón que, concluyen, se aña-
dieron antes de una exposición a principios del siglo XX que 
contó con «Retrato de una mujer campesina» en su catálo-
go. Es probable que la pintura oculta la realizara Van Gogh 
durante un momento clave de su carrera: cuando estuvo 
expuesto al trabajo de los impresionistas franceses tras 
mudarse a París, y se infl uenció en gran medida por técnicas 
y colores más expresivos. Ante esto, y si bien el museo es-
cocés mostrará tanto la obra original como la radiografía a 
través de una caja de luz especialmente diseñada, el próxi-
mo paso es el de intentar recuperar el autorretrato. Un tra-
bajo que debe ser minucioso y que llevará su tiempo, pues 
aún deben estudiar el proceso de quitar dicho pegamento 
y cartón, así como aseverar que se realiza un delicado tra-
bajo de conservación. 
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Cifra es casi 60% superior al 2021

Presas agrícolas operan 
al 35.7% de su capacidad
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA) informó que 
la existencia de agua en las pre-
sas de uso agrícola cubre sólo 

35.7 por ciento de la capacidad instalada, 
luego de que la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) declarara emergencia 
por sequía en México.

Pese a esos niveles, la consultoría 
precisó que dicho porcentaje es 58.7 por 
ciento superior a los registrado en 2021. 

Señaló que 23.2 por ciento del territo-
rio nacional se encuentra en sequía y la 
existencia de agua entre mayo y junio es 
6.4 por ciento menor.

Los estados con menor acumulación 
de agua con base en su capacidad de 
almacenamiento son Chihuahua con 
21.6 por ciento, Tamaulipas con 22.2 por 
ciento, Sonora con 21.8 por ciento y Sina-
loa con 11.9 por ciento, refirió el 
GCMA en su análisis “Monitor 
de sequía en México”.

En el caso particular de So-
nora, se encuentra 24.8 por 
ciento menor con respecto al 
anterior. Asimismo, las presas 
de Tamaulipas están con una 

EN SEQUÍA, 23.2% del territorio nacional, con 6.4% menos de 
agua en existencia entre mayo y junio;  Chihuahua, Tamaulipas, 
Sonora y Sinaloa, entidades con menor acumulación del líquido

BBVA baja a 1.6% estimado 
de economía para el 2023 
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

BBVA MÉXICO recortó su pronóstico 
de crecimiento para la economía nacio-
nal de 2.1 a 1.6 por ciento en 2023, debido 
al impacto que tendrá en las exporta-
ciones la posible recesión prevista para 
Estados Unidos en la segunda mitad del 
año próximo, así como por el repunte de 
la inflación y las altas tasas de interés.  

El economista en Jefe de BBVA Méxi-
co, Carlos Serrano, informó que la insti-
tución financiera elevó su expectativa 
de crecimiento para el Producto Interno 
Bruto (PIB) nacional en este año, de 1.2 a 
2.0 por ciento, debido al buen desempe-
ño que tuvo la actividad económica en el 
primer semestre. 

No obstante, dijo, dado que la econo-
mía mexicana está muy ligada a la de 
Estados Unidos porque la mayor parte 
de sus exportaciones tienen como des-
tino a ese mercado, la desaceleración o 
recesión proyectada por BBVA para el ve-
cino país en la segunda mitad del 2023 
tendrá un impacto en el sector externo 
mexicano. 

“La economía de México se va a ver 
afectada por esta desaceleración que va 
a haber en Estados Unidos, so-
bre todo a través del canal ex-
terno y por eso estamos revi-
sando a la baja el crecimiento 
del año que viene”, añadió en 
rueda de prensa. 

Precisó que, dado que en 
México no hay una defini-

ción oficial de recesión, BBVA no puede 
calificar con este término el comporta-
miento previsto para el año próximo, 
por lo cual sólo anticipa una desacelera- 
ción en 2023. 

La economista principal de BBVA Mé-
xico, Saidé Salazar, comentó que, si bien 
se prevé un crecimiento importante en 
el segundo trimestre del 2022, impulsa-
do por el sector servicios, los indicado-
res oportunos de actividad económica 
ya están mostrando ralentización en 
mayo y junio, que se prevé continúen 
en segunda mitad del año y con mayor 
profundidad durante 2023. 

Por ello, dijo, la institución financiera 
revisó al alza su pronóstico de PIB para 

México en este año, pero re-
cortó el del 2023, ya que la 
economía nacional enfrentará 
un entorno más adverso en la 
segunda mitad del año próxi-
mo, en línea con el menor 
dinamismo anticipado para 
Estados Unidos. 

capacidad del 22.2 por ciento, cantidad 
menor en 38.9 por ciento en comparación 
con el mismo periodo de año pasado. 

Indicó que durante la segunda quince-
na de junio de 2022 las lluvias por arriba 
del promedio observadas en el territorio 
nacional se asociaron principalmente a la 
presencia del huracán Blas, impactando a 
lo largo de las costas del Pacífico. 

Además, a la interacción de la tormen-
ta tropical Celia, combinada con la onda 
tropical número seis que se localizaron 
en el Pacífico Sur y un canal de bajaó en 
la costa del Golfo de México. 

Asimismo, el comienzo del monzón 
de Norteamérica que beneficio a la Sierra 
Madre Occidental y noreste del país.  

Precisó que disminuyeron 
las condiciones anormalmen-
te secas en Colima, Michoa-
cán, Guerrero, sur de Veracruz, 
Chiapas y Tabasco. 

En contraste, 13.4 por ciento 
de los municipios con sequía 
moderada y 7.5 por ciento con 

sequía severa se cuantificaron en Baja 
California Sur, Sinaloa, Durango, sur de 
Chihuahua, Nuevo León, Nayarit Mi-
choacán, Veracruz y Puebla.  

La sequía extrema disminuyó al 0.02 
por ciento en Baja California, Sonora y el 
norte de Chihuahua; en tanto que, por 
falta de lluvias, en Jalisco aumentaron 
zonas con categoría anormalmente seco.  

Al 30 de junio pasado, el GCMA infor-
mó que 23.2 por ciento de los municipios 
se registraron con sequía moderada a 
excepcional, 2.8 por ciento menor que lo 
cuantificado al 15 de junio.

La Conagua alertó que tres cuartas 
partes del país están ante la ausencia de 
lluvia, poco más de la mitad experimenta 
sequía severa extrema y sólo una octava 
parte no tiene afectaciones, por lo que de-
claró emergencia por sequía. 

El organismo pidió a los usuarios de 
las aguas nacionales y de los municipios 
que presenten alguna condición de se-
quía e implementar las medidas preven-
tivas y de mitigación. 

LA SECRETARÍA  
de Hacienda estima 
que la economía  
de México crecerá 
3.4% este año y 3.5% 
el próximo año. 

El martes 8 de marzo alcanzó, en 119.62 dólares por 
barril, el máximo anual. El máximo histórico se registró el 
3 de julio de 2008 en 131.24 dólares por barril. El pasado 
miércoles 13 el precio del barril de petróleo fue 91.37 dóla-
res. En lo que va del año ha promediado 96.87 dólares por 
barril. El precio promedio estimado por el gobierno para 
todo el año es 55 dólares por barril, mismo que se tomó 
en cuenta para la elaboración de la Ley de Ingresos y del 
Presupuesto de Egresos. 

Lo que llama la atención es la caída que ha tenido el 
precio del petróleo en las últimas semanas. El miércoles 8 
de junio fue de 116.28 dólares. Cinco semanas después, el 
pasado miércoles 13, fue de 91.37 dólares, una baja de 24.91 
dólares, equivalente al 21.42 por ciento, lo cual, para mu-
chos, resulta perjudicial para la economía mexicana. ¿Será? 

Lo primero que hay que tener en cuenta es que, como 
ya lo apunté, el precio promedio estimado por el gobierno 
para todo el año es 55 dólares por barril y, hasta el pasado 
miércoles, el precio promedio fue 96.87, 40.87 dólares por 
arriba de la estimación gubernamental, que equivalen al 
74.31 por ciento. Mientras el promedio se mantenga por 
arriba de los 55 dólares no debería haber, al menor por este 
frente, presiones sobre las finanzas del gobierno. 

Lo segundo que hay que tener en cuenta es que Méxi-
co es importador neto del petróleo (importamos más de lo 
que exportamos), por lo que, al final de cuentas, lo que nos 
conviene, en nuestra calidad de compradores netos (com-
pramos más de lo que vendemos), es que el precio baje y 
sea el menor posible.  

Por ejemplo, entre enero y mayo, último mes para el 
que tenemos información, las importaciones petroleras 
sumaron 27,741.1 millones de dólares y las exportaciones 
16,502.8 millones. El resultado de la balanza comercial 
petrolera fue un déficit de 11,238.3 millones de dólares. Es 
más lo que importamos que lo que exportamos, por lo que, 
tratándose del precio del petróleo, lo que nos conviene es 
que baje y sea el menor posible, no que suba y que sea el 
mayor posible, sobre todo tratándose de un energético y 
de una materia prima. 

 (En México, como en cualquier otro país, hay compra-
dores de petróleo, como hay también vendedores, y a los 
primeros les conviene que el precio baje y sea el menor po-
sible, y a los segundos que suba y sea el mayor posible, por 
lo que, con relación al precio, lo que conviene depende de 
qué lado estés, del de la demanda o del de la oferta).  

Y ya que estoy escribiendo sobre la balanza comercial, 
hay que tener en cuenta que, en contra de lo que todavía 
creen algunos, México dejó de ser, si es que alguna vez 
realmente lo fue, un país petrolero, sobre todo si por tal 
entendemos uno cuya balanza comercial está petrolizada, 
sobre todo por el lado de las exportaciones, de tal manera 
que estas, las exportaciones de petróleo, son la principal ex-
portación. Entre enero y mayo las exportaciones petroleras 
fueron el 7.19 por ciento del total y las importaciones el 11.6. 

Comenzamos el año, el lunes 3 de 
enero, con el precio del barril de pe-

tróleo (un barril equivale a 159 litros de 
petróleo) en 70.90 dólares, precio que 
hasta hoy sigue siendo el mínimo anual. 
El mínimo histórico se registró el 20 de 
abril de 2020, en menos (sí: menos) 2.37 
dólares por barril. 

NIVEL DE LAS REPRESAS EN MÉXICO
Almacenamiento de agua para uso agrícola en el país.

Jalisco

Número de presas

Porcentaje de su capacidad
Fuente|GCMA con cifras de Conagua

Michoacán Guanajuato Sinaloa Tamaulipas Sonora Nayarit Chihuahua

56.9% 42.9%
58.5% 64.1%

11.9%
22.2% 21.8% 21.6%

LA TOTALIDAD  
de los municipios de 
Sonora, Baja Califor-
nia, Chihuahua y Gua-
najuato está afectado 
por la sequía. 
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ALTÁN, RESCATE SUPERA LOS 60 MMDP 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

La duda sobre el futuro de Altán reside en 
que, a diferencia de los operadores móviles 
privados, su único acceso a frecuencias es la 
banda de 700 Mhz que le fue transferida en el 
modelo de asociación público-privada que fue 
propuesto por Santiago Creel y el ya fallecido 
Juan Molinar Horcasitas al Gobierno de Enri-
que Peña Nieto como una de las condiciones 
para que el Partido Acción Nacional se sumara 
al entonces llamado ”Pacto por México”; el resto 
de los operadores usan banda de 1.7 Mhz, 1.9 
Mhz, 2.1 Mhz y 2.5 Mhz para completar su por-
tafolio de servicios móviles…, razón por lo que 
parece improbable que Telcel, de Carlos Slim, 
AT&T, a cargo de Mónica Aspe, y Movistar, de 
Camilo Aya, se animen a contratar servicios  de 
Carriers a Altán, lo cual hace dudoso el destino 
del multimillonario rescate. 

De haberse tomado la decisión de vender la 
banda de 700 Mhz su valor aproximado —con-
siderando las ventas de espectro que realizó el 

Si creía que el rescate de Altán Redes era de 36 mil millones de 
pesos, pues se quedó corto: si al quebranto para la banca de de-

sarrollo y los proveedores por 30 mil millones de pesos, además de 
la nueva capitalización por otros 6 mil millones para la empresa que 
ahora encabeza Anthony McCarthy se le agrega el costo de opor-
tunidad que tuvo la decisión de mantener para esa empresa mixta 
la banda de 700 Mhz y los ingresos que se dejaron de captar por el 
cobro de derechos del que fue exenta al 90%, el valor del rescate de 
una empresa de dudoso futuro supera los 60 mil millones de pesos. 

Instituto Federal de Telecomunicaciones bajo 
el paraguas de la Reforma de Telecomunicacio-
nes —, el Estado mexicano habría captado cerca 
de 10 mil millones de pesos en lugar de trans-
ferir ese recurso con un descuento del 90%; y 
además, sólo por el cobro de derechos, se esti-
ma que se habrían obtenido cuando menos 20 
mil millones de pesos a lo largo de 7 años. 

Así, en el mejor de los casos, entre pérdidas 
directas y costos hundidos, el rescate de Altán 
puede acercarse a los 66 mil millones de pesos. 

 
La petición anticompetitiva de Galdón: La 
limitación estructural del modelo de negocios 
de Altán de monofrecuencia (la de 700Mhz) era 
bien conocida desde un principio, al punto que 
el primer director de la firma, Eugenio Galdón, 
en 2014 no tuvo empacho en solicitar al IFT —
entonces a cargo de Gabriel Contreras— que 
se abstuviera de seguir licitando espectro ra-
dioeléctrico para darle rentabilidad a la firma…, 

en otras palabras, Galdón pidió generar una es-
casez artificial de un recurso estratégico para 
beneficio particular, a costa de afectar una in-
dustria altamente competitiva y dinámica. 

La empresa, hoy dirigida por Carlos Lerma, 
tiene ante sí un pesado fardo a resolver, entre 
lograr monetizar de manera rentable sus ser-
vicios entre Operadores Móviles Virtuales…, y 
traspasar la infraestructura y la tarea de ofre-
cer cobertura social a CFE Telecom, a cargo de 
David Pantoja. 

 
La saga de los Zaga; Amerena se evapora. 
La defensa de los hermanos Rafael y Teófilo 
Zaga ya no siente lo duro, sino lo tupido. El últi-
mo palo que les propinó la justicia fue hace dos 
semanas, cuando el juez Daniel Ramírez Peña, 
adscrito al Centro de Justicia Federal en Almo-
loya, ratificó las órdenes de aprehensión en con-
tra de Rafael Zaga y su hijo Elías Zaga Hanono, 
acusados de actos de delincuencia organizada 
y operaciones con recursos de procedencia ilíci-
ta por 5 mil millones de pesos, en agravio del In-
fonavit. Con ello se evaporan los rumores que 
difundió Eduardo Amerena, abogado de los 
Zaga, quien litiga en medios lo que no gana en 
los tribunales locales y federales para demos-
trar la inocencia de sus clientes. Ojo: Amerena 
no goza de las simpatías en el Poder Judicial por 
su estilo poco profesional y por constantemen-
te presionar a jueces y secretarios…, moditos 
que a lo mejor tomó de cuando fue secretario 
técnico de Conaculta, director del Instituto 
Mexicano de Cinematografía y director del  
Auditorio Nacional.  

Suspenden 
multa por 9 
mil 145 mdp 
a Iberdrola 
Redacción • La Razón

UN JUEZ FEDERAL especializado 
en competencia económica concedió 
una suspensión definitiva a Iberdrola 
Energía de Monterrey, subsidiaria de la 
española Iberdrola, contra una multa 
de nueve mil 145 millones de pesos im-
puesta por la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) a finales de mayo pasado, 
por considerar que vendió energía de 
forma ilegal a sus socios bajo la figura de 
autoabastecimiento. 

La empresa española interpuso la 
solicitud ante el Juzgado Tercero de Dis-
trito en Materia Administrativa, Espe-
cializado en Competencia Económica, 
Radiodifusión y Telecomunicaciones, 
con sede en la Ciudad de México, para 
protegerse de la resolución del organis-
mo regulador. 

“Se concede la medida cautelar solici-
tada para efecto de que no se ejecute el 
cobro de la multa”, señala el documento 
judicial publicado el lunes pasado. 

Al momento de imponer la multa 
de nueve mil 145 millones de pesos, la 
CRE señaló que la 
filial de Monterrey 
de Iberdrola vendió 
energía de su planta 
de manera ilegal, con 
un permiso legado de 
autoabastecimiento a 
socios que no estaban 
originalmente en el permiso.  

En su resolución, el regulador del 
sector energético no especificó quiénes 
son los socios de Iberdrola Energía Mon-
terrey, pero según una modificación del 
permiso, autorizada por la CRE a finales 
del 2012, están entre ellos British Ame-
rican Tobacco de México, la cadena de 
tiendas minoristas Oxxo, de la embote-
lladora FEMSA, Kimberly Clark de Méxi-
co y Nissan Mexicana. 

Además de Sigma, filial de alimentos 
del conglomerado Alfa, así como las ca-
denas minoristas Chedraui y Soriana y 
Ternium México, entre más de 100 so-
cios de abastecimiento energético.

En septiembre del 2020, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) presentó 
una denuncia ante el regulador, lo cual 
detonó la investigación. 

En febrero de este año, la CRE aprobó 
por unanimidad abrir la investigación, 
al considerar que Iberdrola hizo nego-
cio con energía generada en la planta 
de Dulces Nombres, a pesar de tener un 
permiso de autoabasto. 

ó

EN FAVOR DE TRABAJADORES DE PANASONIC  
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

En un principio cuando arrancó esta nueva 
etapa de la relación comercial entre México y los 
países del norte, Estados Unidos y Canadá, se die-
ron señalamientos incómodos en donde se dijo 
que nuestro país seguía apapachando y respaldan-
do la existencia de cacicazgos laborales, lo que de-
rivó en reuniones con sus pares y sindicatos para 
mostrar que, si bien sería una etapa aguda y larga, 
se terminaría con la manipulación sindical. Hoy, a 
la distancia, ha quedado lo penoso que se vivió en 
la planta de General Motors, en Silao, Guanajuato, 
donde ahora existe una independencia sindical 
que dijo adiós a quien los representó por años, que 
sólo se sirvió de las preocupaciones e intereses de 
los trabajadores, dando paso a nuevos liderazgos 
que dejarán sentir en los bolsillos de esos trabaja-
dores su trabajo bien remunerado.  

Hoy el más claro ejemplo que se avanza en el 
tema es que luego de una revisión solicitada por 
la Unión Americana, por una queja laboral contra 
la empresa Panasonic, es que se ha resuelto un 
incremento salarial de 9.5 por ciento, así como la 
reinstalación de 19 trabajadoras con su respectivo 
pago de salarios caídos, el reembolso de las cuotas 
sindicales indebidamente descontadas y el de 

La Secretaría de Economía, que encabeza Tatiana Clouthier Carri-
llo, y la Secretaría de Trabajo, que comanda Luisa María Alcalde 

Luján, han enviado las señales correctas a Estados Unidos, de que 
México está totalmente comprometido con cumplir con los linea-
mientos comprometidos en materia laboral del T-MEC. 

pagos omitidos por su actividad sindical. El tema 
no termina aquí porque hoy en nuestro país avan-
zan votaciones para saber si quieren continuar 
con quien los representa o quieren darle paso a un 
nuevo sindicato independiente.  

Hoy hasta se habla de la creación de nuevos 
sindicatos que esperan su registro y aval para 
operar ante las autoridades, en representación 
de trabajadores, pero también de aquellos que 
no quieren que esto avance justo cuando hay 
revisiones de contratos colectivos de trabajo, en 
Volkswagen, Teksid Hierro de México, Saint Go-
bain, Mazda y en otras que aún sienten la presión 
que ejerce la CTM, para continuar al frente como 
representación sindical, incluso señalando que lo 
que se hace hoy al escuchar a Liz Shuler, presiden-
ta de la Federación Estadounidense del Trabajo y 
Congreso de Organizaciones Industriales (más co-
nocida por sus siglas AFL-CIO), es una injerencia  
laboral extranjera. 

Incluso, se sabe que el tema laboral fue uno 
de los que se destacó en la reunión reciente de 
los presidentes de México, Andrés Manuel López 
Obrador, y el de Estados Unidos, Joe Biden, con-
tinuar respetando el capítulo 23-A del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
que establece un anexo de especial importancia 
de obligaciones en materia de afiliación sindical 
y negociación colectiva. Uno que muestra la pre-
ocupación de las empresas sobre todo este asunto 
es José Antonio Abugaber Andonie, presidente de 
la Confederación de Cámaras Industriales (Conca-
min), que dice que compañías mexicanas están 
inquietas por la intervención e intromisión de los 
sindicatos de Estados Unidos en el mundo laboral 
en México. Pero esto claro está, no detendrá lo pac-
tado por México, incluso habrá que decir que la 4T 
acaba de firmar un acuerdo con la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) para capacitar a 
impartidores del nuevo sistema de justicia laboral.  

 
Voz en off. La app móvil izzigo (disponible para 
sistemas móviles Android, iOS y para compu-
tadoras personales) permite el acceso a servicios 
de contenido como Fox Sports, TNT go, Noggin, 
History go, Paramount+ y Universal+ usando las 
mismas credenciales para el acceso al servicio 
izzitv. La empresa ha hecho alianzas importantes 
con proveedores como Disney, Netflix y Amazon, 
quienes se han convertido en socios para brindar 
su contenido dentro de izzitv. Con este desarrollo 
tecnológico es posible ofrecer un amplio portafo-
lio de servicios de telecomunicaciones (televisión 
restringida, acceso de alta velocidad a Internet, te-
lefonía fija y móvil) y una variedad de formatos en 
contenido audiovisual como canales de televisión 
en vivo, contenidos bajo demanda (on demand) en 
formatos de renta o suscripción…  

100
Socios se estima 
que tiene Iber-
drola para abasto 
energético.

LA LEY DEL SERVICIO Público de Energía  
señala que los titulares de permisos de autoa-
basto no podrán vender, revender o por cual-
quier acto jurídico enajenar capacidad o energía 
eléctrica, salvo lo previsto expresamente.
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bierta, resaltando el lujo en cada espacio 
y detalle de la embarcación. 

 El Vidanta Elegant, rankeado en el top 
de megayates más grande del mundo, 
cuenta con 149 espaciosas suites y cama-
rotes, que superan la dimensión común 
de suites de otros megayates. 

 Es decir, que cuenta con el doble espa-
cio exterior por huésped, 1.5 veces más 
de espacio del balcón por visitante, dos 
veces el espacio público por viajero, tan-
to en restaurantes como en vestíbulos y 
tiendas; además de contar con una rela-
ción de casi 1:1 entre tripulación y pasaje-
ro, en comparación con la proporción de 
1:2 o más de otros cruceros. 

 Para quienes gusten de vivir esta lu-
josa y excepcional aventura, Vidanta 
Elegant cuenta con una oferta gastronó-
mica y de espectáculos inigualable, con 
13 restaurantes y bares. Centro de espec-
táculos, spa, gimnasio y diversas tiendas 
boutique. 

 Pero eso no es todo, ya que desde su 
lanzamiento, Vidanta Cruises cuenta con 
protocolos Covid, convirtiéndose así en la 
primera línea de cruceros que los integra. 

 Estos protocolos dentro de Vidanta 
Cruises van desde una extensa lista de 
medidas de higiene, desinfección y dis-
tanciamiento social, reflejadas en cada 
espacio y experiencia a bordo; tecnología 
de filtración PYURE de grado médico que 

elimina el 99.9 por ciento de todos los 
virus; así como una tripulación 100 

por ciento con esquema comple-
to de vacunación y con prue-

ba PCR negativa, previa a 
su abordaje. 

razon.com.mx
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La primera embarcación en su tipo en MéxicoRedacción • La Razón

L a primera línea de cruceros de lujo 
en México, Vidanta Cruises, está 
respaldada por la exclusividad, el 
servicio y el detalle que han ca-

racterizado a Grupo Vidanta a lo largo de 
los 45 años de historia que tiene. 

 Su embarcación inaugural, el Vidanta 
Elegant, ofrecerá un viaje íntimo y autén-
tico por las costas mexicanas, ofreciendo 
nuevas maneras de experimentar lujo y 
la exclusividad de un megayate, con la 
experiencia única de un crucero. 

 Sin duda, la primera línea de cruceros 
mexicana de lujo, es una sofisticada y 
audaz propuesta que busca otorgar a los 
huéspedes nuevos horizontes de lujo, 
siendo un referente de la manera de viajar 
a través de un yate, con lo cual se redefi-
ne la tradicional forma de vacacionar en 
crucero. 

 La experiencia que podrán disfrutar 
los huéspedes es única en su tipo, la cual 
revoluciona cualquier otro viaje en cru-
cero, por brindar asombrosos y amplios 
espacios, suntuosos detalles y el sello ca-
racterístico del servicio personalizado de 
los destinos de Vidanta. 

 El mayor diferenciador de la primera 
embarcación de lujo es la baja densidad 
de huéspedes, ya que Vidanta apostó por 
ofrecer un inigualable espacio personal 
con capacidad en altamar de hasta 298 
huéspedes. 

 Asimismo, cuenta con un 
diseño espectacular, con los 
mejores acabados y equi-
pamiento en cada cu-

FUSIONA LA EXPERIENCIA de un crucero, con la exclusividad de un megaya-
te; el excelente servicio de Vidanta está en cada rincón del Vidanta Elegant 

LOS HUÉSPEDES podrán disfrutar  
de una experiencia sofisticada  
en un megayate exclusivo.

CADA UNO DE LOS alojamientos de Vidanta Elegant están cuidadosamente diseñados para que el huésped disfrute de cómodos y hermosos dormitorios.

VIDANTA ELEGANT cuenta 
con 149 camarotes y suites 
que ofrecen un nivel máximo 
de amplio confort y un estilo 
suntuoso reservado para 
hoteles de cinco estrellas.

45
Años de historia 

tiene Grupo Vidanta, 
creador de los más 
exclusivos resorts  

Fotos|Especial
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El presidente Mattarella insta a recuperar respaldo

Se rompe coalición en 
Italia; renuncia Draghi  
y obstruyen su salida
Redacción • La Razón 

Mario Draghi, quien fue nom-
brado primer ministro hace 
más de un año para calmar 
la crisis gubernamental en 

Italia, renunció al cargo luego de que su 
propia coalición le diera la espalda en el 
Parlamento; sin embargo, el presidente 
Sergio Mattarella la rechazó al señalar 
que aún es posible evitar la repetición de 
ese convulso escenario.

La decisión, confirmada ante el Con-
sejo de Ministros ayer, se dio tras el 
rompimiento con el Movimiento Cinco 
Estrellas (M5S), partido que lidera su 
predecesor Giusseppe Conte.

Dicho sector abandonó la sesión legis-
lativa antes de votar una propuesta para 
enfrentar la inflación con la que Draghi 
prevé ayudas por hasta 26 mil millones 
de dólares para contener la inflación y la 
crisis económica, impulsada por la gue-
rra de Rusia en Ucrania y la lucha contra 
el Covid-19. 

Presuntamente la negativa en el voto 
de confianza responde a que la propues-
ta es insuficiente ante el alza de precios 
que aqueja a la región, aunque no se re-
veló si hubo una contraoferta, pero con 
los de Conte cumplieron su amenaza de 
evidenciar la pérdida del liderazgo de 
Mario Draghi.

En tanto, algunos líderes italianos, 
como el ministro de Exteriores, Luigi Di 
Maio, denunciaron que dicha acción fue 
plantificada por el líder de M5S para afec-
tar a quien fuera su sustituto.

Ante este episodio, el líder italiano y 
expresidente del Banco Central Europeo 
admitió que “la coalición de unidad que 
apoyó a este gobierno ya no existe”, en 
referencia al grupo conformado por par-
tidos de derecha, izquierda, centro y los 
populistas de M5S, a los que responsabi-
liza de bloquear el gobierno en medio de 
una situación crítica. 

EL MOVIMIENTO Cinco Estrellas bloquea plan económico del primer ministro; gobierno exhor-
ta a renegociar y prevén una nueva discusión sobre acciones contra la inflación la próxima semana

Crece lista de cargos
por ataque en Buffalo

UN JUZGADO elevó a 27 la lista de delitos contra Payton 
Gendron por crímenes de odio y uso de armas de fuego 

por asesinar a 10 personas, en su mayoría afroamericanas 
en un supermercado. La noticia coincide con la reapertura 

del supermercado en el que se registró el fatal ataque.mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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No obstante, ante la falta de coinciden-
cias decidió abandonar el cargo, hecho 
que notificó personalmente a Mattarella 
en su residencia oficial en Roma.

Cuando ya se hacía lejos del gobierno 
por la falta de confianza de una de las alas 
de la coalición, el presidente rechazó la 
dimisión del político de 74 años y lo ex-
hortó a recuperar la mayoría parlamen-
taria para evitar obstáculos al gobierno 
y como una estrategia para ganar tiempo 
ante un posible nuevo fracaso.

El líder insistió en que Draghi debía re-
pensar la situación y acudir al Parlamen-
to para negociar en la materia, como lo 
ha hecho hasta ahora en temas relevan-
tes, como el manejo de la pandemia de 
Covid, una de las prioridades durante su 
gestión de casi año y medio, y recuperar 
el control para sacar reformas económi-
cas cruciales.

Sin embargo, su retorno ante los con-
gresistas será después de un viaje a Asia 

en torno al suministro de gas, mismo 
que ya estaba programado, pues Italia 
es una de las naciones europeas que esta 
semana vio reducido o bloqueado el su-
ministro energético desde Rusia, al igual 
que  su socio Alemania, pues la empresa 
ENI acusó que recibió una tercera parte 
menos de los recursos que llegan a diario 
desde ese régimen, a través de Gazprom, 
que tiene a la Unión Europea (UE) bus-
cando alternativas en caso de que les 
cierre la llave del gas poco antes de que 
llegue el invierno.

Con ello, queda en vilo su continuidad 
hasta el próximo 20 de julio, cuando se 
programaría su comparecencia ante el 
parlamento para convencer a los de M5S, 
quienes calificaron de insuficiente la pro-
puesta, pese al riesgo que podría causar 
previo a que el gobierno defina el gasto 
anual, y ante lo que el líder Draghi refirió 
que hizo todo lo posible para satisfacer 
las necesidades expuestas de todas las 
fuerzas políticas, atribuyendo el fracaso 
al partido opositor.

De no recuperar la confianza de ese 
movimiento y que prevalezca el desaire 
de los populistas comandados por Conte, 
algunos medios anticipan nuevas tensio-
nes debido a que no descartan que dicho 
partido quede fuera del gobierno, pues 

las demás fuerzas políticas aplaudieron 
el plan del primer ministro para combatir 
el alza de precios en apoyo a las familias 
y a las empresas italianas para evitar un 
mayor impacto económico por la situa-
ción que aqueja a nivel global.

No obstante, no hay nada escrito, 
pues de no lograr la reconciliación que 
promueve Sergio Mattarella podrían 
adelantarse las elecciones generales pre-
vistas hasta mediados del próximo año, 
pues en 2023 concluye el periodo del 
actual poder legislativo, ahondando la 
crisis que persigue al país desde el 2021, 
cuando Mario Draghi llegó como un rele-
vo de emergencia. 

La otra opción es que el actual primer 
ministro encuentre a un líder interino 
que forme una nueva coalición sin rom-
per por completo el gobierno, pero que 
igual causaría un severo daño poco antes 
de que éste se enfrente a la elaboración 
del presupuesto.

Con su posible salida, Ucrania, país 
envuelto en una guerra, perdería a un 
segundo aliado en lo que va del mes, 
pues la semana pasada el primer minis-
tro británico, Boris Johnson, confirmó su 
renuncia tras una ola de escándalos que 
detonó un cúmulo de dimisiones. 

Dichas acciones se dan a poco más de 
un mes que el propio Draghi externara 
su apoyo al líder ucraniano, Volodimir 
Zelenski, durante una visita a Kiev en la 
que varios líderes europeos garantiza-
ron ayuda humanitaria, militar y hasta 
económica a la nación invadida, pues 
hizo el viaje junto al mandatario francés, 
Emmanuel Macron, y el primer ministro 
alemán, Olaf Scholz, casi al cumplirse 
tres meses de ese conflicto.

INTEGRANTES DE LA COALICIÓN guberna-
mental llamaron a todos los sectores a retomar 
negociaciones para evitar una parálisis que pro-
voque que se adelanten las elecciones.

MARIO DRAGHI

Primer ministro italiano y exdirector 
del Banco Central Europeo

Asumió el liderazgo en el país tras una crisis 
gubernamental a inicios de 2021

Se queda sin respaldo del Movimiento 
Cinco Estrellas, que rechazó su plan para enfrentar 

la inflación, al sostener que éste es insuficiente

Renuncia a continuar en el cargo a unos días 
de cumplir año y medio en éste

El presidente rechaza su dimisión al sostener 
que aún se puede salvar el gobierno

EL PARLAMENTO ITALIANO evidencia butacas vacías, tras la 
salida de los integrantes de la fuerza política M5S, en rechazo al 
plan económico antiinflación de Draghi, ayer.

18
Meses en el gobierno 

cumpliría Draghi 
en tres semanas

REGRESA LA CRISIS
El líder político enfrenta un revés poco antes de llegar al gobierno.

LA COALICIÓN DE UNIDAD 
que apoyó a este gobierno, 

desde su creación, ya no existe”

Mario Draghi
Primer ministro de Italia
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172
Senadores respaldaron 
el voto de confianza hacia 

el actual gobierno
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Muere exesposa 
de Donald Trump 

en casa de NY
Redacción • La Razón

LA PRIMERA ESPOSA del expresiden-
te estadounidense Donald Trump, Ivana 
Trump, falleció a los 73 años de causas 
desconocidas en su departamento con-
firmaron el líder republicano y la familia 
de la modelo checa.

El exmandatario reveló que el hecho 
ocurrió en la vivienda de la empresaria 
en Nueva York y quien ayudó al magnate 
a construir su fortuna al detallar a través 
de su cuenta de Truth Social “me entris-
tece mucho informar a todos los que la 
amaban que Ivana ha fallecido”.

En tanto, la familia y los tres hijos de la 
pareja, Donald Jr., Ivanka y Eric, informa-
ron el deceso de su madre, sin revelar las 
condiciones de quien estuvo casada con 
el exmandatario durante 15 años.

Incluso, la familia trató de mantener la 
situación bajo control sin entrar en deta-
lles al recordar a Ivana como “una mujer 
increíble (…) de una belleza radiante, ma-
dre y amiga cariñosa”, quien sobrevivió 
al comunismo en su nación de origen y 
que con su partida deja a sus tres hijos y 
10 nietos, quienes la extrañarán.

Sin embargo, pese a sus reservas en 
el tema, horas más tarde la cadena Fox 
News, que pasó de ser preferida del en-
tonces mandatario a su rival, reveló que 
la también modelo fue hallada incons-
ciente y tirada cerca de las escaleras, 
luego de recibir una llamada telefónica a 
través del 911, lo que hace sospechar de 
un posible accidente, según revelaciones 
de un oficial que atendió el llamado.

Aunque no se detalló si estaba sola 
al momento de la supuesta caída o si 
alguien estaba con ella al momento del 
incidente.

En tanto, el New York Post aseveró que 
la mujer sufrió un supuesto paro cardia-
co y que lamentablemente los paramé-
dicos que acudieron a la zona del Upper 
West Side no pudieron hacer nada al lle-
gar a su domicilio. 

La noticia se dio a conocer horas des-
pués de que medios estadounidenses 
adelantaran que Trump podría postular-
se de nuevo a la presidencia en otoño, he-
cho que republicanos ven con reservas.

Reportan más de un centenar de heridos en Vinnitsia

Rusia mata a 20 civiles
y quema vivos a otros
Redacción • La Razón

El gobierno de Ucrania urgió a 
aliados a catalogar a Rusia como 
promotor del terrorismo luego 
de que los soldados de Vladimir 

Putin asesinaran a 23 personas en un 
ataque en Vinnitsia, en el que varias víc-
timas fueron quemadas vivas, hecho que 
el presidente Volodimir Zelenski calificó 
como la peor amenaza terrorista.

Las tropas invasoras lanzaron al me-
nos tres misiles, presuntamente desde 
un submarino, contra una zona residen-
cial en el centro de Ucrania, denunció el 
jefe adjunto del gobierno, Kirilo Timo-
shenko, luego de que el diario Kiev Inde-
pendent detalló que entre los fallecidos 
había tres niños de menos de 10 años y 
ya se contabilizaban 117 heridos. 

Horas después, la Fiscalía ucraniana, 
la misma que ha sentenciado a rusos 
por crímenes de guerra, repudió el nue-
vo ataque, pues varios afectados fueron 
quemados vivos, por lo que no se descar-
ta que aumente la cifra de muertos.

Asimismo, el diario ucraniano reveló 
que las víctimas tienen quemaduras pro-
fundas en casi la totalidad del cuerpo y 
no hay condiciones para tratarlos por la 
falta de insumos, mientras que médicos 
admitieron que muchos de ellos presen-
tan daño en hasta 90 por ciento del cuer-
po, lo que evidencia que éste fue uno de 
los peores ataque registrados en la región 
desde que comenzó la guerra.

Socorristas continuaron las labores de 
rescate durante horas, pues inicialmente 

se reportó que había poco más de 50 he-
ridos, cifra que al cierre de esta edición se 
duplicó al rebasar el centenar, por lo que 
no descartan que las cifras de víctimas 
letales cambien, mientras aún revisan 
carros calcinados en busca de más bajas 
de civiles, mientras sus combatientes 
buscan reforzar ciudades fuertemente 
asediadas como Mariupol y Jerson.

Ante la escalada civil, el presidente 
Zelenski reiteró su llamado a gobiernos 
afines a acotar al régimen ruso al calificar 
de “acto abierto de terrorismo” el triple 
bombardeo en la ciudad ubicada a más 
de 200 kilómetros de la capital Kiev, en 
el que destruyeron un edifi-
cio de viviendas y un estacio-
namiento, escena en la que 
quedaron decenas de autos 
calcinados y severos daños.

Y recriminó la brutalidad 
con la que sigue actuando 

Rusia a más de 140 días de comenzar la 
guerra, pues aseveró que “ningún país en 
el mundo representa una amenaza terro-
rista como Rusia. Ningún otro estado en 
el mundo se permite destruir ciudades 
pacíficas y la vida humana con misiles 
de crucero y artillería”. 

Por ello, urgió al mundo a actuar 
contra ese régimen al sostener que sólo 
éste es capaz de atacar cruelmente a 
una comunidad cuando en el mundo 
se discute cómo responder a los fuertes 
bombardeos. Y reiteró “nadie puede te-
ner ninguna duda de que se necesita un 
Tribunal Especial sobre la agresión rusa 
contra Ucrania lo antes posible”.

Cabe destacar que en los últimos días 
el ejército ruso arreció sus ataques con-
tra zonas civiles, pues esta misma sema-
na bombardeó otro edificio residencial 
en Chasiv Yar y a finales de junio causó 
graves daños en un centro comercial, 
hechos en los que suman más de 60 
muertos, reduciendo las ciudades libres 
de riesgo, pues autoridades reconocie-
ron que la zona atacada ayer, Vinnitsia, 
es una de las más pacíficas y se convirtió 
en refugio de miles que huyeron de los 
fuertes ataque aéreos en sus localidades 
desde el pasado 24 de febrero, mismas 
que ahora están en poder ruso. 

En medio de esta situación, el gobier-
no de Zelenski denunció que el Kremlin 
se aprovecha de la guerra para secuestrar 
a miles de menores. 

Según datos de la nación en cuatro 
meses éstos han sacado ilegalmente a 

200 mil niños; sin embargo, 
la cifra podría ser mayor, pues 
admiten que debido a la inva-
sión se desconoce el parade-
ro de miles de pequeños que 
estaban en orfanatos o cuyas 
familias fueron ejecutadas.

MILITARES buscan a sobrevivientes entre autos calcinados, tras el impacto de 3 misiles, ayer. 

EL DIARIO Kiev Independent revela que varias víctimas tienen 
hasta 90% del cuerpo afectado; Volodimir Zelenski denuncia 
nuevas atrocidades y urge actuar contra esta amenaza terrorista

LA MUJER MANTENÍA una buena relación 
con su exesposo, pese a la separación, pues ella 
misma declaró hace varios años que hasta lo 
aconsejó durante su mandato.

FAMILIA  
confirma 

deceso y los 
medios espe-

culan sobre las 
causas; Ivana 

tuvo tres hijos 
con el exman-

datario

5
Años atrás 

la empresaria publicó 
un libro en el que 

habló de su divorcio
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ERIC TRUMP (der.) es captado al salir de la casa de su madre, 
tras notificarse el deceso de la modelo.

Fo
to

|A
P

ANTE LA NEGATIVA de los rusos de admitir 
que atacan zonas civiles, el gobierno ucraniano 
exhibió que no hay forma de confundir estas zo-
nas con supuestos blancos militares.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

39
Personas 

se encuentran 
desaparecidas tras 

el triple ataque

NINGÚN OTRO PAÍS EN EL MUNDO 
se permite destruir ciudades pacíficas y la 

vida humana con misiles de crucero y artillería...

NADIE PUEDE TENER NINGUNA DUDA 
de que se necesita un Tribunal Especial 

sobre la agresión rusa contra Ucrania 
lo antes posible

Volodimir Zelenski 
Presidente de Ucrania

EXIGE RESPUESTA INMEDIATA

El mandatario ucraniano demanda  medidas 
para catalogar al invasor como terrorista.
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Repiten Sunak y Mordaunt como líderes

Segunda votación interna 
ratifica a los favoritos en GB
Redacción • La Razón

La segunda ronda de votación 
interna entre los conservadores 
británicos confirmó a los dos 
amplios favoritos para convertir-

se en el futuro primer ministro o primera 
ministra en el país, mientras otra aspiran-
te quedó fuera.

Rishi Sunak, el exministro de Fi-
nanzas, y la titular de Comercio, Penny 
Mordaunt, repitieron en el 1-2 como 
en la primera ronda, lo que los posicio-
na como los virtuales finalistas para la  
disputa final a inicios de septiembre, se-
gún el cronograma, sólo si no hay sorpre-
sas en las próximas votaciones.

En este proceso destaca que ambos 
sumaron casi 15 votos más, pues el pri-
mero pasó de 88 a 101 legisladores que 
respaldan sus aspiraciones; mientras que 
la también exministra de Defensa alcan-
zó 83 votos, luego de sumar 67 un día an-

tes, aunque dicho margen aún está por 
debajo del primer recuento de su rival.

Dichas variaciones reflejan que ellos 
atrajeron la mayoría de votos que se 
habían destinado a los dos primeros 
que fueron eliminados; sin embargo, en 
número y proporción avanzó más Mor-
daunt, aproximándose a convertirse en 
la tercera mujer que ocuparía este cargo 
durante el reinado de Isabel II.

Ello coloca a Mordaunt como una 
amenaza para los contendientes, por lo 
que algunos ven en las campañas su-
cias la posibilidad de destronarla en esta 
contienda, mientras otros apuntan a pro-
yectos económicos para atraer el apoyo 
de los que se quedaron sin candidato 
por empujar; aunque algunas casas de 
apuestas se suman a pronóstico y la colo-
can como la líder para suceder a Johnson, 
por su experiencia de haber encabezado 
recientemente dos carteras de gobierno.

Sin embargo, aún no se descarta a Liz 

Truss, ministra del Interior, quien al igual 
que ellos repitió posición al ubicarse en 
tercer lugar; por lo que algunos medios re-
conocen que aún no hay nada escrito para 
continuar con las votaciones hasta definir 
a los dos finalistas, pues los to-
ries prevén darlos a conocer la 
próxima semana, a más tardar el 
21 de julio, para coincidir su de-
cisión con el cierre de sesiones 
de la Cámara de los Comunes.

En tanto, quien menos votos recibió y 
fue retirada de la contienda fue la fiscal 
Suella Braverman, quien ya se adelanta-
ba en riesgo al superar ligeramente a los 
dos primeros eliminados. La aún inte-

grante del gabinete de John-
son perdió respaldo en este 
proceso, pues se quedó a tres 
votos del límite, al alcanzar 
sólo 27, ligeramente abajo del 
proceso previo.

LA FISCAL, Suella Braverman, es la tercera eliminada del proceso de selección.

LA MINISTRA DE COMERCIO es la que acumula más res-
paldo en la nueva fase para elegir al sustituto de Boris Johnson; 
casas de apuestas se suman a los pronósticos en este proceso
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180
Mil afiliados 

al partido participarán 
en la elección final

Suman los líderes 
más de 10 votos de los 
que quedaron fuera.

ATRAEN VOTO 
DE

 ELIMINADOS

RISHI SUNAK

88

101

PENNY MORDAUNT

67

83

PRIMERA RONDA

SEGUNDA RONDA
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Galería José María 
Velasco abre expo 

EL RECINTO presenta la muestra La subversión de los 
símbolos, que revisa la obra que el artista Jorge Pérez 

Vega concibió durante el confinamiento por la pande-
mia. Se aprecian influencias en el abstraccionismo, el 

geometrismo y el minimalismo del siglo XX. 

Hoy se inaugura en el Museo Franz Mayer 

World Press Photo remarca 
el valor de la libertad de prensa

• Por Diego Guerrero Cedillo  
y Carlos Mora

La exposición de fotoperiodismo 
más importante del mundo, 
World Press Photo, llega a Mé-
xico para mostrar las imágenes 

ganadoras del reconocido concurso. La 
edición 2022, además de mostrar la cri-
sis climática, la vida después de la pan-
demia de Covid-19, la discriminación, la 
guerra y la violencia en distintas regiones 
del mundo, también pone sobre la mesa 
cómo esta profesión se ha convertido de 
alto riesgo en muchos países. 

Martha Echeverría, curadora del 
World Press Photo, destacó que la im-
portancia de la libertad de prensa es uno 
de los grandes pendientes en naciones 
como México. 

“Para una muestra de este nivel es im-
portante un lugar como México, donde la 
libertad de prensa es un problema muy 
grande. Existe mucha desinformación 
en cuanto a las noticias, lo que queremos 
hacer es invitar al público a informarse 
mejor”, dijo Echeverría en entrevista 
para La Razón.

Por su parte, Alejandra de la Paz, direc-
tora del recinto, agregó que, en este mo-
mento, México forma  parte de los países 
con mayor riesgo para ejercer  la libertad 
de expresión y el fotoperiodismo: “Es 
muy importante y vital ser parte de este 
trabajo que aliente esta reflexión y este 
compromiso con la libertad de prensa 
que tenemos en este museo”, señaló. 

La muestra abre sus puertas al público 
celebrando el aniversario número 36 del 
Museo Franz Mayer, que ha sido sede de 
la exposición por más de dos décadas. 

VUELVE LA RECONOCIDA MUESTRA con su edición 65, cuenta con un nuevo 
formato, categorías y museografía; entre los ganadores destaca el mexicano Yael 
Martínez, quien ganó con un proyecto sobre el cultivo de amapola en Guerrero

Amber Bracken quiere 
inspirar a las mujeres

EL JURADO global seleccionó como 
imagen ganadora de esta edición la fo-
tografía Escuela residencial de Kamloops 
de la fotoperiodista canadiense Amber 
Bracken para The New York Times. La 
imagen muestra vestidos de color rojo 
colgados de unas cruces a lo largo de 
una carretera para rendir homenaje a 
los niños que murieron en la Escuela 
residencial indígena de Kamloops, una 
institución constituida para forzar la asi-
milación cultural de los niños indígenas 
en Columbia Británica.  
”Personalmente es muy importante para 
mí, me formé viendo a hombres fotope-
riodistas ganar estos premios y reconoz-
co la labor que ha hecho WPP para hacer 
mucho más inclusiva las ediciones más 
recientes y me parece muy relevante 
que las nuevas generaciones de mujeres 
fotoperiodistas puedan verme ganar 
este premio e inspirarse para seguir 
haciéndolo”, señaló la ganadora.

6424 122
Mil imágenes  

se recibieron para 
este concurso

Fotógrafos  
fueron los  
ganadores

 Fotos 
 se exhiben en  

esta edición

“Qué mejor manera de iniciar la cele-
bración que con una cita icónica, que año 
con año nos reúne para corroborar la vi-
gencia del fotoperiodismo y la importan-
te tarea de informarnos y mantenernos 
conectados con las historias que valen la 
pena contar. Es importante para el mu-
seo formar parte de las conversiones ne-
cesarias para los retos que enfrentamos 
como sociedad”, apuntó. 

Como cada año, la Ciudad de México 
se ha convertido en uno de los lugares 
más importantes para la muestra. “Es la 
segunda sede más grande del tour. Tie-
ne un impacto enorme entre el público 
y le da mucho seguimiento, es increíble 

porque significa que los asistentes están 
aprendiendo sobre otras realidades y la 
forma de ver el mundo”, resaltó. 

En esta ocasión, a diferencia de otros 
años, la exposición dentro de una sala, en 
lugar del patio, por lo que el público podrá 
apreciar las imágenes en distintos forma-
tos y tamaños. 

Entre las fotos que se exhiben están 
las del mexicano Yael Martínez sobre el 
cultivo de amapola en Guerrero, las de 
Isadora Romero de migración forzada 
y colonización y las de Lalo de Almeida 
acerca de las amenazas bajo las que vive 
la selva amazónica.

NUEVO MODELO DE PREMIACIÓN. 
En la edición 2022, y con el fin de gene-
rar un mayor equilibrio de perspectiva, 
se implementó una estrategia distinta 
de premiación, trabajando ahora con seis 
regiones a nivel mundial: África, Asia, 
Europa, Norteamérica y Centroamérica, 
Sudamérica y Sudeste Asiático y Ocea-
nía, en lugar de basarse en la nacionali-
dad de los fotógrafos. 

“Parte del cambio era mostrar imáge-
nes de fotógrafos locales pertenecientes 
a su región y también de mujeres. Aun-
que el concurso sigue siendo anónimo, 
en las últimas rondas sí se brinda infor-
mación al jurado sobre el participante, 
como el género y la región, con la idea de 
tener una ganadora y un ganador local 
por región”, explicó Echeverría.

ESTE  AÑO el mexicano Yael Martínez ganó en la categoría Formato 
abierto de la región Norteamérica y Centroamérica con la serie Flor 
 del  tiempo: la montaña roja de Guerrero.

ESTE AÑO 
tenemos 
nueve 

ganadoras mujeres, 
es más alto que en 
años anteriores, 
pero la participa-
ción no ha crecido 
tanto como hemos 
querido, espero en 
los años siguientes 
sigan aumentando”
Martha Echeverría
Curadora

World Press 
Photo 2022
· DÓNDE: Museo 
Franz Mayer
· CUÁNDO: 15 de julio 
al 2 de octubre
· COSTO: 75 pesos
con credencial de 
estudiante e Inapam 
30 pesos

AMBER BRACKEN posa con su foto ganado-
ra,  Escuela residencial indígena de Kamloops.

INSTALACIÓN de la muestra en el recinto ubicado en la CDMX. 
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Muestra reúne 52 obras 

• Por Diego Guerrero Cedillo 
colaboradores@razon.com.mx 

El Museo del Objeto del Objeto 
(MODO) alberga la muestra 
Desde adentro, en la que reúne 
52 obras de pacientes psiquiá-

tricos en reclusión. En éstas expresan 
temas personales e introspectivos, así 
como de salud mental, el medicamen-
to regulado y administrado y los espa-
cios que habitan. 

La curaduría de la exposición está a 
cargo de Ricardo Caballero, quien des-
de hace 20 años trabaja con mujeres 
reclusas del Penal Femenil de Tepepan 
e internos del Centro Varonil de Reha-
bilitación Psicosocial (Cevarepsi). En 
entrevista para La Razón, compartió 
que comenzó a colaborar con el MODO 
desde hace seis años buscando visibi-
lizar a un sector de la población peni-
tenciaria, que rara vez tiene posibilidad 
de expresarse y que el trabajo durante 
ese lapso llega a su pináculo 
en esta muestra.

“A lo largo de casi dos dé-
cadas de trabajo me he dado 
cuenta de que siempre hay 
temas e inquietudes por par-
te de ellas y de ellos, y en este 
caso todas la piezas tienen 
que ver un poco con datos 
autobiográficos, de su condi-
ción personal y quizá de su paso por el 
espacio penitenciario”, dijo Caballero.

Aseguró que los internos le han en-
señado mucho durante el tiempo que 
tiene como mentor: “Llevo dos déca-
das diciéndole a las personas que les 
estoy enseñando, pero en realidad yo 
voy a aprender ahí”.

Las piezas establecen un diálogo 
con 490 objetos que pertenecen al 
acervo del recinto y hacen analogías, 
referencias e incluso magnifican el 
mensaje del autor. 

PIEZAS DIALOGAN con objetos que pertenecen al acervo del recinto; 
abordan temas personales, pero también de salud mental y la prisión 

FACHADA DEL INMUEBLE donde ocurrió el hurto la madruga-
da de ayer. Parte de la zona fue acordonada. 
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Se disfrazan de guardias y roban en el FCERedacción • La Razón

UN ROBO dentro de las instalaciones del 
edificio sede del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) se registró la madrugada 
de ayer. 

Sujetos armados hurtaron el cajero 
automático que se encuentra en la planta 
baja del inmueble ubicado en la carretera 
Picacho-Ajusco 227 en la colonia Amplia-
ción Fuentes del Pedregal, en Tlalpan. 

Según reportes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, que se basan en 
declaraciones de testigos, dos asaltantes 
disfrazados de personal de seguridad so-

licitaron el acceso y una vez que lo obtu-
vieron, amagaron a los vigilantes de tur-
no con un arma de fuego y los encerraron 
en la caseta de vigilancia. 

Posteriormente, ingresaron 
una camioneta y de ésta baja-
ron seis hombres más y se lleva-
ron el cajero automático. Hasta 
el momento se desconoce el 
monto de lo que se robaron. 

De acuerdo con los denun-

LAS PIEZAS se crea-
ron durante seis años 

en talleres que se 
realizaban dos veces 

por semana en los 
centros de reclusión 

de la CDMX.

PASADAS LAS SEIS 
de la mañana arriba-
ron elementos de la 
fiscalía para recabar 

información.

ciantes, tras el hurto lograron liberarse y 
solicitaron apoyo. Tras los hechos, acu-
dieron peritos de la Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México 
para recabar pruebas e iniciar 
una carpeta de investigación. 

Hasta el cierre de esta edi-
ción el Fondo de Cultura Eco-
nómica ni el director Paco Ig-
nacio Taibo II se pronunciaron 
al respecto. 

 EN ESTE CASO 
todas la piezas 
tienen que ver  

un poco con datos autobio-
gráficos, de su condición 
personal y quizá de su  
paso por el espacio  
penitenciario”
Ricardo Caballero
Curador

Jaqueline expone una obra en la 
que relata el motivo por el cual llegó a 
la institución penitenciaria. Un día, en 
compañía de unos amigos, tomó unas 
Coca-Colas de un camión refresquero. 
Esto lo representa a través de una bote-
lla de refresco, magnificando al objeto 
que provocó su reclusión. 

M. A. F. O. habla de sí mismo y de 
su entorno mediante textos, gráficas, 
dibujos y manifiestos personales. Sus 
piezas tienen que ser vistas conside-

rando que le falta un brazo y 
una pierna, lo que le exige un 
mayor esfuerzo para trabajar 
y dota su discurso de un sig-
nificado diferente. 

“Es tan vasta su obra que a 
veces tengo que decir: ‘vamos 
a guardar este dibujo antes de 
que se pierda, que se rompa 
o que se cambie por un ciga-

rro’”, comentó Caballero, quien explicó 
que el objeto ligado a este artista es una 
pierna de maniquí, pero que le habría 
gustado que fuera la propia prótesis 
del autor, a modo de performance, con 
el fin de conseguirle una nueva. 

Durante el recorrido el visitante po-
drá admirar el trabajo de Cony, quien 
además de pintar escribía poesía, fa-
lleció en 2018; y de Augusto Cardona 
Fujigaki, quien concibió una obra in-
trospectiva a través de unas máscaras 
intervenidas con ilustraciones que 

abordan temas personales, además de 
una serie de autorretratos en los que él 
mismo se deconstruye. 

Cándido Cadena dibujó unos per-
files humanos, en los que se guardan 
figuras y mensajes irónicos y muy 
ingeniosos. Una sala llena de escobas 
armadas con ramas con mensajes gra-
bados en ellas, que rebasan lo poético 
y buscan llegar a alguien, pero también 
ser leídos más allá de los muros del 
centro penitenciario. 

La muestra estará disponible hasta 
el 18 de septiembre, de martes a do-
mingo de 10:00 a 18:00 horas en el 
MODO, ubicado en Colima 145, Cuauh-
témoc, Roma Norte, Ciudad de México. 
El costo de la entrada es de 50 pesos 
entrada general y 25 pesos estudiantes, 
Inapam y vecinos de la colonia Roma.

54
 internos exhiben 

sus obras en  
el MODO

Desde adentro
· CUÁNDO: hasta el 18 de septiembre
· DÓNDE: MODO (Colima 145, Roma Norte, 
CDMX)
· HORARIO: 10:00 a 18:00 horas  
de martes a domingo
· LOCALIDADES: $50 (general) y $25 
(estudiantes, Inapam y vecinos de la Roma)

VISTA DE LA EXPOSICIÓN 
Desde adentro,  

en el MODO.
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La simplificación  
de la vida,  
de Gabriel.

Personae,  
de Augusto  
Cardona Fujigaki.

El mundo  
de Eruc, de Enrique.
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margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Leyendo El libro negro de las horas, 
de Eva G. Sáenz de Urturi, un thriller que 
hace un homenaje a los libros y a las li-
brerías de viejo, me encontré con un ca-
pítulo donde dos personajes hablan de 
la importancia de la lectura. El diálogo 
entre ambos es una joya por la visión que 
ofrece acerca de aquellas palabras que 
esperan en el interior de un libro para ser 
descubiertas, el personaje lo llama “me-
dicina para el alma”, ya que afirma que 

“todos estamos un poco perdidos. Todos 
estamos un poco heridos”. 

“No conozco una medicina mejor, sin 
efectos secundarios, sin química. Sólo la 
voz de un desconocido que se ha dejado 
la piel escribiendo una historia que con-
densa lo que ha aprendido de la vida por 
si te sirve a ti”.

Esta frase me hizo pensar cuántas 
veces ha recibido mi alma un bálsamo al 
sumergirme en la lectura; siempre se en-
cuentra una frase que parece haber sido 
escrita exclusivamente para ti. Dicen que 
nosotros no escogemos los libros que lee-
mos, sino que son ellos los que nos eligen 
a nosotros, son los que llegan a nuestra 

Cada libro posee un mundo en su interior. Una visión 
personal de algún autor que al entrar en contacto con 

la mente del lector va cobrando vida con cada palabra y la 
historia deja una huella personal en cada uno. 

EL ALMA DE LOS LIBROS
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

PIDEN ROMPER PACTO. 
Después de que se denun-
ciara que diversas mujeres 
presuntamente fueron 
acosadas sexualmente 
y una presuntamente 
abusada sexualmente por 
el productor Coco Levy, se 
publicó una carta firmada 
por 100 organizaciones y 
500 personalidades del 
mundo del entretenimien-
to, como Luis Gerardo 
Méndez, Karla Souza, 
Manolo Caro, Regina Blan-
dón y Aislinn Derbez, para 
exigir a Videocine pronun-
ciarse al respecto y realizar 
investigaciones. Recien-
temente Danna Ponce 
denunció penalmente a 
Levy por abuso sexual.
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vida cuando necesitamos de su cobijo, de 
sus sabias palabras como consejo. 

Un libro que permanece cerrado es un 
libro que no se comunica. Una sabiduría 
desperdiciada. El objetivo de cada his-
toria es ser leída, es cobrar vida en aquel 
que le abre la puerta. La lectura nos obli-
ga a involucrar todos nuestros sentidos, 
la imaginación es el arma más poderosa, 
es gracias a ella que la civilización avanza, 
que evoluciona. Ésta debe desarrollarse 
a lo largo de toda nuestra vida. Por eso 
es importante fomentar la lectura en los 
niños. En un mundo de imágenes inme-
diatas, dejamos que nuestro cerebro se 
vuelva perezoso. La inmediatez con la 
que vivimos nos evita hacer pausas para 
poder hacer introspección, para imagi-
nar y gozar desde dentro. Cuando crece-
mos vamos perdiendo la capacidad de 
asombro.

Todos somos una especie de libro, 
todos compuestos por historias, por dis-
tintos capítulos que conforman nuestra 
trama personal. A veces dejamos que los 
demás nos lean, pero a veces queremos 
conservar capítulos para nosotros mis-

mos. Así son los libros, historias que in-
terpretamos de manera personal, hacien-
do una combinación entre lo que somos 
y lo que el libro nos regala. Y vamos 
escribiendo nuevos capítulos, aprende-
mos, nos reinventamos, nos volvemos 
mejores seres humanos, más completos. 
Más sabios.

¿Qué es entonces un libro que no se 
lee? Aquel que compramos por curiosi-
dad, pero que abandonamos sin abrirlo. 
Es un universo que se desperdicia, es sa-
biduría en potencia, esperando activarse, 
convertirse en verbo, en acción. Cada his-
toria es un regalo, es un remedio contra la 
soledad y un aliciente para la curiosidad. 
Ya dijo Sócrates que, “mientras más sé, 
más sé que no sé nada”. Eso me sucede 
con los libros, siempre aprendo algo, me 
muestran una dimensión desconocida, 
una visión distinta, una que va acom-
pañando piezas de mi rompecabezas 
personal. 

Una biblioteca es un pozo inmenso 
de sabiduría. Cuántas mentes viven reu-
nidas entre sus anaqueles esperando ser 
descubiertas, como si cada uno de los li-
bros al abrir sus páginas cobrara vida, una 
vida que quiere tocar la de su lector para 
crecer juntos. Y entonces comprendo que 
esa es el alma de los libros, la voz que me 
invita a viajar y a imaginar. El alma que 
toca la tuya para poder lograr una mejor 
versión de nosotros mismos.
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Pacers ofrecen 
contrato de locos
LOS DE INDIANA quieren fichar a Deandre 

Ayton, un agente libre con restricciones, por 
cuatro años y 133 millones de dólares y los Suns 

de Phoenix tendrán dos días para igualar la oferta 
o perderán al pívot que fue su primera selección.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 15.07.2022

POR LOS DERECHOS. Mo Farah era un tetracampeón olímpico al final 
de una sensacional carrera en pruebas de larga distancia. Ahora tiene otra 
razón para ser un icono: es la persona más prominente que revela haber 
sido víctima de la trata de personas. La decisión de Farah de contar la histo-
ria de cómo fue que llegó a Gran Bretaña, ilegalmente, de niño y fue obliga-
do a trabajar en el servicio doméstico les ha dado un rostro a las víctimas.

TODO LISTO. El órgano rector del atletismo otorgó la sede del Mundial 
de 2025 a Tokio, por lo que corredores, saltadores y lanzadores concurri-
rán de nuevo en la sede de los últimos Juegos Olímpicos, donde compitie-
ron el año pasado en estadios prácticamente vacíos. El consejo de World 
Athletics anunció la sede tras una puja en la que participaron también 
Nairobi, Kenia, Silesia, Polonia y Singapur.
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Chivas acumula seis años 
sin derrotar a Santos en Torreón
• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

El Guadalajara es el único equipo 
que no ha anotado después de dos 
jornadas disputadas en el Torneo 
Apertura 2022 de la Liga MX. En la 

tercera fecha del campeonato, el Guadalajara 
visita este sábado la cancha del Estadio Coro-
na para medir fuerzas ante el Santos Laguna, 
equipo al que no derrota como visitante des-
de hace seis años en el máximo circuito.

La más reciente victoria del Rebaño Sagra-
do sobre los laguneros en Torreón, Coahuila, 
se remonta a la Jornada 5 del Apertura 2016, 
cuando se impuso por la mínima diferencia 
con gol de Ángel Zaldívar.

Desde entonces, los tapatíos solamente 
han rescatado dos empates en cinco com-
promisos en el territorio de los albiverdes, 
que comenzaron el semestre con una vic-
toria agónica sobre el Monterrey, pero en la 
segunda fecha sucumbieron ante el Puebla.

Por si eso fuera poco, los de la Perla de 
Occidente se fueron en blanco en sus más 
recientes cinco visitas al Territorio Santos 
Modelo. La última vez que anotaron en di-

EL GUADALAJARA solamente ha ganado cinco cotejos de 31 ante los albiverdes en la cancha 
del Corona; los rojiblancos son los únicos que no han anotado en el Apertura 2022, tras 2 fechas 

cho sitio fue en el 1-1 que obtuvieron en la 
Fecha 6 del Apertura 2017. 

En torneos cortos, Chivas únicamente 
ha superado a los Guerreros en cinco de 31 
compromisos en calidad de visitante; el res-
to son nueve igualadas y 17 tropiezos. Santos 
Laguna aventaja la serie desde el Invierno 
1996 con un total de 27 victorias, 17 caídas y 
16 empates en 60 citas frente al Guadalajara.

No obstante, el último cotejo entre ambas 
escuadras se saldó con victoria de 1-0 para 
los jaliscienses con gol del ahora lesionado 
JJ Macías en la J9 del pasado Clausura 2022.

En sus primeros dos compromisos del 
AP22, la escuadra dirigida por Ricardo Ca-
dena empató 0-0 con FC Juárez y perdió 1-0 
contra el Atlético de San Luis, ambos parti-
dos frente a su público en el Estadio Akron.

El Rebaño Sagrado acumula ya cuatro 
compromisos oficiales sin salir con los brazos 
en alto, pues cerró el Clausura 2022 perdien-
do y empatando contra el Atlas en su serie de 
cuartos de final, que culminó con 3-1 global a 
favor de los rojinegros. 

Quien también buscará su primera victo-
ria de la campaña es el bicampeón Atlas, que 

el sábado se verá las caras con el Cruz Azul en 
su primer cotejo como local en el semestre 
en el Estadio Jalisco.

Por su parte, los Pumas intentarán de igual 
forma obtener su primer triunfo el domingo, 
cuando midan fuerzas ante el Necaxa en 
Ciudad Universitaria. También ese día, Mon-
terrey y Tigres chocarán ante Atlético de San 
Luis y Tijuana con la mente puesta en su se-
gundo triunfo de la campaña. 

El subcampeón Pachuca, que arrancó la 
temporada con triunfos sobre Querétaro 
y Cruz Azul, buscará su tercera victoria el 
próximo lunes 18 de julio, cuando acabe la 
actividad de la tercera fecha de la competen-
cia con su encuentro frente al Mazatlán FC en 
la cancha del Estadio Hidalgo. 

Las hostilidades de la Jornada 3 se pusie-
ron en marcha el miércoles pasado con el 
cotejo entre América y Toluca en el Azteca. 
Este juego se adelantó debido a que las Águi-
las se medirán mañana ante el Chelsea en un 
amistoso en el Allegiant Stadium en Nevada.

FUTBOLISTAS 
del Rebaño 

abandonan la 
cancha.

Se enfrentan mañana 

vs.
PUEBLA

LEÓN
Estadio Cuauhtémoc

Hora: 19:00

vs.
ATLAS

CRUZ AZUL
Estadio Jalisco

Hora: 17:00

vs.
FC JUÁREZ

QUERÉTARO
Estadio Olímpico Benito 

Juárez
Hora: 21:05

vs.
SANTOS

CHIVAS
Estadio Corona

Hora: 19:05

CALENDARIO FECHA 3 APERTURA 2022

vs.
PUMAS

NECAXA
Estadio Olímpico 

Universitario
Hora: 12:00

vs.
TIGRES

TIJUANA
Estadio Universitario

Hora: 19:00

vs.
A. DE SAN LUIS

MONTERREY
Estadio Alfonso Lastras

Hora: 17:00

vs.
PACHUCA

MAZATLÁN FC
Estadio Hidalgo

Hora: 19:00

HOY LUNESMAÑANA DOMINGO

Antecedentes 
más recientes 

entre 
albiverdes 

y rojiblancos 
en Torreón

Santos 0-0 Chivas (Jornada 4 Apertura 2021)
Santos 2-0 Chivas (Jornada 2 Guard1anes 2020)
Santos 2-0 Chivas (Fase de grupos Copa MX 2019-2020)
Santos 3-0 Chivas (Jornada 1 Apertura 2019)
Santos 1-0 Chivas (Jornada 4 Clausura 2019)
Santos 1-1 Chivas (Jornada 6 Apertura 2017)
Santos 2-0 Chivas (Fase de grupos Copa MX Apertura 2017)
Santos 0-1 Chivas (Jornada 5 Apertura 2016)

FUTBOLISTAS 
del Rebaño 

abandonan la 
cancha.
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Orbelín Pineda 
llega a Grecia 
con Almeyda 
Redacción • La Razón

ORBELÍN PINEDA ya está en Grecia 
para finiquitar su pase al AEK Atenas de 
Grecia, que lo dirige su exentrenador en 
Chivas Matías Almeyda.

El futbolista mexicano tuvo un paso 
fallido por el Celta de Vigo de España, en 
donde nunca pudo mostrar su talento y 
se la pasó más tiempo en la banca, pues 
el mismo Chacho Coudet reconoció que 
no lo iba a tomar en cuenta.

A través de redes sociales circulan 
unas imágenes en las que se puede ver a 
Orbelín Pineda y a Matías Almeyda muy 
sonrientes y abrazados, pues no hace 
mucho hiciera que Chivas regresara a las 
grandes esferas del futbol mexicano.

”Lo que Orbelín quiere hacer lo va a 
hacer, le vamos a dar la facilidad para 
hacerlo, está muy cerca de llegar a un 
equipo, prácticamente ya está, lo que él 
quiere es sentirse feliz en ese equipo, ju-
gar los máximos partidos posibles”, dijo 
Carlos Mouriño, presidente del Celta.

El surgido de los Gallos Blancos del 
Querétaro solamente necesita pasar los 
exámenes médicos y físicos para ser pre-
sentado de manera oficial con su nueva 
escuadra, confiando que Matías Almeyda 
le dé más oportunidad de jugar y así ga-
narse un lugar en la última lista de con-
vocados por Gerardo Martino para ir al 
Mundial de Qatar 2022 con la Selección 
Mexicana de Futbol. 

De acuerdo con información de ESPN, 
la directiva del Celta de Vigo está moles-
ta con Orbelín Pineda, luego de que el 
mexicano no aceptó las ofertas de Chivas 
y Toluca para regresar a la Liga MX.

El citado medio indica, que a causa de 
esta situación, el equipo español no con-
templa al seleccionado tricolor para la 
gira que el club hará en México y Estados 
Unidos, donde disputará juegos amisto-
sos contra Pumas (empataron 1-1) y San 
Jose Earthquakes, los que se realizarán el 
próximo 13 y 20 de julio, respectivamente.

Esta medida habría sido idea de Carlos 
Mouriño, presidente del Celta de Vigo, y 
el cuerpo técnico encabezado por el ar-
gentino Eduardo Coudet. Desde su llega-
da con la escuadra ibérica Orbelín Pineda 
apenas ha disputado 94 minutos.

EL PELADO 
dirigió al 
mexicano en 
su estancia 
en Chivas; 
necesita pasar 
exámenes 
médicos

EL MECIOCAMPISTA, en la última concentración 
de la Selección Mexicana.

Redacción • La Razón

El Barcelona anunció a través de 
sus redes sociales que el mexica-
no Rafael Márquez será el nuevo 
entrenador de su filial.

“El FC Barcelona y Rafa Márquez han 
llegado a un acuerdo para su incorpora-
ción como entrenador del Barça Atlètic en 
las próximas dos temporadas, hasta el 30 
de junio de 2024”, se puede leer en el co-
municado.

El ex defensa central mexicano fir-
mó un contrato hasta 2024, con la firme 
idea que forme nuevos talentos para que 
puedan llegar al primer equipo que ac-
tualmente dirige otra leyenda como Xavi 
Hernández.

“El mexicano vivirá su segunda etapa 
en el Club, después de haber sido jugador 
del primer equipo durante siete tempo-
radas, de 2003 a 2010. La nueva etapa de 
Márquez como técnico del Barça Atlètic 
arrancará este mismo viernes 15 de julio 
con las pruebas médicas, y el sábado 16 
dirigirá el primer entrenamiento de la 
pretemporada”, destaca el boletín.

El azteca vuelve al FC Barcelona des-
pués de su etapa como futbolista del 
primer equipo azulgrana. La Temporada 
2003/2004 aterrizó en el Camp Nou pro-
cedente del AS Mónaco.

La llegada del nacido en Zamora de 
Hidalgo, Michoacán, la hizo oficial hace 
unas semanas Joan Laporta, presidente 
del Barcelona, quien reveló que Márquez 
estaba contemplado para sentarse en el 
banquillo del equipo desde el año pasado.

“Rafa tenía que ser el entrenador del 
FC Barcelona Atlètic el año pasado, pero 
en esos momentos una situación lo impe-
día, pero hoy se ha resuelto y será el en-
trenador del FC Barcelona Athletic para 
la próxima temporada”, comentó Laporta 
ante los medios de comunicación.

SE QUEDA. Ousmane Dembélé firmó 
un nuevo contrato con el Barcelona que 
le ata hasta 2024 y el delantero francés 
señaló que “todo el mundo está conten-

EL EXDEFENSOR surgido del Atlas era seguido por el 
conjunto catalán desde hace un año; comanda a las nuevas 
generaciones blaugranas para llegar al primer equipo

to” tras una dilatada negociación.
Dembelé compareció en una rueda de 

prensa en la ciudad deportiva del club, 
acompañado por el presidente Joan La-
porta y otros directivos.

“Estoy muy feliz por la renovación. El 
Barcelona es desde pequeño mi club, el 
de mis sueños, y estoy muy feliz. Tengo 
ganas de que empiece la pretemporada 
para darlo todo”, dijo Dembélé.

El nuevo acuerdo se oficializó un día 
después que Laporta adelan-
tó que Dembélé permanecerá 
en el club tras anunciarse el 
fichaje del extremo brasileño 
Raphinha.

Dembélé, de 25 años, llegó 
al Barça en 2017 procedente 
del Borussia Dortmund por 147 
millones de euros (entonces 
173 millones). En su momento 
fue el desembolso más caro en 

la historia del club tras procurar joven ta-
lento tras la imprevista salida de Neymar.

Después de sufrir graves lesiones al 
inicio de su etapa en el Barcelona, Dem-
bélé logró afianzarse como una pieza 
esencial, debido a su velocidad y capaci-
dad de desequilibrio.

El nuevo contrato coronó una com-
plicada negociación entre el jugador y el 
club, una que pareció naufragar en enero 
cuando Dembélé rechazó una oferta de 

renovación y el Barcelona res-
pondió indicándole a su agente 
que se buscar otro equipo.

Pero Dembélé siguió tenien-
do buenas prestaciones con el 
técnico Xavi Hernández, es-
tableciéndose como fijo en el 
once titular.

Su contrato finalizó el 30 de 
junio y todo apuntaba a que su 
salida era un hecho.

5
Equipos, con el 
griego, ha defen-
dido Pineda

OTRO DE LOS JUGADORES que estaban en 
la órbita de Matías Almeyda para reforzar a su 
nuevo equipo en Grecia era el central mexicano 
Carlos Salcedo, pero el Titán se negó.

De Jong ya no entra en planes de Xavi Hernández
EL BARCELONA al-
canzó un acuerdo con el 
Manchester United para 
una posible transferencia 
del volante neerlandés 
Frenkie de Jong, quien 
tendría que dar el visto 
bueno a la operación, 
informó a The Associa-
ted Press una persona 
con conocimiento de las 
negociaciones.

El United aceptó des-
embolsar 75 millones de 
dólares al Barcelona, más 
10 millones de euros en 
variables, por el jugador 
de 25 años, dijo el jueves 
una fuente del club que 

pidió no ser identificada 
por no estar autorizada 
para hablar públicamen-
te sobre la venta.

De Jong, bajo contrato 
con el Barcelona hasta 
junio de 2026, tendría 
que dar su aval para irse 
al club de la Liga Premier 
inglesa. Hasta ahora, se 
ha resistido marcharse 
del Camp Nou.

Pero la fuente del 
Barcelona al tanto del 
acuerdo dijo que el téc-
nico Xavi Hernández le 
comunicó a De Jong que 
no entra en sus planes. El 
Barcelona confía cerrar 

un acuerdo antes de 
viajar el sábado para una 
gira de pretemporada en 
Estados Unidos.

El conjunto catalán 
procura reducir su masa 
salarial y así aminorar 
su deuda. El salario que 
cobra De Jong, según 
la fuente del club, no 
encaja con las nuevas 
prioridades financieras.

De Jong ha disputado 
140 partidos, mayor-
mente como titular 
desde que el Barcelona 
le fichó en 2019 proce-
dente del Ajax por 85.5 
millones de dólares.

LOS JUGADORES 
Txus Alba, Juanda 
Fuentes, Fermín 
López, Pelayo Fer-
nández y Mamadou 
Saïdou Bah llegaron 
a un acuerdo con el 
Barcelona B para sus 
renovaciones.
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EL MICHOACANO, 
ayer, en su primer 

día en el Barça.

Fo
to

|T
w

itt
er

 / M
iS

el
ec

ci
on

M
X

Rafa Márquez 
firma hasta 
2024 como DT 
del Barcelona B

Jugó como culé de 2003 a 2010

Equipo Partidos Goles Asistencias
Barcelona 242 13 12
AS Mónaco 114 8 -
Atlas 58 7 3
León 58 2 1
NY Red Bulls 50 1 8
Hellas Verona 39 - 2

El Kaízer con sus equipos

Fuente| Transfermarkt y As
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Ocupa el sitio 12 en el campeonato  de F1

Daniel Ricciardo, 
firme en McLaren, 
pese a llegada 
de Álex Palou  
Redacción• La Razón

La segunda temporada de Daniel 
Ricciardo con la escudería McLa-
ren de la Fórmula 1 (F1) no ha sido 
sencilla para el piloto australiano, 

quien en los últimos días ha sido objeto de 
rumores que indican que saldrá del equipo 
este año, a pesar de que su contrato es has-
ta el final del 2023.

A poco más de una semana de que se 
reanude la campaña de F1 (con el Gran Pre-
mio de Francia, el 24 de julio), la hipótesis 
de su posible salida del equipo británico 
aumentaron luego del anuncio de la incor-
poración del español Álex Palou, quien es 
el actual campeón de la IndyCar con Chip 
Ganassi Racing.

Sin embargo, Ricciardo fue contunden-
te al asegurar en sus redes sociales que per-
manecerá en las filas de McLaren hasta que 
culmine la campaña del próximo año.

“Ha habido muchos rumores en torno a 
mi futuro en la Fórmula 1, pero quiero que 
lo escuchen de mí. Estoy comprometido 
con McLaren hasta el final del próximo año 
y no me estoy alejando del deporte. Entien-
do que no siempre ha sido fácil, ¡pero quién 
lo quiere fácil!”, aseveró el australiano en 
un mensaje que publicó sus cuentas de 
Twitter e Instagram.

El volante de 33 años de edad enfatizó 
que está 100 por ciento comprometido con 
el equipo al que llegó en el 2021 y en el cual 
tiene como coequipero al británico Lando 
Norris, de 22 años de edad.

“Me estoy dejando la piel con el equipo 
para hacer mejoras y conseguir que el co-
che esté bien y vuelva a estar delante, don-
de debe estar. Sigo queriendo esto más que 
nunca”, agregó el originario de la ciudad de 
Perth, ciudad en el oeste de Australia.

McLaren reveló la llegada de Palou, 
quien tiene derecho a una superlicencia 

EL PILOTO AUSTRALIANO no se inmuta 
ante el fichaje del actual campeón de IndyCar 
Series; solamente suma un podio desde que 
se unió al equipo británico el año pasado 

(única vez que se ha subido al podio con 
los británicos hasta la fecha), seguido de 
los cuartos lugares logrados en los Grandes 
Premios de Bélgica y Rusia.

Norris, su coequipero, marcha en es-
tos momentos en la séptima posición 
del campeonato de pilotos con 64 pun-
tos, muy lejos de los 109 que acumula su 
compatriota Lewis Hamilton (Mercedes), 
quien aparece en el sexto sitio.

A la temporada actual todavía le res-
tan 11 carreras de las 22 que están progra-
madas, aunque en un principio debían 

haber sido 23 citas, pero se canceló el 
Gran Premio de Rusia (iba a ser en sep-
tiembre) por la invasión de dicho país a 
Ucrania, en febrero pasado.

El líder del campeonato de pilotos es 
el neerlandés Max Verstappen, de la es-
cudería Red Bull, con 208 unidades. 

Le siguen el monegasco Charles Le-
clerc (Ferrari), el mexicano Sergio Pérez 
(Red Bull), el español Carlos Sainz Jr. (Fe-
rrari) y el británico George Russell (Mer-
cedes) con 170, 151, 133 y 128 puntos, de 
manera respectiva.

de la FIA como monarca de la IndyCar, 
aunque no especificó en qué campeonato 
lo van a poner a competir. Para el año en-
trante, la escudería con sede en Woking 
cuenta con equipos en F1, IndyCar Series, 
Fórmula E y Extreme E.

Después de 11 fechas transcurridas en la 
actual temporada de F1, Daniel Ricciardo se 
ubica en el sitio 12 del campeonato de pilo-
tos con 17 unidades. Hasta el momento no 
se ha subido al podio, pues su mejor des-
empeño fue el sexto sitio que obtuvo en el 
Gran Premio de Australia, en abril pasado.  

En el 2021, su primer año con McLaren, 
el corredor australiano acabó la temporada 
en el octavo peldaño tras cosechar 115 uni-
dades. Su mejor papel fue el primer lugar 
que consiguió en el Gran Premio de Italia 

32
Podios suma Ricciar-
do en su carrera en la 
Fórmula 1

Cameron Young, primer líder en The Open
• AP

EL ESTADOUNIDENSE  Cameron 
Young debutó con ocho bajo par y 54 
golpes en el inicio de la edición 150 del 
Abierto Británico de Golf (The Open) 
para mantener una ventaja de dos im-
pactos sobre el norirlandés Rory McIlroy.

Young y McIlroy no tuvieron que lidiar 
con el viento en la mañana, aunque St. 
Andrews ha tenido vientos más feroces 
en más de un siglo de golf. Tiene los ba-
ches y montículos y las posiciones com-
plicadas, y el Old Course sigue ahí.

Young es un sorpresivo líder, debido a 
que es la primera vez que participa en el 
Open. Está teniendo una de las mejores 
temporadas de novato en la Gira de la 
PGA y el neoyorquino de 25 años no se 
siente intimidado por el escenario. Hace 
dos meses dio pelea hasta lo último en el 
PGA Championship y terminó a un tiro 
del playoff.

El neoyorquino Young jugó de forma 
inteligente y aprovechó las oportunida-
des de birdie. Llegó a estar siete bajo par 
tras 12 hoyos y el viento le ayudó a partir 
del noveno hoyo. Falló dos buenas opor-

tunidades, pero tuvo un birdie y lo más 
importante, no sumó ningún bogey.

Por su parte, el veterano Tiger Woods 
inició con una ronda de 78, su segundo 
peor marcador en la historia del Abierto 
Británico, torneo que ha conquistado en 
tres ocasiones (2000, 2005 y 2006).

“Parece que tendré que alcanzar un 
66 mañana(hoy) si quiero tener oportu-
nidad. Los chicos lo lograron hoy (ayer). 
Y ésa será mi responsabilidad mañana es 
salir y lograrlo”, indicó Woods.

En tanto, Xander Schauffee se mantie-
ne en el grupo de líderes con 69.

EL MEXICANO 
Abraham Ancer firmó 
una tarjeta de 71 gol-
pes en la ronda uno 
de The Open, para 
colocarse en el pues-
to 35 del certamen, 
siendo el segundo 
mejor latino.

Gran Premio Posición Puntos
Baréin 14  0
Arabia Saudita se retiró  0
Australia  6  8
Emilia-Romaña 18  3
Miami  13  0
España  12  0
Mónaco  13  0
Azerbaiyán  8  4
Canadá  11  0
Gran Bretaña  13  0
Austria  9  2

EL DESEMPEÑO DEL AUSTRALIANO ESTE AÑO

Escudería Carreras Periodo
HRT 11 2011
Toro Rosso 39 2012-2013
Red Bull 100 2014-2018
Renault 38 2019-2020
McLaren 33 2021-2022

SU TRAYECTORIA EN EL GRAN CIRCO

RICCIARDO, 
antes de una 
práctica para el GP 
de Austria.
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ÁLEX PALOU 
nació en Barcelona, 
España, el 1 de abril 
de 1997. Llegó a la 
IndyCar Series en el 
2020, procedente de 
la Super Fórmula Ja-
ponesa, donde acabó 
tercero en el 2019.

CAMERON YOUNG, en acción, ayer, 
en Saint Andrews, Escocia.

Números totales 
con el equipo 

británico

2Temporadas

33Carreras

1Podio

132Puntos
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Está diseñado 
para cinco  
pasajeros.

Todos los mate-
riales al interior 
son reciclados.

El C40 está 
 gobernado  
a 180 km/h.

Hace el 0 a 100 
km/h en 4.7 
segundos.

Potencia de 408 hp

VOLVO C40 
ES 100% ELÉCTRICO

• Por Alejandro Konstantonis
colaboradores@razon.com.mx

 

E l aspecto general del vehí-
culo se inclina más hacia el 
segmento de los crossovers 
que nos dan estas formas 

como de coupé -de muchas puer-
tas- con un pronunciado ángulo de 
caída del Poste B hacia el final de la 
carrocería, evidentemente es con el 
conocido formato liftback.

ESPECIFICACIONES. El primer 
Volvo eléctrico era un vehículo pe-
queño, pero muy pesado, y nuestro 
C40 de prueba no se queda atrás. Su 
peso es de 2,620 kilos y para mover 
esa masa necesitamos poder y tor-
que, cosa que tenemos y de sobra, 
los números fríos son

• Motor: Eléctrico de imanes sin-
crónicos con baterías de iones de 
litio de 78 kWh

• Potencia: 408 hp (300-kW)
• Torque: 487 lb-pie
• Transmisión: Directa, una sola 

velocidad
• Tracción: AWD (Integral)

BATERÍA. Tiempo de carga, con 
corriente directa y en una estación 
de carga de 150 kW, se puede cargar 
de 0 a 80 por ciento en 40 minutos, 
mientras que con corriente alterna, 
la carga se da de 0 a 80 por ciento en 
un tiempo de 6 a 8 horas y nos brinda 
una autonomía de 440 km.

INTERIOR. Todos los materiales 
que encontramos en el interior son 
reciclados, no hay ni pieles ni made-
ras - ya que todo tiene un excelente 
nivel de factura y buenos acabados, 
texturas acorde al tipo de vehículo y 
pensadas en el tipo de cliente que va 
a comprarlo.

EL PRIMER MODELO del fabricante sueco que no ofrece una opción 
de gasolina; cuenta con detección del punto ciego y control de tracción

Novedades 
principales
Todo tiene un 

excelente nivel de 
factura y buenos 

acabados.

EL PRECIO de la 
versión tope es de 

1,379,900 pesos.
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INFOENTRETENIMIENTO. La in-
teracción e información es mediante 
dos pantallas, la que está localizada 
en el cuadro de instrumentos que 
mide 12.3 pulgadas completamente 
configurable mediante los coman-
dos en el volante y en la consola 
central, la otra pantalla se localiza al 
centro del tablero y está colocada en 
forma vertical, es de accionamiento 
táctil y mide 9 pulgadas

VOLVO C40 RECHARGE 
2022: SEGURIDAD.

• 7 Airbags
• Frenos ABS
• Control de estabilidad
• Control de tracción
• Detección de punto ciego
• Mitigación de colisión delantera 

y trasera

MANEJO. Cómo lo he comentado 
en cada vehículo eléctrico que me 
toca probar, la experiencia siempre 
es diferente, ya que el simple he-
cho de “no darle marcha” para que 
arranque el motor ya lo hace dis-
tinto, y en el caso del C40 Recharge 
para emprender el camino lo único 
que hay que hacer es abrocharse 
el cinturón de seguridad y aplicar 
la “palanca” que más bien es un 
joystick y colocarlo en posición D 
y presionar el pedal de acelerador 
suavemente para emprender la 
marcha.

En ciudad el trayecto es comple-
tamente silencioso, y solamente se 
escuchan las alertas perimetrales en 
ciertos momentos, y aquí se utiliza 
mucho la función -que es desconec-
table- del “Manejo con un solo pedal” 
y que consiste en dejar que los moto-
res eléctricos frenen el vehículo sin 
utilizar el pedal de freno.

El C40 Recharge tiene un éxito 
prácticamente garantizado.
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Subaru WRX 2022, 
adrenalina al volante
MANEJAMOS la nueva generación de este deportivo; hace el 0-100 

km/h en seis segundos y su velocidad tope es de 236 km/h

SU VALOR es de  
779 mil 900 pesos.
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• Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

SE ENCUENTRA en su quinta ge-
neración, es un icono nacido del 
rallismo y es Made in Japan. Nos re-
ferimos al nuevo Subaru WRX 2022, 
que ya está en México y lo tuvimos 
en nuestras manos. 

DISEÑO. Todo el trazo de diseño 
deportivo y prominente tiene una 
razón, está pensado en darte una 
mejor aerodinámica.

• Tenemos una parrilla hexagonal 
flaqueada por faros LED.

• Fascia con acabado negro mate, 
que contiene los faros de niebla 
como una entrada de aire.

• En la parte media del cofre tene-
mos una entrada real de aire, que 
sí inyecta aire al motor.

• Algo peculiar es que las salpica-
deras están hechas de aluminio 
y esto se hizo para que perdiera 
peso el vehículo.

• Encontramos arcos de rueda 
como faldones en negro mate.

• Rines de 18” de aluminio.
• Antena tipo tiburón y un alerón 

muy discreto bien integrado en la 
cajuela.

• Calaveras LED unidas por una ba-
rra en negro piano.

INTERIOR. Por dentro 
encontramos una consola 
con un diseño moderno, 
que llama la atención por 
la enorme pantalla táctil en 
forma vertical de 11.6”.

Los materiales son de 
excelente manufactura. 
Tenemos piel sintética en volante, 
palanca de cambios, en paneles de 
puertas como en vestiduras de asien-
tos combinadas con Alcántara. Las 
partes plásticas son suaves al tacto 
y opacas. Encontramos acabados en 
color aluminio, cromo, negro piano 
alrededor de la pantalla de infoen-
tretenimiento e insertos en fibra de 
carbono.

Tiene un tablero 
análogo con ve-
locímetro como 

tacómetro.

Las vestiduras de 
los asientos están 
combinadas con 

Alcántara.

Cuenta con  
un volante 

multifunción 
achatado.

El motor tiene 
un bloque de 2.4 

l bóxer cuatro 
cilindros turbo.

Atractivo  
y estable

Es un vehículo seguro y tiene buena 
maniobrabilidad.

POSEE siete bolsas 
de aire ABS, control 
de tracción, de esta-
bilidad y detección 
de punto ciego, entre 
otras cosas, en cuan-
to a seguridad.

Algo peculiar y que se repite en 
consola, columna central, panel de 
puertas y en asientos es el despuente 
en color rojo. En las cabeceras apare-
ce el logo del modelo bordado con el 
mismo tipo de hilo y tono.

MANEJO. Al nacer del ra-
llismo la principal virtud 
de este Subaru WRX está 
justo detrás del volante. El 
motor tiene un bloque de 
2.4 l bóxer cuatro cilindros 
turbo, la potencia es de 271 
hp y 258 lb-pie de par. La 
transmisión es manual de 

seis relaciones y ostenta una trac-
ción integral (como nos tiene acos-
tumbrados Subaru en toda la gama 
de producto).

El manejo de este coche es mara-
villoso, es realmente rápido. Hace el 
0-100 km/h en seis segundos, la ve-
locidad tope es de 236 km/h. 

Gracias a la tracción integral, pue-
des tener un excelente agarre como 
estabilidad en curvas, cosa que po-
cos coches te dan. La maniobrabi-
lidad que te ofrece este vehículo es 
bastante generosa.

PROYECTO. Apple trabajará en la producción de  
una serie basada en Enzo Ferrari, el piloto italiano que 
fundó la escudería de Fórmula 1 que lleva su apellido.byLA RAZÓN 
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